
Foi a minha geração que acordou do sonho, com um galo 
na testa. Vimos que nem os homens nem as mulheres eram 
perfeitos e o casamento não é a porta aberta para a felicidade. 
Pode até ser a porta aberta para o pesadelo!  Página 10

Violetas, again, naturally

Vitória Lima
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João Pessoa ainda sofre com a falta de ciclovias ligando os bairros periféricos ao centro da cidade, o que coloca em risco ciclistas que diariamente vão trabalhar de bicicleta. Página 8

A vida de quem usa a bicicleta como transporte

Foto: Evandro Pereira

Escolas da PB vão ganhar 
56 novos ginásios esportivos
Primeira fase do Projeto Bom de Bola prevê a construção dos equipamentos ao longo de 40 municípios paraibanos. Página 5

Dulce, a irmã que vai virar 
santa para os católicos
Depois da Igreja reconhecer um segundo milagre 
atribuído a ela, baiana vai se transformar na primeira 
santa brasileira nascida no próprio país. Página 16

Foto: Assessoria / Vaticano

Tóquio é logo ali: paraibanos 
iniciam disputa por vaga

Álvaro Filho, ao fundo, aparece como um dos paraibanos 
que iniciam a difícil caminhada por uma vaga no 

vôlei de praia da Olimpíada de 2020. Ele faz 
dupla com Alison. Página 22

STJ manda soltar Michel 
Temer e o coronel Lima
É a segunda passagem do ex-presidente e de seu 
amigo pela cadeia apenas este ano. Desta vez, foram 
seis dias detidos provisoriamente. Página 3
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Nos dias 18 e 25 de maio 
vão acontecer as duas 
eliminatórias, em 
Alagoa Grande e 
Monteiro. Já a grande 
final acontece no dia 
31, em João Pessoa. 
Página 9

Festival de Música da Paraíba 
seleciona 30 compositores

Geral

Mundo



Nos próximos meses, o Governo 
da Paraíba vai iniciar os processos 
licitatórios para a construção de 56 
ginásios a serem erguidos em esco-
las estaduais de  40 munícipios dife-
rentes do Estado.

Aliás, esses 56 ginásios repre-
sentam apenas a primeira fase da 
ação, mas o objetivo final é de cons-
truir no total 90 desses equipa-
mentos Paraíba afora, fortalecendo 
ainda mais a união entre prática 
esportiva e desenvolvimento estu-
dantil.

A medida, a propósito, é de ex-
trema importância para a juventude 
paraibana, justamente porque ajuda 
a fortalecer dois importantes pila-
res do desporto escolar: a melhoria 
da saúde de crianças e adolescentes, 
com o hábito do lazer e de práticas 
esportivas desde os primeiros anos 
de vida; o fortalecimento na desco-
berta de novos talentos para o mun-
do esportivo.

Ambos são importantes para 
um país e para um Estado também 
- por que não? - que queira se desen-
volver. 

E, em ambos os casos, a dispo-
nibilidade de mais espaços reserva-
dos a essa finalidade desportiva são 
essenciais.

Alguns dos maiores atletas  e 
paratletas brasileiros do passado e 
do presente foram descobertos em 
espaços como esses. Nas praças pú-
blicas, nas escolas, nas quadras e 
campinhos por aí afora.

Uma potência esportiva, afinal, 
só é possível com investimento pe-
sado no esporte de alto rendimento, 
mas também com o reforço da base, 
possível apenas em locais onde as 
crianças têm a liberdade para desde 
cedo desenvolver os seus eventuais 
talentos.

Mas, esqueça-se qualquer ques-
tão desportiva mais séria. Mesmo 
que nenhum atleta de ponta seja 
descoberto desses espaços, o ganho 
já será enorme.

Já pensou? Crianças que têm 
onde correr, onde brincar, onde  jo-
gar bola, suar e desenvolver seu mo-
vimento cognitivo? 

Isso não tem preço. E, devido ao 
movimento do Estado em prol das 
escolas, da juventude, do esporte, 
isso será possível muito em breve.

Ginásios cobertos, bem equipa-
dos, com professores de Educação 
Física à disposição daquelas crian-
ças, daqueles estudantes, em cada 
uma das unidades escolares.

No fim das contas, o que in-
teressa registrar é que o pro-
jeto, mesmo sendo batizado de 
“Bom de Bola”, terá caracterís-
ticas muito importantes mesmo 
que nenhum bom de bola de fato 
aparecer nos ginásios quando es-
ses estiverem em pleno funciona-
mento. Num cenário desses, o que 
importa mesmo é a percepção 
de uma juventude mais saudável 
sendo construída. Esse é o verda-
deiro gol.
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Desporto escolar

Editorial

Alguém de fora, uma 
senhora de erres bem 
pronunciados, estranha, 
pelo rádio, que tenha re-
encontrado o Cabo Bran-
co menor. Diz que esteve 
aqui há uns dez anos e 
nota bem a diferença. 

Leon Clerot, antigo professor 
dado a esses reparos, registrou em 
seu livro de 1969 uma perda de 50 
metros em vinte anos, confirmada 
por autoridade do I Congresso Brasi-
leiro de Geologia. 

E o velho antropólogo, com pes-
quisas também nos domínios da Et-
nografia e Arqueologia, vaticinava 
em artigo de 1960: “O Cabo Branco 
desaparecerá - alea jacta est – poden-
do-se prever, desde já, a sua situação 
dentro de 50 anos”.

E nos contentava com este doci-
nho do antigo tipo mariola: “ Mas a 
Paraíba continuará sendo a detento-
ra da ponta mais oriental das Améri-
cas, disputada pela Ponta de Pedras 
em Pernambuco. Essa posição conti-
nua garantida pelo avanço da Ponta 
do Seixas, com 1.683 metros a mais 
para leste. E se faltasse o Seixas ain-
da teríamos a ponta de Jacuman.” 

Talvez seja por isso que não se 
demonstre muita pressa ou interesse 
em lutar por um projeto seguro e viá-
vel de sustentação da barreira.

Clerot ainda perguntava: “Ha-

verá meios de salvar 
o Cabo Branco?”. E ele 
mesmo sugeria um 
cais de boa altura, 
com um enrocamento 
protetor, contornando 
todo o maciço. Achava 

obra de fácil execução, parecendo-
-lhe bem mais difícil  a ação destrui-
dora do homem. 

Não sei qual o projeto de hoje. 
Deve existir, com explicações e deta-
lhes que hão de chegar aos veículos 
ou à mídia fora do meu uso e do meu 
costume.  

Numa coisa, entretanto, o velho 
mestre continua novo:  “A intempérie 
não é o pior, o pior mesmo é a nossa 
têmpera ou têmpera nenhuma, o dei-
xa pra lá com as coisas que não dão 
ganho imediato”. Ou que se esconde 
por trás da barreira, fora das vistas 
da grande maioria. 

Já foi referência internacional 
esse nosso Cabo Branco. Marcou 
ponto bem antes de existir a Paraíba 
colonizada. Horácio de Almeida, em 
seu grande livro, o via confundir-se 
com um  “Monte Sam Vicenso muda-
do depois para Spichell” na visão dos 
navegadores de 1501. E acrescenta: 
“Naqueles tempos o cabo devia ter 
um quilômetro à frente do que hoje 
lhe resta”. Este hoje em que ele escre-
ve é de 1966, ano da 1ª edição da sua 
“História da Paraíba”.  

Alea jacta est
 O Cabo Branco 

desaparecerá - alea jacta 
est – podendo-se prever,  
desde já, a sua situação 
dentro de 50 anos   

Artigo Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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UN Informe

Para Jackson Macedo, “a Justiça brasileira, 
especialmente a que é ligada à Lava Jato, só 
existe para perseguir o PT e o ex-presidente 
Lula”, acusou. E afirmou que houve uma 
negociata entre o ex-juiz Sérgio Moro e o 
presidente Jair Bolsonaro: “Como prêmio por 
prender Lula, lhe foi oferecido uma vaga no 
STF. Moro só abriu mão da magistratura após 
negociar a vaga que será deixada pelo minis-
tro Celso de Mello [que vai se aposentar]”.   

Hoje, Wilson Filho (PTB), líder 
do blocão na ALPB, anunciará 
os nomes dos deputados que vão 
integrar três CPIs protocoladas na 
casa, em fevereiro, pelas deputa-
das Estela Bezerra e Cida Ramos, 
ambas do PSB – e, assim, defla-
grar a instalação dos colegiados, 
que vão tratar do enfrentamento 
ao feminicídio, da investigação so-
bre violência contra a comunidade 
LGBT, e apurar a indústria de mul-
tas de trânsito em João Pessoa.

A coluna perguntou a opinião do presidente 
do PT da Paraíba, Jackson Macedo, sobre a 
concessão de habeas corpus, pelo STJ, ao ex-
-presidente Michel Temer (MDB): “Não tenho 
a menor dúvida. O STJ usa de dois pesos e 
duas medidas. Mantém o ex-presidente Lula 
preso e manda soltar Temer. E escute o que 
eu digo: eles vão julgar o mérito e vão manter 
Temer solto”, afirmou.

Dois pesos, Duas meDiDas

instalação De Cpis

pelas universiDaDes: “a orDem e resistir e lutar”, Diz tibério

voto De aplauso FeminiCíDio

GalDino sobre ConvoCação De seCretário: tiro no pé Da oposição

Por proposição de Sandra Mar-
rocos (PSB), a Câmara Municipal 
de João Pessoa aprovou Voto de 
Aplauso para entidades promo-
toras do protesto contra o corte 
de verbas para universidades fe-
derais e institutos de educação. A 
vereadora apresentou dados se-
gundos os quais apenas a UFPB 
deixará de receber quase R$ 45 
milhões, que foram bloqueados 
pelo MEC. Eliza Virgínia (PP) vo-
tou contra o requerimento.  

Os casos de feminicídio na Pa-
raíba serão tema de audiência 
pública amanhã, na ALPB, 
convocada pela Comissão da 
Mulher, cuja presidente é a de-
putada Camila Toscano (PSDB). 
De acordo com dados divulga-
dos pelo colegiado, foram regis-
trados dez casos de feminicídio 
este ano no Estado. Está em 
curso a instalação de uma CPI 
para apurar os casos, proposta 
por Cida Ramos (PSB).  

Do vereador Tibério Limeira (PSB), na sessão de ontem da Câmara Municipal de João Pessoa, convo-
cando a população a “ocupar as ruas” para protestar contra o corte de 30% do orçamento destinado às 
universidades federais, pelo governo, em ato público que ocorre hoje, com concentração no Liceu, às 10h, e 
caminhada até o Ponto de Cem Réis: “Estamos preocupados com o futuro de nossa educação. As palavras 
de ordem são resistir e lutar, em defesa do que é caro e precioso para o nosso país, que é a educação”.

stF Como prêmio

Ontem, boa parte da sessão ordinária 
da ALPB foi reservada a debates sobre 
a apresentação, pelo líder da oposição, 
Raniery Paulino (MDB), de requeri-
mento que solicita a convocação do 
secretário estadual de Saúde, Geraldo 
Medeiros, para dar explicações sobre 
a operacionalização das Organizações 
Sociais em unidades de saúde da Paraí-
ba. O deputado Ricardo Barbosa (PSB), 
líder da base governista, tentou, antes 
da votação do requerimento, acordar 
com o deputado emedebista a retira-
da da solicitação da pauta, alegando 
que o secretário havia assumido a se-
cretária há 15 dias e que, portanto, não teria como tratar do assunto proposto de modo mais 
aprofundado – com a garantia de que eles dois se reuniriam com o secretário e combinariam 
uma data posterior, o que não foi aceito pelo emedebista. Resumo da ópera: com a anuência 
do G-10 – mas com o voto contrário do blocão – o requerimento foi aprovado. Pouco antes do 
encerramento da sessão, o presidente da ALPB, Adriano Galdino (foto), do PSB, fez o seguinte 
comentário, sugerindo que a bancada oposicionista queria, digamos assim, fazer debate político 
e não outra coisa: “Me perdoem a franqueza, mas considero esse requerimento da oposição 
como um tiro no pé. O secretário Geraldo Medeiros vai fazer isso [explanação na casa] com tanta 
competência, comparando a situação da saúde da Paraíba com outros estados, que vocês vão 
terminar aplaudindo ele de pé”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Ex-presidente está preso preventivamente desde 9 de maio em São Paulo, no âmbito da Operação Lava Jato

A Sexta Turma do Su-
perior Tribunal de Justiça 
(STJ) decidiu ontem, por 
unanimidade, conceder 
uma liminar (decisão pro-
visória) para que o ex-pre-
sidente Michel Temer seja 
solto. Ele está preso pre-
ventivamente desde 9 de 
maio em São Paulo, no âm-
bito da Operação Lava Jato.

A decisão vale também 
para o coronel João Baptis-
ta Lima, amigo do ex-presi-
dente que é apontado pelo 
Ministério Público Federal 
(MPF) como operador fi-
nanceiro de Temer. Ambos 
devem ser soltos após co-
municação às autoridades 
competentes.

Os ministros do STJ 
determinaram ainda que, 
após a soltura, Temer e 
Lima não podem mudar de 
endereço, ter contato com 
outras pessoas físicas ou 
jurídicas investigadas ou 
deixar o país, além de ter 
de entregar seus passapor-
tes à Justiça, caso já não o 
tenham feito. O ex-presi-
dente ainda ficou proibido 
de exercer cargos políticos 
ou de direção partidária.

No julgamento des-
sa terça, prevaleceu o en-
tendimento do relator do 
habeas corpus de Temer 
no STJ, ministro Antônio 

Saldanha Palheiros, para 
quem o decreto original 
de prisão foi incapaz de 
apontar algum ato deliti-
vo recente que justificasse 
a prisão preventiva do ex-
-presidente.

No momento, Temer 
está preso no Comando de 
Policiamento de Choque 
(CPChoque) da Polícia Mi-
litar, na região da Luz, cen-
tro da cidade de São Paulo. 
O coronel Lima encontra-
-se custodiado em um pre-
sídio militar.

Julgamento
Em seu voto, o relator 

Antônio Saldanha Palheiro 
disse que além dos fatos 
que embasavam a prisão 
serem antigos, Temer não 
goza mais do prestígio po-
lítico que tinha, pois “dei-
xou a presidência no iní-
cio deste ano e não exerce 
mais cargo de relevo”.

O ministro acrescentou 
que no decreto de prisão 
“não foi tratado nenhum 
fato concreto recente do 
paciente para ocultar ou 
destruir provas”, um dos 
motivos pelos quais ele 
deve ser solto.

Acompanharam o re-
lator os ministros Laurita 
Vaz, Rogério Schietti e Nefi 
Cordeiro. O ministro Se-
bastião Reis Júnior se de-
clarou impedido por já ter 
atuado em escritório que, 
no passado, prestou servi-

ços à Usina de Angra 3, que 
é alvo das investigações 
que resultaram na prisão 
de Temer.

Em seu voto, a minis-
tra Laurita Vaz destacou 
ser normalmente rígida 
em casos envolvendo des-
vios de dinheiro público e 
disse que o Brasil “precisa 
ser passado a limpo”, mas 
ressalvou que “essa luta 
não pode virar caça às bru-
xas com ancinhos e tochas 
na mão, buscando culpa-
dos sem preocupação com 
princípios e garantias indi-
viduais que foram constru-
ídos ao longo de séculos”.

O ministro Rogerio 
Schietti reconheceu que 
“o que se tem são sinais de 
corrupção sistêmica”. Ele, 
porém, considerou que, no 
caso específico, “nós temos 
fatos que isoladamente 
considerados se distan-
ciam um pouco no tempo, 
trazendo dificuldades para 
a sustentação do decreto 
preventivo [de prisão]”.

Já o ministro Nefi Cor-
deiro argumentou que 
se o ex-presidente e seu 
amigo forem condenados, 
merecerão a mais grave 
pena, mas, enquanto isso 
não ocorrer, a regra é que 
se responda ao proces-
so em liberdade. “Não se 
pode prender no processo 
como resposta a desejos 
sociais de justiça instan-
tânea”, disse.

Felipe Pontes e 
André Richter  
Da Agência Brasil

Turma do STJ decide soltar 
Michel Temer e coronel Lima

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Cobrança de dívidas ao município de Patos pela Cagepa

Primeira Câmara mantém prescrição de 5 anos
As dívidas passivas da 

União, dos estados e dos 
municípios, bem assim 
todo e qualquer direito 
ou ação contra a Fazenda 
Federal, Estadual ou Mu-
nicipal, seja qual for a sua 
natureza, prescrevem em 
cinco anos contados da 
data do ato ou fato do qual 
se originarem. Foi com 
base nessa regra, prevista 
no artigo 1º do Decreto nº 
20.910/1932, que a Pri-

meira Câmara Cível do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba 
manteve a decisão do Juízo 
de 1º Grau que reconheceu 
o prazo prescricional de 
cinco anos de uma dívi-
da da Prefeitura de Patos 
para com a Cagepa. 

A Cagepa ingressou 
com uma Ação de Cobran-
ça contra o Município de 
Patos pleiteando o rece-
bimento de uma dívida 
no total de R$ 2,7 milhões 

referente à tarifa pelo for-
necimento de água e reco-
lhimento de esgotos no pe-
ríodo compreendido entre 
julho de 1996 a julho de 
2012. Na sentença, a juíza 
Vanessa Moura, da 4ª Vara 
da Comarca de Patos, en-
tendeu que estariam pres-
critas as parcelas vencidas 
cinco anos antes da propo-
situra da ação e condenou 
o município ao pagamen-
to dos débitos vencidos 

a partir de novembro de 
2007 até julho de 2012.

A Cagepa apelou da 
decisão, sustentando que 
a tarifa pela contrapres-
tação do serviço de água e 
esgoto se submete a pres-
crição decenal prevista 
no artigo 205 do Código 
Civil. O relator da Ape-
lação Cível nº 0006466-
25.2012.815.0251 foi o 
desembargador Leandro 
dos Santos. “A controvér-

sia reside em saber se o 
prazo prescricional a ser 
aplicado é o quinquenal, 
conforme estabelecido na 
sentença ou decenal como 
defendido pela Apelante”, 
ressaltou ele, em seu voto, 
esclarecendo que no caso 
de crédito por parte de 
empresa de água e esgo-
tos aplica-se o previsto no 
Código Civil. No entanto, 
essa regra não é aplicável 
quando a parte devedora é 

a Fazenda Pública, nos ter-
mos do artigo 1º do Decre-
to nº 20.910/1932 e na ju-
risprudência do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ).

A Cagepa ingressou com 
Ação de Cobrança contra o 

Município de Patos pleiteando 
dívida de R$ 2,7 mi

Gravidade da prática criminosa
Temer e coronel Lima foram presos 

preventivamente pela primeira vez em 
21 de março, por ordem do juiz Marcelo 
Bretas, da 7a Vara Federal do Rio de 
Janeiro. Entre as razões, o magistrado 
citou a “gravidade da prática criminosa de 
pessoas com alto padrão social, mormente 
políticos nos mais altos cargos da Repúbli-
ca, que tentam burlar os trâmites legais”.

Quatro dias depois, entretanto, o 
desembargador Ivan Athié, do TRF2, 
concedeu liminar libertando os dois, 
por considerar insuficiente e genérica 
a fundamentação da prisão preventiva, 
uma vez que não apontava ato recente 
específico que demonstrasse tentativa de 
obstruir as investigações.

O Ministério Público Federal (MPF) 
recorreu e, em 8 de maio, a Primeira 
Turma Especializada do TRF-2 derrubou 
a liminar que determinou a soltura de 
Temer por 2 votos a 1. A posição de Athié 
foi vencida pelos votos dos desembarga-
dores Abel Gomes e Paulo Espírito Santo. 
Temer voltou ao cárcere no dia seguinte, 
em São Paulo, onde tem residência.

Operação Descontaminação
O pano de fundo das prisões e libe-

rações de Temer e Lima é a Operação 
Descontaminação, que apura a partici-
pação de ambos no desvio de recursos 
na obra da usina nuclear de Angra 3, 
no Rio de Janeiro. Segundo os procura-
dores responsáveis pelo caso, os desvios 
na construção da unidade de geração 
de energia chegam a R$ 1,6 bilhão, em 

decorrência de diferentes esquemas.
No início de abril, Bretas aceitou 

duas denúncias do MPF, tornando Temer, 
Lima e outras 11 pessoas réus no caso. 
O ex-presidente foi acusado dos crimes 
de corrupção passiva, peculato (quando 
funcionário público tira vantagem do 
cargo) e lavagem de dinheiro.

O esquema detalhado nesta de-
núncia específica teria desviado R$ 18 
milhões das obras de Angra 3, dos quais 
R$ 1,1 milhão teriam sido pagos como 
propina, por intermédio da empresa 
Argeplan, do coronel Lima.

Temer é réu ainda em outras cinco 
ações penais, a maioria delas na Justiça 
Federal do Distrito Federal (JFDF). Ele ain-
da responde a outras cinco investigações 
em Brasília, Rio de Janeiro e São Paulo.

Defesas
No pedido de liberdade ao STJ, a 

defesa do ex-presdente havia afirmado 
que ele “nunca integrou organização cri-
minosa nem praticou outras modalidades 
de crime, muito menos constitui ameaça 
à ordem pública”. Os advogados acres-
centaram que ele “é um pai de família 
honrado, que não merece, aos 78 anos 
de vida, ver-se submetido ao cárcere”.

A defesa do coronel Lima, por sua 
vez, havia alegado que ele deveria ser 
solto por estar em estado de saúde “gra-
víssimo e periclitante”, sendo portador de 
diabetes e tendo sido vitimado por dois 
acidentes vasculares cerebrais (AVCs) 
recentes, segundo os advogados.

O ex-presidente Michel Temer e o coronel Lima devem ser soltos após comunicação às autoridades competentes Sexta Turma do Superior Tribunal de Justiça decidiu, por unanimidade, conceder uma liminar para que Temer seja solto

Foto: Divulgação/STJFoto: Fábio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil
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Projeto em tramitação na Casa Legislativa pretende estimular o enfrentamento da desigualdade de gênero

ALPB cria selo para empresas 
que valorizam as mulheres

A Comissão de Cons-
tituição, Justiça e Redação 
(CCJ) da Assembleia Legis-
lativa da Paraíba (ALPB) 
aprovou, ontem, o Projeto 
de Lei 202/2019, de auto-
ria do presidente da ALPB, 
Adriano Galdino (PSB), 
que institui o Selo Empre-
sa Amiga da Mulher do Es-
tado da Paraíba.

 De acordo com o pro-
jeto, o Selo será entregue 
às empresas que adotem 
práticas de valorização da 
mulher e enfrentamento da 
desigualdade de gênero no 
ambiente trabalho. Para a 
presidente da CCJ, deputada 
Pollyanna Dutra (PSB), que 
relatou a matéria, a iniciati-
va visa combater a discrimi-
nação de gênero no Estado.

“O projeto vai seguir 
alguns critérios regulados 
pela Secretaria da Mulher 
e Diversidade Humana. Isso 
é muito importante para a 
questão do empoderamen-
to da mulher e para que ela 
faça parte do empreendedo-
rismo. Isso é relevante e nos 
representa. Então, quando 

tem uma pauta que é signifi-
cativa para a mulher e é re-
latada por uma mulher, isso 
torna a propositura de uma 
relevância muito maior e 
com muito mais evidência”, 
afirmou.

Os membros da comis-
são também aprovaram o 
Projeto de Lei 209/2019, 
da deputada Camila Tos-
cano (PSDB), que obriga 
a contratação de nutricio-
nista nas escolas da rede 
privada de ensino integral 
da Paraíba. “É importante 
cuidar da alimentação para 
que não tenhamos crianças 
obesas, que comem qual-
quer coisa. Isso reflete na 
saúde pública e na saúde 
da criança e, portanto, a 
sociedade toda ganha, sen-
do uma propositura valio-
sa aqui na Casa”, declarou 
Pollyanna.

 Além da presidente da 
CCJ, participaram da reu-
nião os deputados Ricardo 
Barbosa (vice-presidente), 
Felipe Leitão, Camila Tos-
cano, Cabo Gilberto Silva e 
Delegado Wallber Virgolino.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Aplicação dias 3 e 10 de novembro

Presidente do Inep diz que Enem 
está dentro do cronograma previsto

A organização do Exa-
me Nacional do Ensino Mé-
dio (Enem) está dentro do 
cronograma previsto, infor-
mou ontem o presidente do 
Instituto Nacional de Estu-
dos e Pesquisas Educacio-
nais (Inep), Elmer Vicenzi, 
em audiência pública na 
Comissão de Educação da 
Câmara dos Deputados.

Até o dia da aplicação, 
nos dias 3 e 10 de novem-
bro, o processo envolve 
diversas etapas e procedi-
mentos. Professores univer-
sitários são selecionados 
por meio de uma chamada 
pública para atuar na for-
mulação das questões e são 
capacitados com orienta-
ções sobre como criar uma 
pergunta, que o instituto 
chama de “item”.

Esses profissionais en-
tão elaboram as questões, 
que são pré-testadas. O ob-
jetivo do pré-teste é aferir 
a “psicometria da prova”, 
explicou o presidente. A 
partir disso, a prova é for-
matada, para ser impressa 
e depois distribuída aos lo-
cais de realização.

Vicenzi disse que uma 
novidade deste ano foi o 
novo sistema de inscrição. 

Jonas Valente
Da Agência Brasil

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

O presidente do Inep, Elmer Vicenzi, participou de audiência pública na Comissão de Educação da Câmara  dos Deputados

O Ministério do Desen-
volvimento Regional (MDR) 
inicia nesta semana o ciclo 
2019 de encontros estadu-
ais do Programa Água Doce 
(PAD), coordenado pelo De-
partamento de Recursos Hí-
dricos e Bacias Hidrográficas. 
O primeiro evento será rea-
lizado em Campina Grande 
(PB), hoje e amanhã. As ati-
vidades buscam fortalecer 
a integração de instituições 
responsáveis pela execução do 
programa, além de promover 
a capacitação de técnicos dos 
núcleos gestores e de repre-
sentantes dos municípios e 
das comunidades. O objetivo é 
aperfeiçoar e ampliar o Água 
Doce nos estados do Semiárido 
brasileiro - sua área de atuação.

No centro dos debates, o 
papel dos estados, municípios 
e das comunidades na gestão 
compartilhada dos sistemas 
de dessalinização, tendo 
como foco as áreas de Saúde 
e Educação dos municípios. 

Serão abordados dois aspec-
tos principais: a operação dos 
sistemas e a institucionaliza-
ção deles como equipamento 
social para atender com água 
de qualidade os setores de 
educação e saúde.

 Além de coordenadores 
e gestores nacionais e locais 
do PAD, estarão reunidos re-
presentantes de empresas, 
instituições parceiras e das 
comunidades atendidas. Ha-
verá, ainda, uma oficina de ca-
pacitação para operação dos 
sistemas de dessalinização.

A implementação do 
Programa Água Doce na Pa-
raíba começou em 2012, com 
os diagnósticos socioambien-
tal e técnico. Nesta etapa, fo-
ram feitos testes de vazão dos 
poços e análise da qualidade 
das águas em municípios e 
comunidades. Atualmente, 
59 sistemas estão em opera-
ção no Estado, garantindo o 
atendimento a cerca de 35,6 
mil pessoas.

O ministro da Econo-
mia, Paulo Guedes, disse 
que a procuradora-geral 
da República, Raquel 
Dodge, tem a sugestão de 
destinar US$ 600 milhões 
(algo em torno de R$ 2,5 
bilhões) em multas da Pe-
trobras para a educação. 
Ele participa de uma au-
diência pública na Comis-
são Mista de Orçamento 
(CMO) no Senado que dis-
cute o projeto da Lei de 
Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) de 2020.

“ P r e f e r e n c i a l m e n -
te, por recomendação da 
[procuradora-geral, Ra-

quel] Dodge, e vai ser bem 
aceito lá fora, pode ser 
redirecionado para a edu-
cação. Algo que está sendo 
considerado também”, de-
clarou o ministro. 

“A Petrobras está pa-
gando uma multa impor-
tante pelo problema de 
corrupção, interrogação 
jurídica da SEC [Securi-
ty Exchange Commission, 
dos Estados Unidos]. A 
tese da Dodge é de que a 
Petrobras foi vítima. Quem 
estava lá dentro perpetrou 
excessos e [a estatal] foi 
condenada a pagar US$ 
600 milhões, quase R$ 3 
bilhões, de multa. Pagam à 
União, que tem de redire-
cionar esse dinheiro”.

Programa Água Doce 
inicia atividades em CG

Educação pode ter 
reforço de R$ 2,5 bi
Wellton Máximo 
Da Agência Brasil

Belas do Belo enfrentam o São 
Paulo hoje no Estádio Almeidão

As Belas do Belo en-
frentam a equipe do São 
Paulo, hoje, às 20h, no Es-
tádio Almeidão. A partida 
é válida pelas Oitavas de 
Finais do Campeonato Bra-
sileiro Feminino A2. 

O encontro represen-
ta um grande desafio para 
a equipe paraibana, já que 
o São Paulo é dono da me-
lhor campanha geral na pri-
meira fase, com 100% de 
aproveitamento e 26 gols 
marcados em 5 jogos. En-
quanto isso, o Botafogo pa-
raibano se classificou com a 
2ª melhor campanha do seu 
grupo, tendo conseguido 2 
vitórias e 3 empates.

Já o São Paulo venceu 
cinco jogos na primeira 
fase, com uma vantagem 
de 26 gols, levando apenas 
um. Após iniciar a caminha-
da com uma vitória simples 
sobre o América/MG, o Tri-
color goleou a Chapecoense 
e o Duque de Caxias por 6 a 
0, depois o Botafogo por 7 
a 0, concluindo a primeira 
fase goleando o Vila Nova/
ES por 6 a 1, na quarta-feira 
(8), fora de casa.

Com os 15 pontos so-
mados e 25 gols de saldo, o 
Tricolor garantiu a melhor 
campanha da competição, 
que dá a vantagem ao São 
Paulo de decidir as parti-

das de mata-mata em casa. 
A partir de agora, os jogos 
são eliminatórios, com jo-
gos de ida e volta. Não há 
gols qualificados ou vanta-
gem, em caso de empate, a 
decisão irá para os pênaltis.

Em sorteio realizado 
no Rio de Janeiro e trans-
mitido para todos pela in-
ternet, as 16 equipes classi-
ficadas foram divididas em 
dois blocos, A e B. No Bloco 
A estavam os primeiros co-
locados de cada chave junto 
aos dois melhores segun-
dos colocados: Ceará, 3b 
Sport/AM, Lusaca/Bahia, 
Palmeiras, Taubaté, São 
Paulo, Grêmio e Cruzeiro. 

No Bloco B os oito clubes 
restantes: Esmac/PA, Pi-
nheirense/PA, Porto Velho/
RO, Botafogo/PB, Portu-
guesa, Fluminense, Chape-
coense e América/MG.

O encontro representa 
um grande desafio para a 
equipe paraibana, já que 
o São Paulo é dono da 

melhor campanha geral 
na primeira fase, com 

100% de aproveitamento

O avião usado para 
publicidade do Le Cirque 
Amar, um modelo Cessna 
170, sofreu pane e caiu, 
ontem, logo após decolar, 
no fim da tarde, em For-
te Velho, no município de 

Santa Rita, na Grande João 
Pesoa.

O piloto do avião con-
seguiu sobreviver à queda 
sem ferimentos graves, se-
gundo informações. A ae-
ronave, um modelo Cessna 

170, caiu logo após deco-
lar do Aeródromo Estância 
Ouro Verde.

Logo após queda do 
avião dentro de um cana-
vial, testemunhas se apro-
ximaram e puderam cons-

tatar que o piloto passava 
bem e não havia sofrido 
ferimentos. Uma delas 
contou que estava em uma 
granja próxima ao local  
e notou que o motor do 
avião falhava.

Avião do Le Cirque Amar sofre 
pane e cai logo após decolagem

“A gente procurou traba-
lhar num sistema que fosse 
essa linguagem das redes 
sociais”, disse. Para pessoas 
com deficiência, haverá pro-
vas em braile, com fontes 
ampliadas e com tradutor 
em libras e auxiliar de trans-
crição na hora do exame.

A previsão é de aplica-
ção da prova em 1.727 mu-
nicípios nas 27 unidades da 
Federação. As cidades são 
escolhidas por um conjunto 
de critérios, como a quanti-
dade de matrículas daquele 

local pela média do Estado, 
o número de inscritos na 
última região e microrre-
giões, entre outros.

O presidente do Inep 
afirmou que a gráfica es-
colhida é uma “gráfica de 
segurança” e que faz docu-
mentos de identificação. 
Um batalhão em São Paulo 
é o centro de distribuição, 
de onde saem as provas e 
vão para outros batalhões e 
para o consórcio aplicador. 
Além disso, há escoltas da 
Polícia Federal, Polícia Mili-

tar e do Corpo de Bombei-
ros para o transporte.

Análise de questões
A deputada Rosa Nei-

de (PT-MT) colocou como 
preocupação a criação de 
uma comissão para anali-
sar as questões. “O Inep é 
um órgão autônomo. Cons-
trução de questões de pro-
va é papel de professor”, 
disse. O presidente do Inep 
também foi questionado 
sobre quem teria acesso ao 
conteúdo da prova.
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Perigo nas ruas
João Pessoa tem cerca de 50 quilômetros de ciclovia, mas não são 
suficientes para quem usa bicicleta como meio de transporte para 
ir ao trabalho diariamente e se arriscam nas ruas. Página 8 Fo
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Implantação das unidades esportivas em escolas estaduais de 40 municípios faz parte da primeira etapa do programa

A Paraíba vai ganhar 56 
novos ginásios em escolas 
estaduais. O processo lici-
tatório da construção dos 
ginásios, que faz parte da 
primeira etapa do progra-
ma Bom de Bola, será ini-
ciado em breve. O anúncio 
foi feito pelo governador 
João Azevêdo. De acordo 
com ele, o programa, que foi 
lançado no início deste ano, 
prevê, no total, a implanta-
ção de 90 ginásios em uni-
dades de ensino da Rede 
Estadual. 

O chefe do Executivo 
explicou que já se reuniu 
com o secretário de Edu-
cação, Aléssio Trindade, e 
com a superintendente da 
Suplan, Simone Guimarães, 
para estabelecer mais uma 
ação relevante na área da 
Educação. “Nós lançamos o 
programa Bom de Bola, que 
representa a construção de 
90 ginásios em escolas es-
taduais que não têm o equi-
pamento e que dispõem do 
terreno livre para a cons-
trução, o que significa um 
avanço extremamente im-

Bom de Bola: Governo anuncia 
construção de 56 ginásios na PB

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

João Pessoa
Campina Grande
Sousa
Alhandra
Caaporã
Cabedelo
Conde
Cruz do Espírito Santo
Araçagi
Araruna
Bananeiras
Borborema
Cacimba de Dentro
Solânea
Alagoa Grande
Boqueirão 
Livramento
São Sebastião de Lagoa de Roça
Barra de Santa Rosa
Damião

Parari
Santo André
Malta
Aguiar
Diamante
Santana dos Garrotes
Bom Sucesso
Riacho dos Cavalos
São Bento
Joca Claudino
São José de Piranhas
Triunfo
Lastro
São José de Lagoa Tapada
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São Domingos
Baía da Traição
Mataraca
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Municípios beneficiados com novos ginásios:

portante”, pontuou o gover-
nador . 

Os municípios de João 
Pessoa, Campina Grande, 
Conde, Cabedelo, Bananei-
ras, Malta, São Bento, Sou-
sa, Santana dos Garrotes e 
Triunfo estão entre os con-
templados na primeira etapa 

do programa Bom de Bola. 

Demanda do ODE
João Azevêdo também 

lembrou que a Educação 
tem sido a principal deman-
da da população paraibana 
nas plenárias do Orçamen-
to Democrático.  “Hoje, a 

gente percebe nitidamente 
que a maioria das reivindi-
cações se trata de reforma 
e ampliação de escolas e 
construções de ginásios, ou 
seja, a educação se tornou 
o pleito mais importante, o 
que é natural porque as pes-
soas enxergam as outras es-

colas que passaram por um 
processo de reforma numa 
condição melhor e todos 
os alunos anseiam por isso 
também”, observou.

Ele ainda assegurou 
que a gestão estadual traba-
lha para que toda a Rede de 
Ensino seja recuperada até 

2022. “Das 662 escolas esta-
duais, nós já fizemos refor-
mas em quase 400 na gestão 
passada e estamos traba-
lhando para que até o fim do 
nosso governo, tenhamos 
toda a rede recuperada; esta 
é uma meta que buscamos 
estabelecer”, adiantou.

Novos ginásios vão 
obedecer os mesmos 
padrões de outras 
unidades que já atendem 
estudantes da Rede 
Estadual de Ensino

Foto: José Marques

Doação de alimentos

Conab distribui mais de mil 
cestas a quilombolas na PB

Começa nesta se-
mana a distribuição de 
1.176 cestas de alimen-
tos a comunidades qui-
lombolas em situação de 
insegurança alimentar e 
nutricional que serão be-
neficiadas pela ação da 
Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab).

Os produtos foram 
adquiridos por deman-
da da Fundação Cultural 
Palmares (FCP) e serão 
destinados às comuni-
dades de Uburaninha e 

Vinhas (localizadas no 
município de Cajazeiri-
nhas); Santa Teresa, Mãe 
D’Água e Barreiras (loca-
lizadas no município de 
Coremas); Serra Feia e 
Aracati (município de Ca-
cimbas); Areia de Verão, 
Suassuna e Vaca Teimosa 
(município de Livramen-
to), Pedra D’Água (mu-
nicípio de Ingá); Caiana 
dos Crioulos (município 
de Alagoa Grande) e Cruz 
da Menina (município de 
Dona Inês).

Cada cesta é com-
posta de 22 kg de ali-
mentos, sendo 4 kg de 
feijão, 1 lata de óleo de 
soja, 1 kg de macarrão, 
1 kg de flocos de milho, 
2 kg de farinha de man-
dioca, 10 kg de arroz, 
2 kg de açúcar e 1 kg 
de leite em pó integral. 
Nesse primeiro semes-
tre, também já foram 
distribuídas 740 cestas 
de alimentos para co-
munidades indígenas no 
Estado da Paraíba.
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Hoje, a gente 
percebe nitidamente 
que a maioria das 

reivindicações se trata 
de reforma e ampliação 
de escolas e construções 

de ginásios 
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Programação tem como ápice uma marcha que acontece na próxima sexta-feira no Parque Solon de Lucena 

A Paraíba vem dando 
exemplo no tratamento hu-
manizado de pacientes com 
transtornos mentais e, desde 
2011, conseguiu reduzir em 
76% o número de leitos num 
dos maiores complexos hos-
pitalares do Sistema Único de 
Saúde que trata da patologia, 
o Juliano Moreira, na capital. 
Isso reforça um dos pilares 
da Semana Estadual da Luta 
Antimanicomial, que teve iní-
cio ontem e está em sua nona 
edição. De 300, as vagas de 
internação baixaram para 72.

Segundo a psiquiatra do 
Complexo Psiquiátrico Juliano 
Moreira, Marinalva de Sena 
Brandão, na luta antimanico-
mial, a internação de longa 
permanência e o uso abusivo 
de medicação foram abolidos, 
e a bandeira defendida passou 
a ser um tratamento mais hu-
manizado, que tivesse como 
retaguarda as internações por 
um curto período de tempo 
nos leitos psiquiátricos nos 
hospitais gerais.

Ela acrescentou ainda 
que outra defesa da luta an-
timanicomial é o tratamento 
desse tipo de paciente, nos 
Centros de Atenção Psicos-
social (Caps) e residências 
terapêuticas, que surgiram 
com uma proposta mais hu-
manizada, voltados para in-
ternações semi-intensiva e 
intensiva, dependendo do 
caso, onde a família também 
recebe assistência. A Paraíba 
possui 100 Caps.

A psiquiatra do Juliano 
Moreira lembrou que, para 
isso, toda a rede precisa fun-
cionar bem, pois em alguns 
municípios a resolutividade 
é baixa e, aliada à falta de 
apoio familiar, o retorno ao 
hospital psiquiátrico se tor-
na inevitável. “Por isso que 
a Semana Estadual de Luta 
Antimanicomial vem para 
fortalecer toda a rede de as-
sistência”, disse. 

Marinalva lembrou que 
foi de autoria do então de-
putado estadual, Ricardo 
Coutinho, a Lei de Reforma 
Psiquiátrica no Estado, que 
defende a humanização no 
tratamento do paciente com 
transtorno mental, com me-
nor tempo de permanência 
nos hospitais psiquiátricos. 

“Quando chegamos no Julia-
no Moreira, nos deparamos 
com pacientes que estavam 
internados há 30 anos”, disse. 

Outro problema aponta-
do pela médica foi a interven-
ção no tempo de internação, 
estabelecido em alguns casos 
por órgãos do Judiciário, mas 
prevaleceu o critério médico, 
amplamente defendido pela 
gestão. “Enquanto médicos, 
também sentimos resistên-
cia de alguns profissionais de 
saúde para tratar o paciente 
psiquiátrico, seja por estig-
ma ou ignorância”, disse. “A 
média de internação no Com-
plexo Psiquiátrico Juliano 
Moreira vai de 8 a 30 dias, de-
pendendo do caso”, informou 
Marinalva Brandão.

A psiquiatra informou 
que os pacientes com trans-
tornos mentais precisam 
fazer uso contínuo de medi-
cação para evitar as interna-
ções. E alertou que tem ca-
sos de depressão que podem 
evoluir para um problema de 
saúde mais severo.

Luta Antimanicomial
A 9ª Semana Estadual 

da Luta Antimanicomial foi 
aberta na manhã de ontem, 
no auditório da Reitoria da 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB), na capital. O 
tema dessa edição é: “A nossa 
luta continua. #capssim #ma-
nicomionao”

O evento acontece em vá-
rios municípios paraibanos, 
desde o dia 2 até 31 de maio, 
com encenações teatrais, ofi-
cinas de arte, ciclo de debates, 
entre outras ações. O ápice da 
Semana de Saúde Mental será 
a Marcha da Luta Antima-
nicomial, na próxima sexta-
feira (17), às 15h, no Parque 
Solon de Lucena (Lagoa), em 
frente ao Procon Estadual.

“Com este evento, o Go-
verno do Estado reafirma o 
seu compromisso com a re-
forma psiquiátrica e a luta 
antimanicomial. Acreditamos 
num tratamento humaniza-
do de base territorial e sem a 
necessidade de internação. É 
também um ato em defesa do 
SUS porque acreditamos num 
sistema de saúde pública de 
qualidade. É mais um ano de 
luta e resistência”, afirmou 
a coordenadora estadual de 
Saúde Mental da SES, Iaciara 
Alcântara.

Mércia Dantas 
merciadt@gmail.com

Semana da Luta Antimanicomial 
destaca tratamento humanizado 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Semana da Enfermagem

Hospital Edson Ramalho promove 
evento sobre saúde e bem-estar 

O Hospital da Polícia 
Militar General Edson Ra-
malho (HPMGER) está pro-
movendo a 50ª edição da Se-
mana da Enfermagem até a 
próxima segunda-feira (20), 
em João Pessoa. O evento 
teve início segunda-feira 
(13), com o objetivo de levar 
saúde, beleza e bem-estar 
para os profissionais da uni-
dade hospitalar. “Desejamos 
que seja um momento bas-
tante proveitoso para todos 
vocês”, afirmou o diretor 
executivo do hospital, Cel. 
Almeida Martins, durante a 
abertura do evento.

Segundo ele, os pro-
fissionais da unidade de 
saúde são comprometidos 
com a missão de promo-
ver, manter e restabelecer a 
saúde das pessoas e fazem 
o trabalho com amor e de-
dicação. “Nosso corpo téc-
nico é extremamente com-
prometido, bem qualificado 
e merece todas as homena-
gens”, destacou o gestor. A 
abertura do evento reuniu 
mais de 50 enfermeiros e 
técnicos de enfermagem.

Abertura
A solenidade de abertu-

ra da 50ª edição da Semana 
da Enfermagem do HPMGER 
aconteceu no auditório, com 
a presença dos integrantes do 
projeto Sorriso de Esperan-
ça. Além do diretor executivo 
Cel. Almeida Martins, partici-
param, os diretores adminis-
trativo e clínico, Cel. Alberto 
Nunes e Cel Agripino Melo, 
respectivamente; além de 
coordenadores do hospital.

De acordo com a pro-
gramação da Semana da 

Enfermagem, que é coorde-
nada pelo Núcleo de Edu-
cação Permanente (NEP) 
do hospital, as atividades 
continuaram ontem, com a 
oferta do serviço de corte 
de cabelo masculino e femi-
nino pela Escola Paulista de 
Estética. Hoje, está progra-
mada uma missa em ação 
de graças, às 15h30, na Ca-
pelania Hospitalar.

Para amanhã estão 
previstos um Dia da Bele-

za, Musicoterapia e Avanço 
Evangelístico; bem como 
Auricoloterapia (técnica de 
diagnóstico e tratamento ba-
seada no pavilhão auricular). 
O encerramento será realiza-
do na segunda-feira, às 10h, 
no auditório do hospital. “O 
intuito é de levar alegria e 
capacitação para os nossos 
profissionais que fazem do 
hospital uma referência no 
nosso Estado”, finalizou Cel. 
Almeida Martins.

Foto: Secom-PB

Evento foi aberto segunda-feira lembrando a missão dos profissionais de restabelecer a saúde das pessoas

A Unidade Móvel Sesc 
Saúde Mulher estaciona hoje 
em Bayeux, oferecendo gratui-
tamente exames preventivos 
ao câncer de mama e do colo 
de útero, além de promover 
ações educativas. 

Para a realização dos 
atendimentos, a equipe conta 
com um caminhão dividido 
em consultórios para realiza-
ção de exames do citopatoló-
gico (preventivo); sala de ma-
mografia (espaço composto de 

mamografia digital, estação de 
trabalho e negatoscópio), ba-
nheiro e área para ações edu-
cativas. 

Na unidade do Sesc Saú-
de Mulher, a mamografia pode 
ser feita em mulheres de 50 a 
69 anos e o exame citopatoló-
gico (ou exame de Papanico-
laou) em pacientes de 25 a 64 
anos. A unidade realiza tam-
bém ações educativas, como 
orientações e palestras, sobre 
os cuidados necessários e aler-
tas aos sintomas de doenças.

A unidade está localizada 
na Avenida Liberdade, 3720.

Exames preventivos de câncer de mama 
e útero são realizados hoje em Bayeux
Anézia Nunes
Especial para A União

Exames são realizados gratuitamente na Unidade Móvel Sesc Saúde Mulher

Foto: Divulgação

Uma cartilha sobre cân-
cer de mama em Braille – sis-
tema de escrita tátil utilizado 
por deficientes visuais – de-
senvolvida pela Liga Acadê-
mica de Enfermagem Mater-
no-Infantil da Unifacisa foi 
premiada na 1ª Mostra Paraí-
ba Aqui tem SUS, ficando entre 
os quinze melhores projetos 
de saúde pública do Estado. 
Segundo a professora da Uni-
facisa e coordenadora munici-
pal de Saúde da Mulher, Alek-
sandra Costa, o projeto ajuda 
a promover a cidadania entre 
os estudantes e preza pelo au-
tocuidado das mulheres defi-
cientes visuais.

“Elaboramos uma car-
tilha com orientação sobre o 
autocuidado e a prevenção 
do câncer de mama para es-
sas mulheres com deficiência 
visual. A Unifacisa preza a for-
mação de profissionais com 
qualidade técnica e científica, 
mas também fomentando o 
espírito crítico, a cidadania e 
a função social que a educação 
exerce”, disse a professora.

Agora, o projeto irá par-
ticipar do Congresso Nacional 
de Secretarias de Saúde, que 
será realizado entre os dias 
2 e 5 de julho, em Brasília. “A 
participação neste congresso 
é importante pois o projeto 

será expandido para todo o 
território nacional e podere-
mos mostrar como é possível 
ter ferramentas e dispositivos 
para nos aproximar das pes-
soas com deficiência visual”, 
completa Aleksandra.

O projeto contempla, 
além da cartilha em Braille, 
outra cartilha confeccionada 
com fonte tamanho 18, feita 
especificamente para faci-
litar a leitura das mulheres 
com baixa visão. Além disso, 
o grupo produziu um CD com 
as informações em áudio. No 
conteúdo do material, há in-
formações sobre a doença e a 
importância da prevenção e 

dos exames de rotina.
“Enquanto alunos, perce-

bemos que não podemos estar 
somente presos à faculdade 
e sim atuando em diferentes 
lugares. A cartilha foi um tra-
balho muito gratificante, que 
surgiu da necessidade de che-
gar a maior quantidade possí-
vel de mulheres que não têm 
acesso a essas informações. 
Tudo graças à sensibilidade 
da professora Aleksandra e o 
trabalho da Liga, que sempre 
busca produzir esses proje-
tos”, conta a presidente da Liga 
Acadêmica de Enfermagem 
Materno-Infantil da Unifacisa, 
Daniela Cabral.

Projeto de cartilha em Braille é premiado 

Cartilha sobre câncer de mama é destinada a mulheres com deficiência visual
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Manifestantes protestam contra o corte no orçamento das instituições federais de ensino e reforma da Previdência 

Uma série de atos públi-
cos será realizada na Paraíba 
hoje, 15 de maio, em defesa 
da educação pública e contra 
o corte no orçamento das Ins-
tituições Federais de Ensino 
(Ifes) e o projeto reforma da 
Previdência. A atividade in-
tegra o Dia de Greve Nacional 
da Educação, convocado por 
entidades representativas do 
setor em todo o país.

Estão programados pro-
testos nas cidades de João 
Pessoa, Campina Grande, Ca-
jazeiras, Patos, Sousa, Sumé, 
Pombal e Monteiro. Na capi-
tal, o ato terá concentração 
às 9h, em frente ao Liceu Pa-
raibano, no centro da cidade. 
Haverá panfletagem e dis-
cursos em carro de som de 
lideranças dos diversos mo-
vimentos sociais, políticos e 
sindicais que integram o ato. 

De lá, os manifestantes 
seguirão em protesto para o 
Ponto de Cem Réis, onde es-
tará sendo realizado o “Edu-
cação na Praça”, uma ativida-
de paralela que contará com 
ações culturais, educativas 
e de saúde para a comuni-
dade. A proposta é expor à 
sociedade uma parcela dos 
diversos projetos desenvol-
vidos dentro das instituições 
federais de ensino que bene-
ficiam direta e indiretamente 
a população.

No período da tarde, 
a partir das 14h, a Assem-
bleia Legislativa do Estado 
da Paraíba vai realizar uma 
audiência pública em defesa 
da educação, para discutir 
os cortes no orçamento das 
universidades e dos insti-

Atos públicos marcam Dia de 
Greve Nacional pela Educação

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

tutos federais de ensino. A 
atividade estava marcada 
inicialmente para acontecer 
na Praça João Pessoa, mas foi 
transferida para o Tribunal 
de Contas do Estado (TCE).

O Sindicato dos Profes-
sores da Universidade Fe-
deral da Paraíba (Adufpb) 
participa da organização do 
ato público em João Pessoa 
e está convocando todos os 
professores e professoras 

a aderirem ao movimento. 
Para mobilizar a categoria, 
foi realizada uma rodada de 
assembleias na segunda (nos 
campi I e IV) e na terça-feira 
(nos campi II e III). E, no final 
da tarde de ontem, estudan-
tes promoveram uma oficina 
de confecção de cartazes no 
Centro de Vivência do cam-
pus I com o objetivo de con-
vocar a comunidade universi-
tária para o protesto.

Bloqueio de recursos
A Greve Nacional da Edu-

cação para hoje está sendo 
convocada por entidades na-
cionais do setor de ensino de 
todo o Brasil e é preparatória 
para a Greve Geral dos traba-
lhadores convocada pelas cen-
trais sindicais para 14 de ju-
nho. Professores, funcionários 
técnico e administrativos e es-
tudantes dos diversos estados 
do país irão sair às ruas para 

protestar contra a reforma 
da Previdência e os ataques 
à educação, principalmente 
o corte de mais 30% no orça-
mento das Ifes que inviabiliza 
a prestação de um serviço de 
qualidade à sociedade.

Na UFPB, foram bloquea-
dos R$ 44,7 milhões de recur-
sos de custeio e R$ 5,6 milhões 
oriundos de emendas da ban-
cada federal de deputados e 
de senadores, que totalizam 

um corte de 32,75% no orça-
mento da instituição para este 
ano. O corte vai impactar não 
apenas a universidade, como 
toda a economia da Paraíba. 
Somados os recursos retira-
dos da UFPB, da UFCG e dos 
institutos federais, deixarão 
de circular na Paraíba quase 
R$ 92 milhões este ano. Além 
disso, deixarão de ser pagas 
2,3 mil bolsas aos estudantes 
da instituição e 713 funcio-
nários terceirizados podem 
ser demitidos.

ID Jovem

Documento digital beneficia jovens de 
baixa renda com gratuidade parcial 

A Identidade Jovem, 
popularmente conhecida 
como ID Jovem, é um docu-
mento digital criado pelo 
Governo Federal em 2015, 
pela ex-presidenta Dilma 
Rousseff. O intuito do do-
cumento é garantir a jo-
vens de baixa renda bene-
fícios como, por exemplo, 
meia-entrada em espetácu-
los artísticos (música, cine-
ma, teatro), jogos de fute-
bol, isenção em concursos 
públicos e vestibulares e 
também assegurar a reser-
va de assentos em viagens 
interestaduais (dois com 
gratuidade integral e dois 
com gratuidade parcial) 
de ônibus, trens e navios. 
Não é preciso ser estudan-
te para ser um beneficiá-
rio, mas, caso seja, também 
pode usar o ID Jovem para 
ter direito à gratuidade na 
hora de fazer a Carteira de 
Identificação Estudantil.

Os estudantes da Uni-
versidade Federal da Pa-
raíba, Rhyan Dias e Nilber 
Lucena, possuem o docu-
mento e falam da impor-

tância deste benefício. 
Para Nilber, as garantias 
do ID Jovem cumprem 
uma função social de in-
clusão importante. “Via-
gem é uma coisa que rela-
tivamente custa caro, e ele 
é uma forma de facilitar 
as famílias de baixa ren-
da que seus filhos viajem, 
por exemplo. E além de 
ser uma forma de incluir 
essas pessoas, também 
é uma forma de propor-
cionar que estas realizem 
sonhos”, explica ele. Rh-
yan também reforça que o 
programa é uma oportuni-
dade para estes jovens de 
“sair da bolha em que vive 
e conhecer outros estados, 
outras culturas”.

Rhyan Dias diz que já 
usou três vezes em viagens 
para Goiás, Natal e Recife. 
“A mais longa foi pra Goiás, 
onde consegui 100% na ida 
e 50% na volta. Mas, eu pe-
guei uma vez pra Recife, e 
foi bem tranquilo também. 
E uma vez pra Natal, que 
eu paguei meia, porque fo-
mos em grupo e eu deixei 
um dos meus colegas que 
também tinha o benefício 
usar a completa. Esse ano 

eu estou planejando ir no-
vamente ver meus primos 
em Goiás. Provavelmente 
usarei de novo, se houver a 
oportunidade”, diz ele. 

Nilber Lucena também 
já usou o benefício algumas 
vezes, tanto para a meia-en-
trada em cinemas quanto 
na compra de passagens. 
“Eu ia gastar quase 800 com 
as passagens de ida e volta 
de ônibus para Belém e aca-
bei gastando 10 reais, por-
que você só paga a taxa de 
embarque da rodoviária”, 
conta o estudante.

Quem tem direito?
O benefício do ID Jo-

vem é assegurado para 
jovens entre 15 e 29 anos, 
que pertencem a famílias 
que possuem a renda men-
sal de até dois salários mí-
nimos e estão inscritos no 
Cadastro Único do Gover-
no Federal (CadÚnico). As 
informações devem estar 
atualizadas há pelo menos 
24 meses.

O que é necessário?
Para fazer ou atuali-

zar o CadÚnico, o interes-
sado deve procurar um 

Centro de Referência de 
Assistência Social (Cras) 
ou o setor responsável 
pelo Cadastro Único da ci-
dade. Em João Pessoa, exis-
tem 11 Cras; 11 Centros de 
Referência da Cidadania 
(CRC) e o posto do Progra-
ma Bolsa Família. Também 
é no Cras que é possível 
dar entrada ao Número de 
Identificação Social (NIS) 
que garante o benefício 
do ID Jovem e outros. 
Quem já tem o NIS pode 
encontrar a numeração 
em seu Cartão Cidadão, no 
extrato do FGTS ou na sua 
Carteira de Trabalho.

Para preencher os da-
dos do ID Jovem basta o 
NIS, nome completo, nome 
da mãe, e-mail, telefone, 
data de nascimento e uma 
foto 3x4 de sua escolha 
para o documento.

Onde fazer?
A emissão da Identida-

de Jovem é feita somente 
online, pelo site https://
idjovem.juventude.gov.br/
emitir-id-jovem do Gover-
no Federal ou pelo aplica-
tivo disponível no Google 
Play ou na Play Store.

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Para pagar uma pro-
messa cumprida de uma 
causa impossível, intercedi-
da por Santa Rita de Cássia 
vale muito à pena percorrer 
os 10 km de peregrinação 
da segunda maior romaria 
do Estado da Paraíba, que 
acontece no próximo dia 
22, dia dedicado à santa, no 
município de mesmo nome, 
na Região Metropolitana de 
João Pessoa. A festa da pa-
droeira teve início na última 
segunda-feira (13). 

Todos os anos, milha-
res de fiéis e devotos partici-
pam da festa da padroeira e 
mantém a tradição religiosa 
de participar das nove noi-
tes da festa, que esse ano, 
está em sua 243ª edição. 

Segundo a assessoria 
da Paróquia Santuário San-
ta Rita de Cássia, está sendo 
aguardada a presença de 
cerca de 80 mil romeiros de 
todos os lugares para cami-
nhar em peregrinação na 
romaria, que percorre vá-
rios bairros da cidade. 

Os festejos acontecem 
de 13 a 22 de maio, no San-
tuário de Santa Rita de Cás-
sia. E no dia 22, dedicado à 
Santa, acontecem missas 

presididas pelo arcebispo 
da Paraíba e também por 
padres convidados. O en-
cerramento será com a tra-
dicional romaria, que neste 
ano sairá do bairro do Hei-
tel Santiago e finalizará na 
Praça do Povo, com missa 
votiva e show católico. 

Novenário
De 13 a 21, no San-

tuário Santa Rita de Cássia, 
com missa solene todas as 
noites e atrações culturais 
na Praça Getúlio Vargas, no 
centro da cidade. 

Dia 22, dedicado à 
santa, com missa às 9h da 
manhã, presidida pelo ar-
cebispo da Paraíba. Ao fim 
da romaria, missa com pa-
dres convidados. 

Romaria
Dia 22 de maio, sain-

do às 16h do bairro Eitel 
Santiago, finalizando na 
Praça do Povo, no bairro 
de Tibiri Fábrica.

Santa Rita realiza festa 
da padroeira da cidade
Mércia Dantas  
merciadt@gmail.com

Fiéis participam dos 
nove dias da 243ª 
edição da festa de 

Santa Rita de Cássia 

SERVIÇO 
Greve Nacional 
da Educação
n Concentração
n Local: Liceu 
Paraibano
n Horário: 9h
Atividade com panfle-
tagem, carro de som 
e falas das lideranças 
sobre os cortes na 
educação e a reforma 
da Previdência

Educação na Praça
n Local: Ponto de 
Cem Réis
n Horário: 9h
Atividade com apre-
sentações culturais e 
tendas de serviços com 
atendimentos na área 
de saúde, educação, 
direito, entre outros

Audiência pública 
na Assembleia 
Legislativa
n Local: Tribunal de 
Contas do Estado (TCE)
Horário: 14h

Oficina de confecção de cartazes foi uma das atividades dos preparativos para os atos públicos de hoje em João Pessoa em defesa da educação pública

Foto: ADUFPB
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Este ano já foram registrados 210 acidentes envolvendo bicicletas no trânsito da Região Metropolitana de João Pessoa

A cidade de João Pessoa 
tem cerca de 50 quilômetros 
de ciclovia, mas elas não são 
suficientes para quem usa bi-
cicleta como meio de trans-
porte. As centenas de pessoas 
que utilizam bicicletas para 
irem ao trabalho todos os dias 
correm risco de vida nas prin-
cipais avenidas da cidade, a 
exemplo de Cruz das Armas, 
Epitácio Pessoa, Sérgio Guerra 
(principal dos Bancários), Rui 
Carneiro ou João Maurício. De 
janeiro deste ano até ontem, 
já foram registrados na Região 
Metropolitana de João Pessoa 
210 acidentes envolvendo bici-
cletas no trânsito.

No ano passado, o Hospi-
tal de Trauma de João Pessoa 
atendeu 590 pessoas vítimas 
de acidentes envolvendo bi-
cicletas no trânsito. Segundo 
especialistas, o fator que mais 
contribui para que ocorram 
acidentes envolvendo bici-
cletas é o crescente aumento 
do número de carros e motos 
circulando pela cidade. Além 
disso, motoristas ainda preci-
sam se conscientizar sobre o 
respeito ao ciclista.

Qualquer cidadão que 
sai de casa pela manhã nota a 
presença de ciclistas pedalan-
do pelas vias públicas com o 
objetivo de chegar ao trabalho, 
ou mesmo utilizando a bicicle-
ta para vender algum produto. 
Além de econômicas, as bici-
cletas contribuem para a saúde 
e também para o meio ambien-
te. Mas são poucas as pessoas 
que pedalam utilizando equi-
pamentos de segurança como 
capacetes, por exemplo.

Na opinião de quem sai de 
casa para ir ao trabalho peda-
lando e tem que usar as princi-
pais avenidas da capital, o pe-
rigo é constante por causa dos 
buracos existentes no asfalto e, 
principalmente, por causa do 
trânsito intenso de veículos e 
motos.

Meio de transporte
O catador de papelão João 

Cândido, 48 anos, utiliza sua 
bicicleta como meio de trans-
porte e praticamente todos os 
dias pedala pela Avenida Cruz 
das Armas para ir ao centro da 
cidade, onde faz um trabalho 
de coleta para reciclagem. "Eu 
gosto de pedalar porque para 
mim bicicleta é um remédio 
para o coração, mas já sofri 
oito acidentes levando trancos 
de carros, motos e ônibus. No 
trânsito dessa cidade existem 
muitos motoristas que não 
respeitam bicicletas. Se nessa 

avenida existisse ciclovia, creio 
que mais pessoas estariam 
saindo de casa de bicicleta para 
trabalhar", disse João Cândido, 
revelando que vários amigos 
dele já abandonaram suas bici-
cletas com medo de morrer no 
trânsito.

Marcelo Almeida, 55 anos, 
é outro trabalhador que utiliza 
a bicicleta como meio de trans-
porte e disse que muitas vezes, 
por conta do trânsito intenso 
em avenidas como Cruz das 
Armas ou Epitácio Pessoa, pre-
fere subir nas calçadas porque 
os carros não dão chance para 
quem pedala.

"Eu ando muito de bicicle-
ta pelo centro da cidade para 
resolver qualquer problema, 
seja uma ida a um banco ou 
para comprar algum medi-
camento, e sei do perigo que 
corro todos os dias, mas o di-
nheiro é pouco para andar de 
ônibus, então prefiro correr 
riscos pedalando", afirmou.

Pedalar por prazer
A estudante Amanda Fil-

gueira utiliza sua bicicleta pelo 
prazer de pedalar e praticar es-
portes na orla de João Pessoa, 
mas afirmou que pedalar na 
Avenida João Maurício, em Ma-
naíra, é um transtorno porque 
não tem ciclovia.

"Acho terrível pedalar 
pela João Maurício porque sou 
obrigada a dividir a calçadi-
nha com os pedestres. Sei que 
estou errada, mas é melhor 
andar driblando os pedestres 
do que pedalar enfrentando os 
carros, ônibus e motos, porque 
eles não respeitam quem está 
na contramão. E nesse ponto 
sei que eles têm razão", disse 
Amanda.

Segundo Amanda, diver-
sos pedidos já foram feitos por 
grupos de pedal para que fos-
se construída uma ciclovia na 
João Maurício, mas até agora 
os pedidos foram em vão. "Au-
mentou e muito nos últimos 
anos o número de ciclistas em 
João Pessoa, e na orla só existe 
ciclovia a partir do largo da Ga-
meleira até o final da Praia do 
Cabo Branco. Para quem vem 
do Bessa em direção à Praia de 
Tambaú, os riscos na Avenida 
João Maurício são iminentes, 
por falta de ciclovia", lamenta.

Para os educadores físi-
cos, quem mantém o ritmo 
das caminhadas e pedaladas 
logo sente no corpo os bene-
fícios, a exemplo da melhoria 
do sistema cardiorrespiratório, 
fortalecimento muscular dos 
membros inferiores, aumen-
to do condicionamento físico, 
perda de sobrepeso e também 
bem-estar mental.

José Alves
zavieira2@gmail.com

Ciclistas correm risco nas ruas 
da capital por falta de ciclovias

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Malha cicloviária dos bairros de João Pessoa
Segundo dados da Su-

perintendência Executiva de 
Mobilidade Urbana (Semob), 
atualmente, a malha cicloviária 
de João Pessoa já tem mais de 
50 quilômetros de extensão. 
Elas estão localizadas nos se-
guintes bairros: Centro, Geisel, 
Cuiá, Valentina, Paratibe, Man-
gabeira, Cidade Verde, José 
Américo, Costa do Sol, Cabo 
Branco, Altiplano, Quadra-
mares, Timbó, Tambaú, Bessa, 
Torre, Ipês e a mais recente na 
Avenida Beira Rio.

Segundo informações da 
Semob, existe uma diferença 
entre ciclovia e ciclofaixa. Ci-
clovias são vias exclusivas para 

ciclistas, separadas fisicamente 
das vias de veículos por cantei-
ros, calçadas, muretas ou meio 
fio. Nelas, é proibida a circula-
ção de carros, motos e também 
de pedestres, garantindo que o 
ciclista pedale com tranquilida-
de e segurança. Já as ciclofaixas 
são espaços pintados no piso, 
sinalizando onde os ciclistas 
devem circular. 

Geralmente, são pintadas 
nas ruas e avenidas e dividem 
espaço com os carros, dando 
exclusividade ao ciclista em de-
terminadas faixas da via.

Ainda existem as ciclofaixas 
de lazer, instaladas nos finais de 
semana. É o caso da ciclofaixa 

da Avenida Epitácio Pessoa, 
indo do Busto de Tamandaré 
até o Parque Solon de Lucena 
(Lagoa), retornando à orla, das 
7h às 16h.

Mais ciclovias
O Plano Diretor de Mobi-

lidade Urbana de João Pessoa 
abrange todos os modos de 
deslocamento da população. 
Atualmente em fase de pesqui-
sa domiciliar, o Plano Diretor 
de Mobilidade Urbana também 
prevê a ampliação da malha 
cicloviária em toda a cida-
de, interligando os bairros e 
complementando o sistema de 
transporte coletivo urbano.

SERVIÇO 
Cartilha do Ciclista
Para garantir um convívio saudável entre os ciclistas, 
motoristas e pedestres, existem algumas regras que pre-
cisam ser observadas:
n Ao passar por ponto de ônibus, pare e aguarde o em-
barque/desembarque de passageiros e não ultrapasse o 
ônibus parado.
n Mantenha distância segura dos outros veículos e preste 
atenção as portas para evitar surpresas.

n Caso a calçada não seja partilhada ou compartilhada, 
desça da bicicleta e leve-a empurrando com as mãos.
n Desça da bicicleta ao cruzar a faixa de travessia de pe-
destres: o ciclista na faixa se torna pedestre.
n Evite circular onde o motorista não consegue vê-lo 
(ponto cego).
n Lembre-se - o pedestre é o mais vulnerável dos usuá-
rios do trânsito. É obrigação de todos cuidar da seguran-
ça dele.  

Fonte Ministério das Cidades.

Quem utiliza a bicicleta diariamente como meio de transporte para ir ao trabalho corre risco nas ruas e reclama da falta de respeito dos motoristas 

Foto: Evandro Pereira

Luta contra o Aedes aegypti

Santa Rita realiza mutirão de combate à dengue
A proliferação do 

mosquito Aedes aegyp-
ti, causador de doen-
ças como dengue, zika e 
chikungunya, está sendo 
alvo de preocupação da 
Prefeitura de Santa Rita. 
Para ajudar no combate à 
infestação, a Secretaria de 
Saúde municipal deu iní-
cio a mutirões nas comu-
nidades para alertar a po-
pulação. Ontem, equipes 

estiveram durante todo o 
dia fazendo porta a porta 
em Várzea Nova, um dos 
bairros com risco de surto 
no município.

Além da visita de mé-
dico, enfermeiro, agentes 
comunitários e agentes 
de endemias, houve ain-
da a ação do carro fu-
macê com a aplicação do 
inseticida nos períodos 
da manhã e da tarde. Nas 

próximas semanas, a pro-
gramação alcançará ou-
tras localidades.

Somente este ano, 
já foram notificados 126 
casos de dengue e 2 de 
chikungunya em Santa 
Rita. Para evitar que esses 
números aumentem, os se-
tores de Vigilância em Saú-
de, Vigilância Ambiental e 
Atenção Básica estão inte-
grados nas ações de cons-

cientização, já que a cola-
boração dos moradores é 
essencial para a eliminação 
dos focos do mosquito.

Na ação de ontem, fo-
ram identificados criadou-
ros em residências visita-
das pela equipe. Apesar 
de as formas de combate 
ao mosquito serem já co-
nhecidas pela população, 
muitas pessoas ainda são 
descuidadas com os meios 

de evitar a proliferação. 
“A transmissão é elevada e 
por isso clamamos a popu-
lação que se integre a esta 
luta de combate ao Aedes. 
É um caso de saúde públi-
ca e todos nós temos que 
fazer nossa parte, cidadão 
e poder público”, afirmou 
Maria do Desterro, secretá-
ria de Saúde.

Além das informações 
sobre os cuidados, a equipe 

também está orientando os 
usuários para que procu-
rem sua unidade básica de 
saúde em caso de sintomas 
de uma dessas arboviroses 
transmitidas pelo Aedes 
aegypti. Quando confirma-
da a suspeita, os profissio-
nais da unidade acionam 
a Secretaria de Saúde, que 
envia uma equipe para rea-
lizar o exame diagnóstico 
no próprio posto de saúde.
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Segunda edição do Festival de Música da Paraíba homenageia o centenário do paraibano Jackson do Pandeiro

Com 30 canções sele-
cionadas para esta segunda 
edição, o Festival de Música 
da Paraíba terá eliminatórias 
nos dias 18 (Alagoa Gran-
de) e 25 (Monteiro) deste 
mês, com finalíssima no dia 
31 (João Pessoa). As três 
noites contarão com shows 
de encerramento gratuitos. 
Em Alagoa Grande, a apre-
sentação será do grupo Soh 
Jackson, na frente do teatro 
Santa Ignez. Já em Monteiro, 
a atração será totonho, na 
Praça João Pessoa. Silvério 
Pessoa cantará na capital pa-
raibana, no teatro de Arena 
da Funesc, trazendo o show 
‘Cabeça feita: Silvério canta 
Jackson do Pandeiro’. 

O festival é uma reali-
zação da Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba (Funesc) 
e também da Empresa Pa-
raibana de Comunicação 
(através da Rádio tabajara) 
e Secretaria de Estado da 
Comunicação. Em cada eta-
pa, serão apresentadas 15 
músicas. Serão pagos R$ 20 
mil em prêmios, sendo R$ 10 
mil para o primeiro colocado, 
R$ 5 mil para o segundo, R$ 3 
mil para o terceiro e R$ 2 mil 
para melhor intérprete.

Na primeira edição, ano 
passado, 24 músicas foram 
selecionadas. Já nesta edi-
ção, 30. A curadoria foi fei-
ta por Gabriel Murilo (de 
Minas Gerais), Flávio Abreu 
(de São Paulo) e Eron Quin-
tiliano (do Rio Grande do 
Sul). Chico Limeira foi o ven-
cedor da primeira edição do 
festival (primeira colocação 
e Melhor Intérprete) com 
a canção ‘Imprópria’. Ano 
passado, o evento prestou 
homenagem a Zabé da Loca. 
Esta segunda edição home-

nageia o centenário de nas-
cimento de Jackson do Pan-
deiro, o ‘rei do ritmo’.

A primeira eliminatória 
será em Alagoa Grande, neste 
sábado (18), a partir das 20h. 
A ordem de apresentação já 
foi sorteada e será a seguin-
te: ‘tudo o que a estrada dá 
(Daniela Rezende), ‘Carta pra 
Maria (Chico Limeira), ‘Um 
ser melhor’ (Myra), ‘Brasil Co-
lômbia (Pedro Faissal), ‘Meus 
ideais’ (Mebiah), ‘No seu lugar’ 
(Lucas Barreto e Everton Aveli-
no), ‘Vou danado pra Campina 
(Marcos Santos, com Yuri Car-
valho como intérprete), ‘Diag-
nóstico’ (Fabio Smith e Roberto 
Araújo, com Nathalie de Lima 
como intérprete), ‘História de 
vida 2’ (pdr_poeta do rap), ‘Re-
mendos’ (Ruanna Gonçalves), 
‘Baile de pandeiro’ (Xisto Me-
deiros e Acilino Madeira), ‘Um 
coco pra Jackson’ (Miguel Mon-
teiro), ‘tia Ciata (Nara Santos), 
‘Para além de paracetamóis’  
(titá Moura) e ‘Balançando a 
feira’ (Renan Rezende)

 Já a segunda eliminató-
ria, na cidade de Monteiro, 
dia 25, terá a seguinte ordem 
de apresentação: ‘terra à vis-
ta’ (Yanca Medeiros), ‘Pan-
deiro’ (Yuri Gonzaga, Zé Neto 
e Carlos Henrique), ‘Maldito’ 
(Caique Ferreira), ‘A vida é 
sonho’ (Jéssica Melo / Ari Ro-
drigues), ‘Varal de bem que-
rer’ (Amorim), ‘Canto pro-
tetor’ (tiago Sotero), ‘Meu 
recado’ (Wagner Malta), ‘Ap-
neia (Cerebraz), ‘Calamida-
de’ (Willames Diniz), ‘Flores-
cer’ (tathy Martins), ‘Brados 
do guerreiro’ (Alberto Batis-
ta), ‘O que vale?’ (Nelson Nu-
nes Farias), ‘Descoberta’ (Lu-
cas Gaião), ‘Nordeste imenso’ 
(Raabe Catarine) e ‘Clareou’ 
(Jeann Bin).

Trinta canções selecionadas

 Músicas e ‘causos’ na trajetória do Rei do Ritmo

Serão pagos R$ 20 mil 
em prêmios, sendo R$ 
10 mil para o primeiro 

colocado, R$ 5 mil para o 
segundo, R$ 3 mil para o 
terceiro e R$ 2 mil para 

o melhor intérprete

Em Alagoa Grande, a 
apresentação será do grupo Soh 

Jackson (ao lado); Silvério Pessoa  
(abaixo) cantará na capital; em 

Monteiro, a atração será Totonho 

Foto: Divulgação
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O grupo Soh Jackson mos-
trará um show com sucessos de 
Jackson do Pandeiro (homena-
geado nesta edição do festival), 
também contando alguns ‘causos’ 
da trajetória do ‘rei do ritmo’. A 
banda é formada por Ely Porto 
(voz e zabumba), Betinho Lucena 
(percussão), Lue Maia (percussão) 
e Lucas Carvalho (sanfona). E não 
é de hoje que Ely Porto faz ques-
tão de homenagear Jackson do 
Pandeiro. Idealizador do Festival 
99 é quase 100, que aconteceu 
no final de agosto de 2018.

 Ely Porto também é coorde-
nador e idealizador do projeto 
Tamborete, o primeiro grupo de 
zabumbas do Brasil, com fins so-
ciais e culturais. Foi integrante da 
banda Cabruêra na sua composi-
ção inicial, fez parte da banda As 
Parêa na formação original, inte-
grou a Banda Labacé do músico 
paraibano Escurinho, foi zabum-
beiro de Antônio Barros e Cecéu, 
e já tocou diversas vezes com Cátia 
de França.

 Betinho Lucena é o vocalista da 
banda Os Fulano. Também integra 
os projetos Jackson Racional e Os 
Afrobatuques, além do Sexteto 
Tabajara. Iniciou a carreira musi-
cal aos 16 anos acompanhando 
artistas dos mais diversos ritmos. 
Em 2010 passa a integrar o Gru-

po Armorial Cordas de Caroá, 
apadrinhado pelo escritor Ariano 
Suassuna, e o Grupo Imburana de 
Manifestações Culturais, da UFPB.

 Lue Maia foi percussionista da 
Orquestra Infantil do Estado da Pa-
raíba (OIEPB). Integrou, entre 2008 
e 2018, o naipe de percussão da 
Orquestra Sinfônica Jovem do Esta-
do da Paraíba (OSJPB) e, atualmen-
te, integra o naipe de percussão 
da Orquestra Sinfônica do Estado 
da paraíba (OSPB). Acompanhou e 
tocou em diversos grupos de música 
como Iamaká, Totonho & Os Cabra, 
banda-fôrra, Titá Moura e O Passa-
redo, Chico Limeira, Banda Uns e 
os grupos de maracatu Círculo dos 
Tambores, Quebra-Quilos, Pé de 
Elefante, Maracastelo e Maracaíba.

 Lucas Carvalho já tocou com 
grandes nomes da música brasi-
leira, como Ellen Oléria e Khrystal. 
Também fez show com Sandra Belê, 
Eleonora Falcone, Socorro Lira e 
André Morais. Ainda adolescente, 
lançou o CD autoral ‘Sementes do 
Nordeste’. Com formação erudita, 
Lucas começou os estudos acadêmi-
cos tendo como opção o saxofone. 
Mas, fã de Luiz Gonzaga, migrou 
para o acordeon. Sua formação 
inicial foi na Escola de Música An-
thenor Navarro, que funciona na 
Fundação Espaço Cultural José Lins 
do Rego, em João Pessoa.

 
Samba Luzia Gorda
Totonho é referência da música 

alternativa brasileira desde 2001, 
quando foi lançado pela Gravadora 
Trama. É um cantor e compositor 
natural de Monteiro (no Cariri da 
Paraíba), cidade conhecida como 
terra dos repentistas, universo que 
dá forma à dinâmica sensorial pro-
posta pela estética de sua música. 
Já lançou quatro trabalhos autorais: 
‘Totonho & Os Cabras’, ‘Sabotador 
de satélites’, ‘Coco ostentação’ e, 

recentemente, ‘Samba Luzia Gor-
da’, pela YB Music. 

Dono de um estilo próprio 
de compor, que segundo ele o 
faz como se fosse um repente. A 
partir de um tema, e o som que 
a palavra desperta nele. Só veio 
gravar o primeiro CD aos 35 anos 
de idade, antes atuava em ONG 
ligadas aos Direitos Humanos no 
Rio de Janeiro (RJ). Uma organi-
zação de prevenção e combate ao 
assassinato de crianças e jovens 
moradores de rua. Neste 2o Festi-
val de Música da Paraíba, Totonho 
fará o show de encerramento na 
cidade de Monteiro.

 
Silvério Pessoa
O cantor e compositor pernam-

bucano Silvério Pessoa, atualmente, 
está divulgando o ‘Cabeça feita – 
Silvério canta Jackson do Pandeiro’, 
um CD - obviamente - em homena-
gem ao ‘rei do ritmo’, como parte 
das comemorações do centenário 
de nascimento do paraibano de 
Alagoa Grande. Um disco com 22 
músicas em 15 faixas gravadas em 
estúdio no formato ao vivo, com 
todos os músicos juntos.            

 Seu trabalho anterior foi o CD 
‘No grau’, formado por canções 
inéditas, composições próprias e 
parceiros, além de participações 
como Maciel Melo, Fernando Aniteli 
(O Teatro Mágico), Crônica (SP), Flá-
vio Guimarães (RJ), Sérgio Campelo 
(Sa Grama) e Júnior Areia (Mundo 
Livre S/A). Centenário de Jackson 
do Pandeiro começou a ser destaca-
do por Silvério já no disco ‘Cabeça 
feita, ano passado.

 No Janeiro de Grandes Espetá-
culos deste ano, Silvério lançou um 
show inédito sobre Jackson, o Sarau 
de Jackson do Pandeiro, com uma 
formação inusitada ao lado dos 
músicos Renato Bandeira (cordas) e 
Alexandre Rodrigues (sopros).



Se esse texto estives-
se sendo escrito nos anos 
90, começaria assim: “Um 
belo dia em casa, lá estava 
eu, zapeando pelos canais 
da televisão”... Mas a gen-
te pode falar “zapeando” 
quando está passando pelo 
Instagram Stories das pes-
soas? Bem, era isso que eu 
estava fazendo. 

Com o controle na mão 
- digo, com o celular na 
mão, acompanhava o dia 
de algumas pessoas, várias 
delas que nem conheço 
pessoalmente. Um vídeo 
em particular me prendeu 
a atenção durante aqueles 
quinze segundos: era uma 
música. Batida lo-fi, voz 
aveludada, uma melodia 
que sentia como um abra-
ço. O vídeo já informava 
o artista e a faixa: ‘Monty 
Datta - Sing to You’.

Voltei algumas vezes 
para ouvir e sabia que só aqueles 
segundos não iam me satisfazer. 
Agradeci imensamente a Gabi Mu-
niz por ter me apresentado a uma 
canção tão gostosa e corri para o 
Spotify. De cara, vi que o projeto 
tem quase 450 mil ouvintes men-
sais, apesar de só ter 15 singles 
lançados entre 2018 e 2019. Nas 
informações do artista, “apenas 
um produtor de quarto. Nova 
Jérsei/Bangladesh”. As contas não 
pareciam bater. 

As parcerias de Monty Datta 
se limitam a DJs e cantores com 
bem menos ouvintes do que ele, 
alguns que nem chegam a mil 
plays na plataforma de streaming. 
Decidi buscar o que mais conse-
guia em outras duas plataformas 
populares de música: YouTube e 
SoundCloud. E de lá que surge a 
fama low-profile do cara (supon-
do que seja um homem, já que não 
encontrei informação em canto 
nenhum sobre a pessoa e por ter 
encontrado só homens indianos 
com esse nome) vem.

Monty Datta faz parte de uma 
geração de artistas e produtores 

musicais que faz músicas com 
uma atmosfera de ambiente, tipo 
músicas para ouvir enquanto es-
tuda ou num dia de chuva, com os-
cilações entre o deprê e o upbeat. 
As músicas dele, e de centenas de 
outros compositores “de quarto”, 
tocam durante 24 horas por dia 
em rádios online, onde a proposta 
é também oferecer mixtapes com 
faixas que tenham a mesma cara 
(ou sentimento), que criam esse 
clima gostoso. 

Dois canais são bem popu-
lares no YouTube, o ‘nourish.’ 
e o ‘Chilled Cow’ (coloquei um 
QR Code aqui do lado para você 
ouvir). São milhões de inscritos e 
mais milhares de pessoas distri-
buídas por essas playlists inin-
terruptas. Aqui em João Pessoa, 
a galera do estúdio BBS está em 
fase de testes para começar sua 
própria rádio, mas com beats 
criados por ela e por uma rede de 
beatmakers do Brasil e do mun-
do (muita gente que participou 
de um desafio no Instagram, o 
#30dias30beats, tema do primei-
ro Gi com Tônica em vídeo). 

Um texto publicado pela Vice 

americana e traduzido 
pelo blog Noisey da Vice 
brasileira investigou as 
origens dessas rádios, 
analisou monetariamen-
te, entrevistou artistas 
e ouvintes, quis saber 
o porquê de toda essa 
popularidade. Uma das 
teorias era de que a esté-
tica dos vídeos - normal-
mente cartuns e animes 
em movimentos suaves -, 
tem um apelo nostálgico 
para a geração anos 90 
que acompanhava o Adult 
Swim ou outros progra-
mas do Cartoon Network, 
por exemplo.

Mas a minha humilde 
teoria é que a popularida-
de mainstream entre os 
undergrounds da música 
chillwave/chillpop acon-
tece porque ela aparece 
quase como uma neces-
sidade para uma geração 

embebedada por ritmos acele-
rados e anestesiada por tantas 
informações vindas das telas, 
telinhas e telonas. Essas músicas 
são pílulas de sossego no meio 
do dia. Doses de calmaria, uma 
morfina auditiva. 

Dei sorte de começar a ouvir 
Monty Datta um mês antes dele 
lançar o primeiro EP, chamado 
‘Melodies for Heartbrake’ (ou 
‘Melodias para Corações Partidos’, 
em tradução livre). Esses quinze 
minutinhos de música me deixa-
ram o dia todo tranquila indepen-
dente de meu coração estar aqui 
inteirinho. Experimenta um trago, 
confia em mim.

A União vem sendo fiel ao 
Calendário da Memória paraibana, 
lembrando-se do Amigo Velho, ao 
registrar seu aniversário de fale-
cimento. Assim vem fazendo com 
todos quantos se dedicaram ao 
desenvolvimento da Paraíba. Ao ho-
menagear Ernani Sátyro, destacou 
suas atuações no Congresso Nacio-
nal e à frente do Governo do Estado.   

Então, diante desses registros 
da centenário A União, oportuno 
citar a edição do livro de Flávio 
Sátyro sobre sua vida e sua ação 
política no Congresso Nacional, e 
à frente do Governo do Estado da 
Paraíba, tendo tido uma presença 
destacada no Superior Tribunal 
Militar, como Ministro. Tais expe-
riências lhe deram a consagração 

de um grande homem da Repúbli-
ca, recebendo as honras militares 
de General do Exército.

Graças a essas justas conquistas, 
Ernani Sátyro não só, por um lado, 
prestou reconhecidos serviços ao 
País, como, por outro lado, utilizou 
tais conquistas para evitar certos 
exageros em termos de injustiças 
pessoais contra cidadãos probos que 
foram indiciados como subversivos 
em razão de divergências políticas e 
gestos de justa solidariedade a víti-
mas de acusações infundadas. Tudo 
ditado por vis interesses pessoais.

Eu mesmo fui vítima dessas 
iniciativas, quando em Campina 
Grande destituíram o reitor Edval-
do de Souza do Ó da Reitoria da 
Universidade Regional do Nordes-

te, eu, então, diretor e fundador da 
Faculdade de Administração, achei 
por bem ficar solidário com o refe-
rido reitor, tendo meu nome inscri-
to como revanchista da Revolução 
de 64. O Governador Ernani Sátyro 
foi ao 4º Exército em Recife e man-
dou rasgar minha ficha de pretenso 
subversivo. Ainda lhe devo mais 
tamanho gesto de solidariedade.

Quanto aos ofícios de SNI que 
recebia como seu Chefe da Casa 
Civil e substituto eventual da Secre-
taria de Comunicação do Estado, 
ao levá-los para o Governador, ele, 
sem os lê sequer, ordenava que eu 
os guardasse nos meus arquivos 
pessoais. Assim procedi. 

Evaldo Gonçalves é da APL e IHGP

Artigo Evaldo Gonçalves 
Membro da APL e do IHGP

Gi com Tônica

Para meus pais e irmãos, avós e, muito particular-
mente, para minha mãe, romântica incurável,incansável 

leitora de folhetins, minha grande incentivadora e eterna 
fonte de inspiração.

Sim, naturally, porque fiquei naturalmente muito 
feliz, de poder rever, a peça “Violetas”, de e com Mayra 
Montenegro, nas vésperas em que celebramos a data 
dedicada a todas as mães. E esta é a primeira vez que 
celebro a data sem ter a minha mãe por perto. Dentro 
de mim ela está, viva e alerta, como foi um dia. Quan-
do a peça estreou em janeiro de 2017, registrei minhas 
impressões em crônica publicada por este jornal.

A peça de Mayra faz um resgate do sonho não 
realizado de sua avó, Dona Vilma de ser cantora, so-
nho compreensível para alguém que vivia na Era do 
Rádio. Se Dona Vilma não conseguiu realizar seu so-
nho, Mayra (a neta) e sua mãe, Eleonora, cumpriram 
à risca o desejo de Dona Vilma e dedicam suas vidas 
às artes cênicas como atrizes, cantoras, dramaturgas, 
diretoras e estudiosas do teatro que são.

Hoje, na sua reapresentação no Teatro Miragem, 
no Miramar, a peça se revestiu de um significado 
maior pois foi feito um tributo a todas as mães e avós, 
que são a essência desse belo e inspirado trabalho. 
Não só a mãe e avó de Mayra, mas todas nós também 
e nossas mães estávamos sendo homenageadas na-
quele palco.

A música que costura toda a peça, “Fascinação”, 
me emociona em particular porque era ela que tocava 
numa difusora, no centro da cidade do Recife, quando 
meus pais saíam da igreja, após seu casamento. Minha 
mãe gostava muito de cantá-la e ouvi-a cantar muitas 
vezes e também a ouvimos contar essa história repe-
tidas vezes. E sempre arrematava sua narrativa com 
uma queixa: ela nunca perdoou nosso pai pelo gesto 
nada romântico de tê-la deixado ir para casa na com-
panhia do irmão enquanto ele próprio ia trabalhar, 
como se aquele fosse um dia corriqueiro, como outro 
qualquer na vida deles. Afinal, ela viera de Maceió 
para o Recife só para encontrá-lo e casar com ele.

Quando eu era adolescente, já vivendo meu pri-
meiro romance, Elis Regina gravou a música e pude 
cantá-la enlevada para meu amado, revivendo roman-
ticamente o amor de meus pais:

“Os sonhos mais lindos sonhei
De quimeras mil um castelo ergui

E do teu olhar, tonto de emoção
Com sofreguidão mil venturas previ”

E por aí segue, neste diapasão exaltado, esse 
hino ao amor apaixonado:

“O teu corpo é luz, sedução
Poema divino cheio de esplendor

Teu sorriso prende, enebria, entontece
És fascinação, amor.”

A peça toca delicadamente nas frustrações de to-
das as mulheres daquelas décadas do pós-guerra que 
viviam sob o encanto do cinema de Hollywood, cujos 
sonhos foram sufocados por estereótipos de um ca-
samento perfeito, uma casinha bem cuidada por uma 
mulher perfeita e feliz. E Dona Vilma só podia ser uma 
dona de casa perfeita: ela fizera seu segundo grau na 
famosa e conceituada Escola Doméstica de Natal.

Quem assistiu ao filme “A rosa púrpura do Cairo”, 
de Woody Allen, sabe bem do que estou falando. Tudo 
isso alimentado pelas novelas de rádio, pelos panfle-
tos românticos e os ensinamentos de nossas antepas-
sadas. Minha mãe não acreditava nesses estereótipos 
e na época não havia ainda televisão. Mas havia os 
panfletos, o rádio, a igreja, as tradições que aprisio-
navam as mulheres dentro de suas estreitas malhas 
e as enganavam com falsas promessas de felicidade 
eterna. Como nos contos de fada e nos romances de M. 
Delly. E, por cima de tudo, pairava um Deus que tudo 
vê e tudo pune e não as deixava pecar.

Foi a minha geração que acordou do sonho, com 
um galo na testa. Vimos que nem os homens nem as 
mulheres eram perfeitos e o casamento não é a porta 
aberta para a felicidade. Pode até ser a porta aberta 
para o pesadelo!

Mas tem os filhos, esses sim, o prêmio que ga-
nhamos, a coroa que recebemos por todo o prazer e 
dor de nos sabermos só mulher, “só perdão” (ai, Vini-
cius de Moraes, quantas noites você passou ao lado 
das mães de suas filhas, nas horas de febre, sarampo 
e catapora?) só sacrifício e prêmio por passarmos 
noites em claro e acordarmos cedo para assegurar-
mos que nossos rebentos cheguem na escola na hora 
certa, tenham o lanche assegurado na mochila e es-
tejam saudáveis.

Enfim, ser mãe é não ter ilusões, é ser escora e 
muralha, escada e almofada macia onde os filhos po-
dem reclinar sem medo. Ou, como se dizia na época, 

“Ser mãe é desdobrar fibra por fibra”

Melodias para corações partidos

Violetas, again, 
naturally

Aniversário de Ernani Sátyro

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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No fim da tarde de ontem ocor-
reu a abertura da exposição de capas 
que fizeram a história do suplemento 
mensal do Jornal A União, o Correio 
das Artes. O evento, que ocorreu 
no Casarão dos Azulejos, centro de 
João Pessoa, foi aberto pela diretora 
presidente da Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC), Naná Garcez, 
o novo editor do Correio das Artes, 
André Cananéa, e pelo diretor geral 
do Prima, Lau siqueira. 

Durante a exposição, ocorreu 
uma apresentação de jovens do  
Projeto de Inclusão Social através da 
Música e das Artes (Prima), que tem 
a sua sede no Casarão dos Azulejos. 
Quatro alunos do Prima executaram 
obras clássicas de compositores como 
Mozart, Vivaldi e compositores popu-
lares, como Leonard Cohen. 

Entre as capas que estão ex-
postas e devem circular por outros 
espaços culturais de João Pessoa, 
como a Academia Paraibana de 
Letras, estão edições com Sivuca, 
Gonzaga Rodrigues e desenhos do 
artista visual Tonio, que colabora há 

Ah, meu amigo leitor, minha amiga leitora, quan-
tos desses há espalhados mundo afora. Tipo impo-
nente, de testa altiva e tão lustrosa quanto este supõe 
brilhante seu discreto talento. Estou falando dessa 
criatura com a qual, vira e mexe nos defrontamos: o 
citador de obras e frases.  É obstinado esse tipo e se 
faz presente nas mais diversas situações. Sua espe-
cialidade, vulgo compulsão, é exibir uma suposta eru-
dição. Nem em dez encarnações seria possível ver os 
filmes que ele viu, entrar (só entrar) num museu que 
ele diz ter visitado, ter ouvido as músicas que ele ale-
ga ter ouvido. E ler os livros que ele jura pelo Criador 
ter lido e algumas vezes relido? Não dá para mim. Ano 
passado li trinta e dois e acho isso memorável, mesmo 
estando dentre eles alguns opúsculos de poucas pá-
ginas. Coisa de dois a três por mês. Mais não consigo. 
Mas ele não, dá a impressão que lê um por dia.

Esse tipo chistoso não perde oportunidade de 
proferir um discurso, nem até de articular algum 
aparte em resenha de outrem. Tanto numa situação 
como noutra ele virá com o surrado “como diria....” 
e lasca um pensamento de algum pensador, escritor, 
artista ou quem quer lá que seja e que se destacou em 
alguma atividade com viés intelectual. Deve ter uma 
caderneta preenchida de A a Z e para cada momento 
pesca de lá um dito apropriado à situação.É um cra-
que nisso.

Sofre do que chamaríamos de “ejaculação verbal 
precoce”. Não abre mão da oportunidade de falar; ou 
seja, aparecer. Maior a plateia, maior seu entusiasmo 
e mais citações arrancará do colete. Mas por dentro, 
coisa pouquinha, inteligência discreta, mas sempre 
tem junto sua modesta  “entourage” que o aplaude 
aqui ou acolá, onde nosso pretenso Cícero vá vomitar 
sua fala.

Na minha atividade de professor, ou de na de 
fazer alguns rabiscos como este aqui, não é raro me 
deparar com esse tipo. Numa escola em que fui super-
visor havia um professor de história que quando fazia 
a citação de um autor, dizia o nome do livro, o ano da 
edição e a página. Um dia uma aluna marota resolveu 
conferir e desvendou o blefe do loroteiro. O infeliz não 
sabia onde enfiava a cara. A aluna com o livro na mão, 
daquela edição e na página indicada constatou a far-
sa. De nada adiantou a patuscada, continuou fazendo 
e ao que sei ainda faz. É uma compulsão.

Palestras, conferências vez ou outra o tipo apare-
ce. Eu mesmo já cometi esse desatino, mas foi por uma 
boa causa. Certa feita, década passada, trabalhava em 
uma rede de ensino. Semana de planejamento e  um 
belo dia me aparece um pedagogo, docente da USP, para 
uma palestra a uma platéia de mais de uma centena de 
professores. Arrogante, desses que nunca frequenta-
ram uma sala de aula e se arvoram a querer ensinar 
professores com décadas de experiência a dar aulas. 
Começou depreciando o trabalho de todos, perguntou 
em tom de deboche se alguém ali sabia onde ficavam o 
norte, o sul, o leste e o oeste. Depois de subir escadas, 
descer escadas, virar à direita em um corredor, à es-
querda em outro, descer a escada de novo, alguém ia 
saber isso depois de quase se perder naquele labirinto? 
Perguntou ainda, se alguém ali  havia lido o conto “A 
terceira margem do rio” de Guimarães Rosa. Quem não 
leu isso não tem sensibilidade para ser professor, disse 
ele.  Aí citou o percentual de brasileiros que eram anal-
fabetos funcionais, como nos incluísse nessas sombrias 
estatísticas. Foi então que, indignado, pedi a palavra.

Mostrei que organismos internacionais encarre-
gados de medir o desempenho dos estudantes de um 
país procuram saber como estes  estão em matemá-
tica e na língua pátria. Somos uma calamidade nessa 
avaliação. Pelo país grassam analfabetos funcionais. 
O analfabeto funcional não é só aquele que não sabe 
redigir ou interpretar um pequeno texto, mas tam-
bém  aquele não sabe as operações básicas de mate-
mática. Então, perguntei a ele quanto valiam os dois 
terços de quatro quintos. Ele não soube responder. 
Não me contive: O senhor é um analfabeto funcional. 
Silêncio total na plateia e continuei.   O senhor não tem 
autoridade intelectual para dizer o que devemos ou 
não ler. Por exemplo, o senhor já leu Dostoieviski? Ele 
acenou a cabeça que sim. Aí desanquei o coitado: eu 
já li e li no original em russo. Continuei: lembrei de 
uma frase de Dostoieviski que cai bem para  o senhor. 
E disse: Самолет летит высоко и прямо. A pronun-
cia é mais ou menos assim: “samalhiote letite brisa-
ko i priamo”.  Fiz questão de traduzir para o infeliz: 
“ainda sou obrigado a ouvir um idiota”. Nunca fui tão 
aplaudido. Deve ter sido a citação que fiz. Na verdade, 
em  minha juventude estudei um ano e meio de russo. 
Queria prestar exames para a Universidade Patrice 
Lumumba em Moscou. A citação dita na ocasião que 
descrevi, está nas primeiras das lições do livro de 
língua russa de Nina Potapova. A tradução correta é:  
o avião voa alto e reto. Ninguém ali sabia russo para 
me desmentir. Perdoe-me Dostoieviski por citar seu 
nome. Não foi em vão. Foi por uma boa causa.

O citador de 
obras e frases

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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EPC expõe capas do Correio das 
Artes no Casarão dos Azulejos

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz
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VINGADORES – ULTIMATO – (EUA 2019) Ação / Fan-
tasia. Duração: 181 minutos. Sinopse: Após Thanos elimi-
nar metade das criaturas vivas, os Vingadores precisam lidar 
com a dor da perda de amigos e seus entes queridos. Com 
Tony Stark (Robert Downey Jr.) vagando perdido no espaço 
sem água nem comida, Steve Rogers (Chris Evans) e Nata-
sha Romanov (Scarlett Johansson) precisam liderar a re-
sistência contra o titã louco. MANGABEIRA 1 3D DUB: 14:45, 
18:30 - 22:15 (somente na segunda-feira);  MANGABEIRA 
3 DUB: 13:45 - 17:30 - 21:15. MANGABEIRA 4 3D DUB: 
12:40 - 16:15; MANGABEIRA 4: 20:00 (LEG). MANGABEIRA 
5 3D DUB: 13:30 - 17:15. MANGABEIRA 5 3D LEG: 21:00. 
MANAÍRA 2 LEG: 14:00 - 17:45 - 21:30. MANAÍRA 3 DUB: 
13:00 - 16:45 - 20:30. MANAÍRA 4 LEG: 14:30 - 18:15 - 
22:00. MANAÍRA 5 3D DUB: 11:10 - 14:45 - 18:30 - 22:15; 
14:45 - 18:30 - 22:15 (SEGUNDA ATÉ QUARTA). MANAÍRA 
6 3D LEG: 17:30 - 21:15; SÁBADO:  13:45 - 17:30 - 21:15; 
SEGUNDA ATÉ QUARTA: 17:30 - 21:15. MANAÍRA 7 DUB: 
16:45 - 20:30; SÁBADO: 13:00 - 16:45 - 20:30; SEGUNDA 
ATÉ QUARTA: 16:45 - 20:30. MANAÍRA 8 3D DUB: 18:45 - 
22:30; 15:00 - 22:30 (SEGUNDA ATÉ QUARTA). MANAÍRA 
9 3D: 15:15 - 22:20 (ATÉ SEXTA): SÁBADO: 11:45 - 18:45; 
SEGUNDA ATÉ QUARTA: 15:15 - 22:20.; QUINTA E SEX-
TA. SÁBADO E DOMINGO: 15:15 - 22:20; SEGUNDA ATÉ 
QUARTA: 18:45.  MANAÍRA 10 3D LEG: 17:00 - 20:45 (DE 
SEGUNDA ATÉ QUARTA); SÁBADO :13:15 - 17:00 - 20:45; 
SEGUNDA: 17:00 - 20:45; MANAÍRA 11 LEG: 14:15 - 18:00 
- 21:45. TAMBIÁ 2 DUB: 14h - 17h20 - 20h45. TAMBIÁ 3 
DUB: 14:20 - 17:40 - 21:00. TAMBIÁ 4 DUB: 14h30 - 17h50 
- 21:15h. TAMBIÁ 5 DUB: 13h50 - 17h10 - 20h30 (VERSÃO 
3D). TAMBIÁ 6 DUB: 13h20 - 16h40 - 20h (VERSÃO 3D). 

DE PERNAS PRO AR 3– (BRASIL 2018) – Comédia. 
Duração: 108 minutos. Sinopse: O sucesso da franquia 
Sex Delícia faz com que Alice (Ingrid Guimarães) rode o 
mundo, visitando os mais diversos países em uma corre-
ria interminável. Sem tempo para se dedicar à família, 

quem assume a casa é seu marido João (Bruno Garcia), 
que cuida dos filhos Paulinho (Eduardo Mello) e Clarinha 
(Duda Batista), de apenas seis anos. Cansada de tanta ag-
itação, Alice decide se aposentar e entregar o comando dos 
negócios à sua mãe, Marion (Denise Weinberg). Porém, 
o surgimento de Leona (Samya Pascotto), uma jovem 
competidora, faz com que mude seus planos. MANAÍRA 
1:16:30 - 21:20. TAMBIÁ 1: 14h10. MANGABEIRA 2: 
15:45 - 18:00 - 20:45; 

A MENINA E O LEÃO – (FRANÇA / ALEMANHA / ÁFRI-
CA DO SUL 2018) Família / Aventura / Drama. Duração: 97 
minutos. Sinopse: Mia (Daniah De Villiers) é uma jovem de 
14 anos que desde pequena tem uma profunda amizade com 
Charlie, um leão branco da fazenda de sua família. Quando 
seu pai decide vender Charlie para caçadores de troféus, Mia 
não vê outra opção além de fugir com o leão para salvá-lo. 
MANAÍRA 1 DUB: 14:20 - 19:00 (QUINTA E SEXTA); 19:00 
(SÁBADO E DOMINGO); 14:20 - 19:00 (SEGUNDA ATÉ 
QUARTA). 

CEMITÉRIO MALDITO - (EUA) Terror. Duração: 202 
minutos. Sinopse: O Dr. Louis Creed,, após se mudar de 
Boston para a zona rural do Maine com sua esposa Rachel, 
e seus os da sua nova propriedade. Quando uma tragédia 
ocorre, Louis recorre ao seu vizinho, Jud Crandall, e aca-
ba iniciando uma cadeia de horrores que libera um mal 
insondável com terríveis consequências. MANGABEIRA 2: 
14:30 - 17:00 - 19:15 - 21:45. MANAÍRA 3 (LEG): 14:45 
- 17:15 - 19:45 - 22:10. TAMBIÁ 1 (DUB): 14:50 - 16:50 
- 18:50 - 20:50.

POKEMÓN - DETETIVE PIKACHU - (EUA / JAPÃO) Ação, 
animação e aventura. Duração: 104 minutos. Sinopse: A 
história começa quando o detective particular Harry Good-
man desaparece misteriosamente, levando seu filho Tim, de 
21 anos, a tentar descobrir o que aconteceu. Quem ajuda 

na investigação é o antigo parceiro Pokémon de Harry, o 
Detetive Pikachu: um adorável superdetetive divertido e 
brincalhão que é um enigma até para si mesmo. Após de-
scobrirem que são capazes de se comunicar um com o outro, 
Tim e Pikachu unem forças em uma aventura para desven-
dar esse mistério. Reunindo pistas pelas ruas de Ryme City 
– uma gigantesca metrópole moderna onde seres humanos 
e Pokémons convivem lado a lado em um mundo hiper-real-
ista – eles encontram pelo caminho um elenco diversificado 
de personagens Pokémon e revelam uma trama chocante 
que poderia arruinar essa coexistência pacífica e ameaçar 
todo o universo Pokémon. MANGABEIRA 5: 13:30 (DUB) 
- 16:00 - 18:30 - 21:00 (3D). MANAÍRA 5: 13:30 (DUB) - 
16:00 - 18:30 - 21:00; MANAÍRA 8: 14:30 - 17:00 - 22:00. 
TAMBIÁ 2: 14:40 - 16:40 - 18:40 - 20:40.

UUGLYDOLLS - (EUA) Animação e aventura. Sinopse: 
Moxy, Wage, Babo, Ice-Bat, Wedgehead e seus outros ami-
gos Ugly Dolls batalham com seu desejo de serem amados 
mesmo sendo diferentes. Subvertendo a ideia do feio como 
um adjetivo negativo, eles descobrem que não é preciso ser 
perfeito para ser incrível. MANAÌRA 1 (DUB) - SÁBADO E 
DOMINGO: 14:20
 
O TRADUTOR - (CANADÁ E CUBA) Drama. Duração: 107 
minutos. Sinopse: 1989. Cuba recebe vítimas do desastre 
nuclear de Chernobil para tratamento médico, e um pro-
fessor de literatura russa é convocado para ajudar no tra-
balho. MANAÍRA 8 (LEG) :  19:30 (QUINTA E SEXTA); 14:30 
(SÁBADO E DOMINGO); 19:30 (SEGUNDA ATÉ QUARTA). 

O ÚLTIMO TRAGO - 19:00 - Debate com o diretor Pedro 
Diógenes (estreia) - CINE BANGÜÊ; SÁBADO (11) - MOR-
MAÇO - 16:00 E CHUVA É CANTORIA NA ALDEIA DOS MOR-
TOS (18:00); DOMINGO (12) - O ÚLTIMO TRAGO (16:00) 
E FEVEREIROS (18:00); MORMAÇO - SEGUNDA E QUARTA 
(19:00) E O ÚLTIMO TRAGO  -TERÇA (14) - 19:00.    

décadas com o suplemento mensal. 
Para o editor do Correio das 

Artes, André Cananéa, essa série de 
exposições irá valorizar ainda mais o 
suplemento. “Eu acho de extrema im-
portância e louvo a iniciativa de Naná 
que, quando promove essa circula-
ção, está corretamente valorizando 
um dos patrimônios mais importan-
tes que a gente tem no jornalismo 

paraibano e que é destaque no Brasil 
inteiro. Reafirmo a qualidade do 
Correio das Artes como espaço para o 
pensamento e da reflexão nesse mun-
do tão acelerado de internet, rede 
social e texto curto, ele é um oásis em 
busca de se informar, formar opinião 
e refletir sobre o mundo que a gente 
vive, através da literatura, da poesia, 
do cinema e da música”, disse.

Exposição teve a apresentação de alunos do Projeto de Inclusão Social através da Música e das Artes

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com

Foto: Pétala Pontual

A Budega Arte Café, localizada no 
bairro dos Bancários em João Pessoa, 
recebe nesta quarta-feira, às 21h, o Duo 
Pedrada, com Pedro Índio, 24, e Pedro 
Medeiros, 34. A dupla se apresenta com 
um repertório repleto de canções au-
torais e também de grandes nomes da 
música brasileira, como Gonzaguinha, 
Milton Nascimento, Cátia de França, 

Marinês, entre outros. Além disso, 
também trazem canções de outros 
compositores paraibanos como Milton 
Dornelas, Totonho e Paulo Ró.

Os cantores se conhecem há dez 
anos, mas dividem os palcos há cerca 
de dois. O nome “Duo Pedrada” vem 
justamente de ambos os artistas se 
chamarem “Pedro”, nome que vem do 
grego e significa literalmente “pedra”. 
Mas a harmonia da dupla vai além dos 
nomes que carregam. 

Para Pedro Índio, “é um show pra 
sentar, relaxar e se deixar levar pela 
correnteza, depois de um dia de trabalho 
cansativo e de manifestações em prol da 
nossa educação que vão ocorrer pelos es-
paços públicos da cidade [em referência 
às manifestações que acontecem neste 
dia 15 de maio]. Após um dia de lida e de 
luta nada mais justo do que um evento 
em que se possa cantar junto dos seus, 
no espaço cheio de charme que é A Bude-
ga Arte Café, um terreiro de acolhimento.

Duo Pedrada faz show hoje na 
Budega Arte Café, nos Bancários
Kássia Paz
Especial para A União
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Com “De Cima do Mundo eu Vi o Tempo”, grupo se apresenta em nova casa de eventos no Centro Histórico 

No próximo sábado, 
dia 18 de maio, A Ban-
da Mais Bonita da Cidade 
traz o show de “De Cima 
do Mundo eu Vi o Tem-
po”, álbum  que apresenta 
maturidade em canções 
reflexivas e releituras de 
importantes artistas con-
temporâneos, ao Cabaré 
Show, nova casa de eventos 
da rua Coração de Jesus, 
na feirinha de Tambaú.

Com o tempo traba-
lhando a seu favor, o gru-
po se isolou numa fazenda 
no norte do Paraná por 15 
dias. “Canalizamos nossas 
energias para a criação”, 
explica Uyara. Com um re-
pertório de 30 músicas de 
diversos compositores – o 
que demonstra capacidade 
de diálogo artístico e cria-
tividade – nove faixas fo-
ram selecionadas. O passar 
do tempo também se en-
contra nisso: o privilégio 
para escolher.

O isolamento delibe-
rado, panaceia possível 
para as coisas do mundo, 
se reflete de forma espon-
tânea na sonoridade do 
disco. As harmonias bem 
trabalhadas, a precisão da 
voz de Uyara – cuja pre-
paração vocal foi de Paola 
Pagnosi – e o equilíbrio 
do grupo se traduzem em 
coesão e em experimenta-
ção segura. As abordagens 
desenrolam-se sonora-
mente através de arranjos 
intensos e urgentes, com-
primindo-se e dilatando-
se através das teorias tem-
po-espaço, tão discutidas 
nas últimas décadas.

Além das composi-
ções próprias, “De Cima 
do Mundo eu Vi o Tempo” 
apresenta releituras de 
artistas relevantes para a 
cena atual, como os acrea-
nos da banda Los Poron-
gas, o gaúcho Ian ramil, 
o pernambucano Tibério 
Azul, o duo paulista Versos 
que Compomos na Estrada 
e o veterano inquieto Mau-
rício Pereira. “A afinidade 
emocional nos conectou”, 
diz Uyara Torrente.

Uma das músicas do 
novo disco, a faixa “Tem-

A Banda Mais Bonita da Cidade 
traz novo show a João Pessoa

Editoração: Klécio BezerraEdição: Felipe Gesteira
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Foto: Divulgação

po”, composição de Lívia 
Humaire e Markus Tho-
mas (Versos que Compo-
mos na Estrada), ganhou 
clipe com direção de fo-
tografia, montagem e co-
lorização de Biel Gomes e 

assistência de direção de 
Giulia Góes, com produção 
da Bloco filmes: https://
www.youtube.com/wat-
ch?v=dGavKJkrHjo.

O sucesso virtual é 
uma das características da 

banda, que hoje soma mais 
de 45 milhões de visualiza-
ções de vídeos em seu ca-
nal no YouTube e mais de 
meio milhão de seguidores 
no facebook.

Na gravação de “De 

Cima do Mundo eu Vi o Tem-
po” juntaram-se ao quinte-
to curitibano os músicos 
Lorenzo flach (guitarrista 
de Ian ramil), felipe Ven-
tura (da banda Baleia) e 
felipe Ayres (ruído/mm). 

A produção do disco ficou 
a cargo de Vinícius Nisi. 
Madura, embora sem trair 
sua história, A Banda Mais 
Bonita da Cidade vê o tem-
po de cima, como forma de 
entendê-lo melhor. E tam-
bém de aproveitá-lo.

Faixas de “De Cima do 
Mundo eu Vi o Tempo”: 

1. “Inverno” 
(Alexandre frança)
2. “Ela e o Dela”
 (Ian ramil)
3. “Souvenir” 
(Ian ramil)
4. “A Pé”
 (Thiago ramalho)
5. “Trovoa” 
(Maurício Pereira)
6. “A Geada” 
(Alexandre frança e 

Octávio Camargo) 7. “Ban-
darra” 

(Tibério Azul)
8. “A Dois” 
(Los Porongas)
9. “Tempo”
 (Versos que Compo-

mos na Estrada)

Sobre A Banda 
formada em 2009 em 

Curitiba, A Banda Mais 
Bonita da Cidade rompeu 
barreiras e arrebatou fãs 
numa velocidade inédi-
ta com o clipe da músi-
ca “Oração”, presente no 
primeiro disco do grupo, 
que veio como demanda 
natural em 2011. No ano 
seguinte, lançou o com-
pacto em vinil “Canções 
Que Vão Morrer no Ar”. Em 
2013, o álbum “O Mais fe-
liz da Vida” apresentou a 
vocalista Uyara Torrente 
como compositora, e defi-
niu parte da sonoridade da 
banda, ao tratar do futuro 
e de temas cotidianos com 
um olhar sensível e neces-
sário. Em 2016 lançaram o 
DVD “Ao Vivo no Cine Jóia”.

Formação
Uyara Torrente – voz .
Luís Bourscheidt – 

bateria. 
Marano – baixo.
Vinícius Nisi – tecla-

dos 
Eduardo rozeira – 

Guitarra

Em setembro

Bon Jovi anuncia turnê pelo Brasil com parada no Recife
O multiplatinado e membro 

do rock & roll Hall of fame, Bon 
Jovi, anunciou que irá viajar pelo 
Brasil em 2019, com a sua turnê 
This House Is Not for Sale. Além 
da apresentação no rio de Janeiro, 
onde será headliner no rock in rio, 
sendo a quinta vez que ele participa 
do festival, a tour terá mais três pa-
radas pelo país. Bon Jovi e a banda 
farão shows em recife, no Estádio 
do Arruda, dia 22 de setembro; São 
Paulo, no Allianz Parque, dia 25 de 
setembro; e Curitiba, na Pedreira 
Paulo Leminski, no dia 27 de se-
tembro. 

A turnê, que começou em 
2016, já visitou os Estados Unidos, 
Canadá, Japão, Austrália, Améri-
ca Latina, tocará na Europa neste 
verão, e retorna à América Latina 
pela segunda vez.

SERVIÇO 
n RECIFE 
n Data: 22 de setembro de 2019 
n Local: Estádio do Arruda 
n Endereço: Av. Beberibe, 
1285 - Arruda 
n Show do Goo Goo Dolls: 
19h15 
n Show do Bon Jovi: 20h30 
n Classificação etária: 15 anos. 
Menores a partir de 8 até 14 anos, 
apenas acompanhados dos pais/
responsáveis legais. 
*Sujeito a alteração por decisão 
judicial.

Curitibanos ganharam 
fama após o viral do clipe 

“Oração”, presente 
no primeiro disco

Este ano será a quinta vez 
que o cantor participa de 
uma edição do Rock in Rio
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Fudeb vitalício
Duas propostas de emenda à Constituição querem 
tornar o Fundo de Manutenção e Desenvolvimento da 
Educação Básica numa política vitalícia. Página 14 Fo
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Em reunião a portas fechadas, deputados também decidiram liberar o uso de arma de fogo na Casa Legislativa

ALPB acata ponto eletrônico 
e decisão do STF sobre prisão

Depois de quase duas ho-
ras em reunião fechada com 
o presidente da Assembleia 
Legislativa, Adriano Galdino 
(PSB), os deputados decidiram 
obrigar os servidores a bater 
ponto a partir de agosto; li-
berar o uso de arma de fogo à 
exceção do plenário; e acolher 
a decisão do Supremo Tribunal 
Federal contra a prisão de de-
putados estaduais.

Não anunciada, a reunião 
começou às 9h da manhã como 
se fosse acabar logo, mas ter-
minou prejudicando o início 
da sessão que, pelo regimen-
to, estabelece 9h45 e, por fim, 
deixando toda a imprensa em 
expectativa depois das 10h. 
Jornalistas e funcionários to-
maram conta do plenário no 
aguardo dos parlamentares 
que, quando começaram a sair, 
saíram limitando as palavras e 
em alguns casos até brincando 
com a situação.

“Só sexo dos anjos”, afir-
mou, sorrindo, o deputado Jeo-
vá Campos(PSB), justificando 
que o presidente é que havia 
convocado (a reunião) e que só 
ele poderia falar. E como os te-
mas eram mesmo melindrosos, 
ao invés de se dirigirem a jorna-
listas como fazem de costume, 
muitos deputados preferiram 
foi se espalhar pelos gabinetes e 
outros setores da Casa.

O líder do Governo, Ri-
cardo Barbosa(PSB), foi o pri-
meiro a encarar a imprensa e 
como numa prévia da fala do 
presidente Adriano Galdino 
que também já se aproximava 
dos jornalistas, resumiu que 
havia sido vários assuntos, en-
tre eles, emenda impositiva do 
orçamento, controle  de ponto 
dos servidores, segurança da 
Casa e decisão do Supremo so-
bre prerrogativas da prisão de 
deputados estaduais.

Prerrogativas
No começo da entrevista, 

o presidente da Assembleia, 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

A Assembleia Legis-
lativa da Paraíba (ALPB) 
aprovou, na sessão or-
dinária dessa terça-fei-
ra (14), projeto de lei, 
de autoria do deputado 
Eduardo Carneiro, exi-
gindo que nomeados em 
cargos comissionados 
no Poder Executivo esta-
dual tenha a ficha limpa. 
Além do veto aos “fichas 
sujas”, os deputados 
aprovaram ainda mais 
de 350 matérias.

O projeto 53/2019 
tem, de acordo com o au-
tor, o objetivo de proibir a 
nomeação, em primeiro e 
segundo escalões do Po-
der Executivo do Estado, 
de pessoas que, perante 
a lei, sejam consideradas 
“fichas sujas”. Eduardo 
Carneiro justifica que a 
matéria garante que os 
cargos comissionados 

não possam ser ocupados 
por pessoas enquadra-
das na Lei Complemen-
tar 135/2010, conhecida 
como Lei da Ficha Limpa. 
“Se a pessoa está impe-
dida de exercer mandato 
por ser considerado um 
‘ficha suja’, não faz senti-
do autorizar que o mes-
mo ocupe cargo de con-
fiança na administração 
estadual”, frisou.

“Fichas sujas” serão 
reprovados no Estado

Além do veto aos 
“fichas sujas”para 

ingresso no Estado, os 
deputados paraibanos 

aprovaram ainda 
mais de 350 matérias 

nessa terça-feira

Na sessão de hoje

Pleno indicará listas tríplices para 
vagas no Tribunal Eleitoral da PB

Na sessão administra-
tiva desta quarta-feira (15), 
a partir das 14h, o Pleno do 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba indicará a lista tríplice 
para preenchimento de vaga 
de membro efetivo do Tribu-
nal Regional Eleitoral (TRE
-PB), na categoria de Jurista. 
A vacância ocorrerá em 30 
de julho, com o término do 
biênio do juiz Paulo Wan-
derley Câmara. A solicitação 
é do presidente do TRE-PB, 
desembargador Carlos Mar-
tins Beltrão Filho.

Após a publicação dos 
editais no Diário da Justiça 
eletrônico dos dias 21 e 22 
de fevereiro, requereram 
a indicação os advogados 
Nildo Moreira Nunes, Paulo 
Wanderley Câmara, Glauber 
de Lucena Cordeiro, Rômulo 

Rhemo Palitot Braga, Raoni 
Lacerda Vita, Arthur He-
instein Apolinário de Albu-
querque Souto, Márcio Ma-
ranhão Brasilino da Silva e 
Adair Borges Coutinho Neto.

Já no caso do preen-
chimento de duas vagas 
de membro substituto, 
também na categoria de 
jurista, ocorrerá a recom-
posição das listas tríplices 
referentes aos Editais 01 
e 02/2018, tendo em vista 
a desistência da advogada 
Helionora de Araújo Abiahy, 
que integrava as duas listas. 
As vagas surgiram em razão 
do término dos biênios dos 
juristas Márcio Maranhão 
Brasilino da Silva e Aécio de 
Souza Melo Filho.

Ficaram resguardados 
os direitos dos advogados 

indicados na sessão do dia 
17 de outubro de 2018. No 
Edital nº 01/2018 ficaram 
Glauber de Lucena Cordei-
ro (14 votos) e Silvino Cri-
santo Monteiro (8 votos, 
segundo escrutínio). Para 
o segundo edital ficou Aécio 
de Souza Melo Filho (11 vo-
tos). O advogado Glauber de 
Lucena, que estava nas duas 
listas, informou ter inte-
resse de integrar apenas a 
lista da vaga deixada pelo 
jurista Márcio Maranhão 
(Edital nº 01/2018).

Na sessão administrati-
va do dia 20 de março deste 
ano, os membros do Tribunal 
Pleno determinaram a repu-
blicação dos Editais. No en-
tanto, não aportaram na As-
sessoria do Tribunal Pleno, 
até a data limite das inscri-

ções (29 de março), respos-
tas aos termos dos Editais 
02 e 03/2019, publicados no 
Diário da Justiça eletrônico 
nos dias 21 e 22 de março, 
referentes à recomposição 
das listas tríplices.

O Pleno analisará, ainda, 
o pedido da desembargado-
ra Fátima Bezerra Cavalcanti 
para a concessão de Medalha 
da Ordem do Mérito Judiciá-
rio do Estado da Paraíba e 
do Diploma respectivo, na 
categoria de Alta Distinção, 
ao jurista Paulo Américo 
Maia de Vasconcelos.

Seções especializadas
Nesta quarta-feira, no 

período da manhã, as se-
ções especializadas cíveis 
se reunirão para análise de 
56 processos. 

Adriano Galdino, fez questão 
de explicar que não se tratou 
de prerrogativas de prisão de 
deputados, mas de prerroga-
tivas de poder, tendo em vista 
que  o que os parlamentares 
defendem e querem fazer valer 
são as medidas cautelares que 
estão nas Constituições Federal  
e Estadual.

“E o que diz a Constitui-
ção?”, indagou o presidente, 
respondendo ele mesmo que 
“o deputado não pode ser pre-
so, a não ser em flagrante de-
lito, e em caso de ameaçado, a 
decisão precisa ser apreciada 
previamente pelo plenário da 
Assembleia que libera ou não o 
parlamentar”, disse.

Adriano Galdino enfati-
zou que, como prerrogativa de 
poder, é preciso lembrar que o 
Judiciário tem as suas e o Mi-
nistério Público também, e que 
essas prerrogativas só preci-
sam ser consideradas também 
para os deputados estaduais, 
conforme a decisão tomada 
recentemente pelo Supremo 

Tribunal Federal em relação a 
alguns estados.  

“Então, é preciso ficar bem 
claro que isso não é prerroga-
tiva somente do Legislativo. É 
prerrogativa também dos ou-
tros poderes”, afirmou Adriano 
Galdino, ao acrescentar que 
“se for feito uma pesquisa vai 
ser possível se constatar que 
as prerrogativas do Legislativo 
são bem inferiores a dos de-
mais poderes”.

Detector de metais
No que se refere ao uso de 

arma por parte dos deputados 
e às medidas de segurança da 
Casa, o presidente da Assem-
bleia anunciou que a primeira 
providência será restringir o 
acesso a uma única entrada 
com detector de metais, e ou-
tro acesso ficando limitado à 
garagem e exclusivamente aos 
deputados. 

“Conversamos com os de-
putados e proibimos o uso de 
armas na Casa e, principalmen-
te, dentro do plenário”, afirmou 

Galdino, ao explicar que isso 
é regimental e que precisa ser 
cumprido por todos, exceção 
no caso de todo espaço da Casa 
para alguns deputados que por 
questão de trabalho precisam 
andar armados.

“Eu, por exemplo, não 
tenho porque andar armado, 
tenho adversários, mas não 
tenho inimigos, mas tem depu-
tados que tem inimigos fortes 
no crime organizado e que pre-
cisam ser tidos como casos di-
ferenciados”, explicou Adriano 
Galdino.  

Corte de ponto
Acabando definitivamen-

te com os rumores de que a 
Assembleia Legislativa estava 
para estabelecer maior contro-
le na presença do seu quadro 
de funcionários, o presidente 
da Assembleia disse que na 
reunião com os deputados, 
alguns pontos desse assunto 
também ficaram definitiva-
mente acertados.  

“Vamos adotar o ponto 

eletrônico e muito em breve, no 
mais tardar até agosto, todos 
os servidores vão bater ponto 
e quem não cumprir isso terá 
seu salário cortado”, garantiu 
Adriano Galdino que terminou 
a entrevista reafirmando que 
continua negociando com o go-
vernador João Azevêdo sobre a 
aprovação das emendas impo-
sitivas para os deputados.

“O Legislativo leva em 
conta as condições do Poder 
Executivo e vamos buscar um 
ponto de consenso para termos 
as emendas aprovadas em ple-
nário”, disse.,   

Armados
Logo depois da entrevista 

do presidente da Assembleia, 
os deputados estaduais Walber 
Virgolino (delegado da Polícia 
Civil) e Cabo Gilberto (da Po-
lícia Militar) também falaram 
com a imprensa, ocasião em 
que fizeram questão de revelar 
que vão usar arma na Casa.

Virgolino, que na banca-
da do plenário costuma usar 

uma caneca cuja asa simboli-
za o cabo de uma pistola, dis-
se que a questão da segurança 
dos parlamentares na Casa 
precisava mesmo ser tratado 
numa reunião e que isso de-
veria ser mensal.

“A reunião não foi especifi-
camente pra isso, foi pra tratar 
do acesso à Assembleia”, disse 
Walber, ao dizer que no Tribu-
nal de Justiça, por exemplo, há 
restrições e “aqui não pode ser 
a casa de mãe Joana”.

Ele disse que seu porte é 
federal e que só não vai usar 
arma em plenário. “Mas nos 
corredores eu vou andar arma-
do, porque é um direito meu. 
Mas não é pra afrontar a im-
prensa. É pra me proteger dos 
inimigos que arrumei na minha 
profissão”, disse.

O Cabo Gilberto admitiu o 
mesmo e justificou que é por-
que a partir de agora todo e 
qualquer deputado vai poder 
usar arma de fogo. “Menos em 
plenário até por causa de episó-
dios históricos anteriores”.

Fotos: Assembleia

Presidente da Assembleia, deputado Adriano Galdino, convocou reunião a portas fechadas no início da sessão de ontem; Walber Virgulino (à direita) e cabo Gilberto são defensores do porte de arma
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Substitutivo da Comissão dos Direitos Humanos do Senado foi aprovado ontem no Senado e vai agora ao plenário

Estado poderá ser ressarcido 
nos gastos com os apenados 

Karine Melo
Repórter da Agência Brasil

A Comissão de Direitos 
Humanos (CDH) do Senado 
aprovou nessa terça-feira (14) 
o substitutivo da senadora So-
raya Thronicke (PSL-MS)  ao  
PLS 580/2015, que  obriga o 
preso a  ressarcir os gastos do 
Estado com sua manutenção.

A proposta inicial de au-
toria do ex-senador, Waldemir 
Moka, chegou a ser analisada 
no plenário do Senado no úl-
timo dia 7, mas foi remetida 
à CDH a pedido do senador 
Randolfe Rodrigues (Rede-
-AP). Na avaliação de alguns 
parlamentares, a imposição 
do pagamento poderia levar 
o apenado a trabalhos força-
dos ou a piorar o processo de 
reintegração, já que estaria 
com uma dívida elevada em 
seu nome.

Modificações
Para resolver o impasse, 

o substitutivo acatou emenda 
sugerida no plenário pelo se-
nador Humberto Costa (PT-
-PE), que trata da situação 

do preso provisório. Nesses 
casos, a ausência de uma sen-
tença definitiva deve impedir 
o ressarcimento e as quantias 
recebidas pelo Estado serão 
depositadas judicialmente. 
Os valores serão revertidos 
para o pagamento das despe-
sas de manutenção somente 
no caso de condenação final. 
Em caso de absolvição, os va-
lores depositados serão de-
volvidos ao preso.

Outra novidade no texto 
foi a introdução de um teto 
no desconto das despesas 
com a manutenção do preso, 
caso ele não tenha condições 
de arcar com todos os cus-
tos. Nestas situações, o aba-
timento será fixado em até 
um quarto da remuneração 
recebida por ele. No caso de 
presos sem condições finan-
ceiras, a senadora sugere a 
suspensão do débito por até 
cinco anos. Caso não haja mo-
dificação da condição econô-
mica do devedor nesse prazo, 
a obrigação do pagamento da 
dívida fica extinto.

Ao admitir que nem 
sempre o Estado terá condi-

ções de dar oportunidades de 
trabalho para os encarcera-
dos, o substitutivo estabele-
ce que, nessas situações, não 
pode ser exigido que o deten-
to sem recursos financeiros 
arque com os custos de sua 
manutenção.

Com as exceções dos 
presos provisórios e dos sem 
condição econômica, o subs-
titutivo mantém a ideia ori-
ginal da proposta, prevendo 
o ressarcimento obrigatório 
ou o pagamento por meio de 
trabalho para aqueles que 
possuírem recursos próprios. 
O preso que tiver condições 
financeiras, mas se recusar a 
pagar ou a trabalhar será ins-
crito na dívida ativa da Fazen-
da Pública. O texto também 
mantém emenda incluída por 
Simone Tebet (MDB-MS) para 
prever que o preso sem con-
dições financeiras que ainda 
tiver restos a pagar por seus 
gastos seja perdoado da dívi-
da ao ser posto em liberdade.

A matéria segue agora 
para votação final no plená-
rio do Senado e, se aprovada, 
para a Câmara dos Deputados.

Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

Vai à CCJ

Propostas sobre Fundeb vitalício ganham força no Senado

Relatórios de duas pro-
postas de emenda à Consti-
tuição que querem tornar o 
Fundo de Manutenção e De-
senvolvimento da Educação 
Básica e de Valorização dos 
Profissionais da Educação 
(Fundeb) uma política vita-
lícia devem ser concluídos 
esta semana e apreciados na 
Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) do Senado ain-
da em maio.

Uma dessas PECs, a 
33/19, foi apresentada no 
final de março pelo senador 
Jorge Kajuru (PSB – GO) e 
tem como relator o senador 
Zequinha Marinho (PSC – 
PA). A assessoria de Marinho 
diz que uma primeira versão 
do relatório foi concluída, 
mas está sendo aperfeiçoada 
para ser apresentada duran-
te esta semana na Comissão 
de Constituição e Justiça 
(CCJ) do Senado.

A outra, a PEC 65/2019 
- apresentada depois da re-
união dos governadores em 
Brasília na última semana - é 
do senador Randolfe Rodri-
gues (Rede- AP) e tem o se-
nador Flávio Arns (Rede -PR) 
como relator. Segundo Arns, 
que não era membro da CCJ e 
entrou no colegiado no lugar 
de Randolfe só para se dedi-
car à relatoria da proposta, a 
ideia é votar o texto o quan-
to antes. “O fim da vigência 
do Fundeb é muito preocu-
pante, pois pode gerar uma 
desorganização e perda de 
recursos aplicados na edu-
cação básica pela União. Por 
isso, é fundamental avan-
çarmos com essa PEC para 
que possamos garantir a sua 
permanência e aperfeiçoar o 
ensino no país”, avaliou.

Karine Melo 
Repórter da Agência Brasil

O senador acredita que 
a proposta criará um clima 
de mais segurança e tranqui-
lidade para o Brasil, já que a 
vigência do Fundeb termina 
no ano que vem.

Governadores
O assunto ganhou força 

na última semana depois de 
ter sido tema de conversas 
em Brasília entre governado-
res e o presidente da Repú-
blica, Jair Bolsonaro. Os che-
fes dos Executivos estaduais 
também tiveram audiência 
com o ministro da Educação, 
Abraham Weintraub, para 
tratar do assunto.

Em dificuldades finan-
ceiras, eles são unânimes em 
dizer que é impossível per-
der os recursos que come-
çaram a ser pagos em 2007. 
Só no ano passado, o Fundeb 

realocou cerca de R$ 148 bi-
lhões em recursos, usados 
para pagamento de salários 
e manutenção de creches e 
escolas. O pedido pela ma-
nutenção do Fundo é um dos 
seis pontos de uma carta en-
tregue a Bolsonaro.

Fundeb
O Fundeb cobre toda a 

educação básica, da creche 
ao Ensino Médio, e é a prin-
cipal fonte para o pagamento 
dos professores da rede pú-
blica em todo o país. O fundo 
ainda pode ser usado para 
a manutenção de escolas, 
aquisição de material didáti-
co e capacitação dos docen-
tes, entre outras despesas. 

É formado por dinheiro 
proveniente dos impostos e 
das transferências obrigató-
rias aos estados, Distrito Fe-

deral e municípios (fundos 
de participação constitucio-
nais). Além desses recursos, a 
União faz aporte complemen-
tar em alguns estados o que, 
no ano passado, representou 
R$ 13 bilhões. O recurso da 
União é repassado quando 
o valor por aluno no Estado 
não alcança o mínimo defini-
do nacionalmente (atualmen-
te, R$ 3.016,17 ao ano).

Em cada Estado, os re-
cursos apurados são redistri-
buídos conforme o número 
de alunos das redes de ensino 
estaduais e municipais. O Fun-
deb foi instituído pela Emenda 
Constitucional nº 53, de 19 de 
dezembro de 2006, em subs-
tituição ao Fundo de Manu-
tenção e Desenvolvimento do 
Ensino Fundamental e de Va-
lorização do Magistério (Fun-
def), criado em 1996.

Texto
Uma das principais di-

ferenças entre as PECs é que 
a apresentada por último, 
pelo senador Randolfe, inclui 
algumas sugestões de gover-
nadores como a implemen-
tação do Custo Aluno-Quali-
dade Inicial (CAQi), a oferta 
de educação em tempo inte-
gral em no mínimo 50% das 
escolas públicas, a política de 
valorização dos profissionais 
da educação básica pública e 
a destinação de 10% do Pro-
duto Interno Bruto para a 
educação pública.

Esse mesmo texto es-
tabelece ainda que a Com-
plementação Custo Aluno-
Qualidade Inicial da União 
ao Fundeb será de no mí-
nimo 40%, sendo ampliada 
progressivamente a partir 
do percentual de 20% no 

primeiro ano de vigência do 
novo Fundeb. Outro ponto 
da proposta prevê que 75% 
de cada fundo seja desti-
nado ao pagamento dos 
profissionais da educação 
básica pública em efetivo 
exercício, para assegurar a 
aplicação dos recursos dos 
fundos para a remuneração 
e valorização dos profissio-
nais da educação.

CCJ
Segundo a presidente 

da CCJ, senadora Simone Te-
bet (MDB-MS), de maneira 
geral, quando não há acordo 
entre os autores de propos-
tas sobre o mesmo tema, a 
votação de um texto não im-
pede a de outro. “Todas po-
dem ser votadas na CCJ”, ga-
rantiu . A partir daí, explicou 
à Agência Brasil, por decisão 
da Mesa Diretora da Casa, 
podem ser apensadas em 
plenário. Simone, que tem 
por hábito fechar a pauta do 
colegiado às quintas-feiras 
pela manhã, disse que se os 
relatórios chegarem até lá, 
pode pautar o assunto para 
a próxima semana.

Tramitação
Se aprovados na CCJ 

do Senado, as PECs sobre o 
Fundeb seguem direto para 
o plenário da Casa, por onde 
precisam passar por outros 
dois turnos de votação. Ven-
cida essa etapa as propostas 
seguem para deliberação da 
Câmara dos Deputados.

A discussão não é nova 
no Congresso onde pelo me-
nos outras duas PECs sobre 
o assunto tramitam. Além da 
PEC 15/2015, da ex-deputa-
da federal Raquel Muniz, há 
ainda a PEC 24/2017, da ex-
senadora e atual deputada 
federal Lídice da Mata (BA).

O Fundeb cobre toda a educação básica, da creche ao Ensino Médio, e é a principal fonte para o pagamento de todos os professores da rede pública

Foto: Marcelo Camargo

Lei obriga que banheiros 
químicos sejam adaptados

A instalação de banheiros 
químicos acessíveis para pes-
soas com deficiência ou com 
mobilidade reduzida será obri-
gatória em eventos públicos ou 
privados. Pela Lei 13.825, de 
2019, publicada hoje (14) no 
Diário Oficial da União, 10% 
dos banheiros de eventos terão 
que ser adaptados para uso de 
pessoas com deficiência ou 
mobilidade reduzida.

Ainda de acordo com a 
norma, em casos em que a 
porcentagem mínima não re-
presente uma unidade, pelo 
menos um banheiro terá que 
ser instalado. Apesar de já 
estar em vigor, a legislação 
federal ainda precisa ser re-
gulamentada já que não há 
sanção prevista para quem 

infringir a norma.
Legislação semelhante já 

é adotada por alguns estados. 
Em Santa Catarina, por exem-
plo, a lei foi sancionada pelo 
então governador, Raimundo 
Colombo, em 2016. No Esta-
do, a multa prevista em caso 

de não cumprimento é de R$ 
2 mil, podendo o valor ser do-
brado em caso de reincidên-
cia. Dados do Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE) apontam que mais de 
20% da população brasileira 
tem algum tipo de deficiência.

Karine Melo
Da Agência Brasil

Foto: Divulgação

Banheiros de eventos terão que ser acessíveis a pessoas com deficiência



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 15 de maio de 2019 15
Mundo

Votação dirá se o país deve reformar a legislação a fim de adaptá-la à emenda da diretriz armamentista

Suíços votam neste domingo  
referendo sobre lei de armas
Da Deutsche Welle

“Tem essa paz e calma 
interior de que você precisa 
quando atira”, observa Mi-
chele Meyenberger, enquanto 
o pesado som das armas de 
fogo ecoa pelo clube. Um ma-
gazine de munição para seu 
Sturmgewehr 90, um rifle 
semiautomático modificado 
utilizado pelo Exército suíço, 
repousa sobre a mesa enquan-
to ela olha o relógio, ciente de 
que em breve será sua vez no 
polígono de tiro.

A atiradora de 30 anos 
é uma de dezenas de pro-
prietários de rifle locais que 
viajaram até a localidade de 
Märwil, na Suíça, para um 
festival de tiro, onde miram 
um alvo que parece impos-
sivelmente pequeno, a 300 
metros de distância, campo 
abaixo.

Como Meyenberger, mui-
tos usam semiautomáticas, 
parte das quais eles tiveram 
permissão de manter após o 
serviço militar. De acordo com 
o resultado de um referendo 
a se realizar no próximo do-
mingo (19/05), contudo, essas 
armas poderão ficar sujeitas a 
regulamentação rigorosa.

A votação definirá se o 
país deve ou não reformar 
suas leis relativas a armas, 
a fim de adaptá-las à emen-
da da diretriz armamentis-
ta da União Europeia (UE). 
Embora não integre o bloco, 
se o resultado for negativo 
a Suíça arrisca ser excluída 
do Espaço de Schengen – o 
sistema europeu de frontei-
ras abertas –, assim como do 
Tratado de Dublin, referente 
ao tratamento dado às solici-
tações de asilo e refúgio.

Segundo a nova legisla-
ção, ficam banidos certos tipos 

Brumadinho

Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo

Não quero escrever sobre a tragédia que se abateu 
sobre Brumadinho, em Minas Gerais, mas não consigo.

Minas Gerais não merece isso. O minério de Mi-
nas, que lhe deu nome e fama, é uma página rica e 
trágica desse País.

Foi o ouro que atraiu os bandeirantes, dispersou 
a cobiça dos aventureiros e da própria Coroa Portu-
guesa gestora da colonização exploratória que por 
séculos caçou as veias auríferas desse território, lhe 
impondo uma pesada taxa de arrecadação e, com 
mão de ferro arrecadou pesados impostos e toda a 
população mineira determinou a “derrama” impôs 
a todos o pesado ônus de uma perversa exploração. 

Política de injustiça e desrespeito que acabou 
por dar causa a Inconfidência Mineira e contradito-
riamente plantou as sementes de nossa nacionali-
dade e desencadeou as lutas que acabariam por nos 
conduzir a Independência.

O ouro primeiro, mas depois o ferro, fizeram e 
fazem a riqueza do imenso território das Minas Ge-
rais, Estado síntese da nacionalidade brasileira.

Mas o “pau que bate em Chico, também bate em 
Francisco” e o “risco que corre o pau, corre o machado”. 

A riqueza territorial de Minas, explorada por 
um capital selvagem, guiado apenas pelo fito de lu-
cro fácil e grande, tem promovido graves agressões 
ao meio ambiente e a pobreza a seu povo escraviza-
do no passado e explorado sempre. 

O que fica da exploração mineral para o meio 
ambiente em Minas, além das crateras abertas em 
suas veias e o lixo mineral depositado em seu terri-
tório igualmente agressivo e devastador? 

Qualquer política minimamente justa imporia aos 
exploradores dessa riqueza as compensações necessá-
rias à recuperação e preservação do meio ambiente e 
maiôs compensatórios para a população envolvida no 
processo de exploração em termos que lhe garantam 
segurança, saúde progresso econômico e social, o que 
tem resultado em poluição, sofrimento e morte que 
mais recentemente se efetivaram em Mariana e 
Brumadinho.  

Três anos decorridos de Mariana sem qualquer 
solução para o reparo dos prejuízos causados pela 
mesma operador, a VALE. O que esperar que seja fei-
to com Brumadinho, onde os prejuízos materiais e 
humanos excederão, em muito, a tragédia anterior?

Não aprendemos nada com a morte do Rio 
Doce. Um País que não constrói lições com as suas 
ocorrências, trágicas ou não, vai aprender como?  

Não se aprimorou à legislação, não se melhoraram 
as práticas administrativas, e só cresce a soma assom-
brosa das barragens de rejeitos minerais que oferecem 
graves riscos à população e ao meio ambiente. 

Elas se contam as centenas, se concentram em 
Minas, mas estão em todas as áreas de exploração 
mineral.

Para agravar a situação, o governo que se insta-
la defende a flexibilização das normas que regulam 
as licenças ambientais, fragiliza os órgãos de fisca-
lização e administrativamente reduz a importância 
das autoridades responsáveis pela repressão aos 
contraventores que agridem o meio ambiente.

Os acontecimentos indicam onde mora a razão, 
quais os caminhos que devem ser trilhados, ima-
ginem que a VALE havia conseguido uma licença 
para ampliar suas ações de exploração justamente 
na área onde estava situada a Barragem de Feijão 
que acabou por romper na sexta-feira. 

Licenciamento realizado pelo IBAMA, contra 
pareceres técnicos, desconsiderados em significa-
tiva e emblemática reunião de uma comissão que 
deveria defender “o meio ambiente acima de tudo e 
a segurança acima de todos”.

Edição: José Napoleão Ângelo Editoração: Ulisses Demétrio

“Desnecessária e inútil”
Num sábado chuvoso, algumas 

semanas antes do referendo, cente-
nas de manifestantes trajando terno 
e jaqueta de atirador se reuniram 
na cidade de Winterthur para a as-
sembleia anual dos delegados da 
Associação dos Atiradores Esportivos 
(SSV) da Suíça. Com mais de 130 mil 
membros ativos, ela é uma das maio-
res entidades do gênero no país, 
tendo se mostrado forte em rechaçar 
as medidas para controle de armas.

“Nós nos opomos a uma lei des-
necessária e inútil, que só nos pune 
e restringe”, comentou à DW o presi-
dente da SSV, Luca Filippini, segundo 
quem as regras da UE afetarão 80% 
dos membros da associação. Assim 
como diversos delegados na reunião, 
ele se preocupa que aceitar as regras 
europeias deixe a Suíça mais exposta 

a futuras reformas. Uma provisão da 
diretriz da UE prevê que a legislação 
sobre armas seja revista em 2020 e, 
depois, a cada cinco anos. “A meta é 
reduzir o número de armas de posse 
particular, e não podemos aceitar isso”, 
reforçou Filippini.

Apesar de quase todos os dele-
gados, que dirigem várias das prin-
cipais organizações se tiro suíças, 
rejeitarem as novas reformas da UE, 
nem todos estão convencidos de que 
devam votar “não”. “Ainda não me 
decidi completamente, embora seja 
um atirador esportivo”, comenta 
Alfred Duft, atuante no setor de tiro 
há 35 anos. “Para mim, Schengen é 
fundamentalmente mais importante. 
A tradição de tiro está lá, mas não se 
pode superestimá-la. A gente também 
tem que olhar para o futuro.”

de semiautomáticas. A Suíça 
conseguiu isenção para os ati-
radores esportivos e os que 
mantiveram seus rifles do ser-
viço militar. Esses devem obter 
licenças especiais e provar que 
são filiados a um clube de tiro 
ou praticam regularmente.

Segundo os proprietá-
rios locais, a diferença-chave 
está na forma como eles en-
caram suas armas.

“Os americanos têm suas 
armas para autodefesa, é um 
instrumento de proteção. 
Para nós, é uma peça de equi-
pamento esportivo, a relação 
com a arma é completamente 
diferente”, diz Thomas, “nin-
guém acha que precisa atirar 
num assaltante com ela.”

Ele explica que há nume-
rosas regras a que os proprie-
tários estão sujeitos. Mesmo 

em eventos de fim de semana 
como o festival de tiro de Mär-
wil, os participantes devem 
pegar a munição com o clube e 
devolver qualquer projétil não 
utilizado. No fim, cada bala é 
computada exatamente.

A exposição às armas de 
fogo também começa cedo: 
crianças de até dez anos de 
idade já participam de clas-
ses de tiro. No entanto rece-
bem treinamento formal e 
são constantemente adver-
tidas sobre as medidas de 
segurança. “Aqui eles estão 
sempre nos dizendo como é 
perigoso, e claro que há al-
guém vigiando e fiscalizando 
para assegurar que você está 
fazendo tudo certo”, relata 
Meyenberger.

O governo suíço e a maio-
ria dos partidos no Parlamen-

to são fortemente a favor de 
reformar as leis armamentis-
tas, ressaltando que a UE es-
tará menos inclinada a fazer 
uma exceção para a Suíça em 
meio aos tumultos do Brexit. 
No entanto, os que fazem cam-
panha a favor da reforma pa-
recem menos convencidos de 
que as novas leis serão boas 
para a Suíça do que preocupa-
dos com as consequências de 
não aceitá-las.

“Eu nunca teria apoia-
do essa lei, se os acordos de 
Schengen e Dublin não esti-
vessem associados a elas”, co-
menta o parlamentar demo-
crata-cristão Martin Candinas. 
“Mas quando se é parte de um 
grupo assim, é preciso engolir 
uma pílula amarga de vez em 
quando e aceitar que nem tudo 
pode ser como se quer.”

Do espinafre ao café

China reage a Trump e aumenta 
tarifas sobre produtos dos EUA

Em resposta à mais re-
cente taxação sobre produ-
tos chineses anunciada pelos 
Estados Unidos (EUA), a  Chi-
na afirmou  nessa  segunda-
feira(13) que vai aumentar 
de 5% para 25% as tarifas 
sobre mais de 5 mil produ-
tos americanos com valor 
equivalente a 60 bilhões de 
dólares e que vão de baterias 
a espinafre e café.

A medida, que deve 
entrar em vigor em 1º de 
junho, agrava a guerra co-
mercial entre os dois paí-
ses. Uma tarifa adicional 
de 25% será imposta sobre 
mais de 2.400 produtos, 
incluindo gás natural lique-
feito, e outra de 20% sobre 
cerca de mil produtos, afir-
mou o Ministério das Fi-
nanças chinês.

“O ajuste feito pela Chi-
na em tarifas adicionais é 
um a resposta ao unilatera-
lismo e protecionismo dos 
EUA. A China espera que os 
EUA voltem para o caminho 
correto do comércio bila-
teral”, disse o ministério. O 
porta-voz do Ministério 

Da Deutsche Welle
Foto: Reprodução/Internet

do Exterior chinês, Geng 
Shuang, afirmou que “a Chi-
na jamais se renderá a pres-
são externa”.

Na última sexta-feira, 
o presidente americano, 
Donald Trump, elevou para 
25% as taxas alfandegárias 
sobre o equivalente a 200 
bilhões de dólares de bens 
importados da China, atin-
gindo mais de 5 mil itens. 
Trump argumentou que Pe-

quim recuou em relação a 
compromissos alcançados 
em meses de negociações.

O presidente americano 
alertou via Twitter seu homó-
logo chinês, Xi Jinping, de que 
a China “será fortemente fe-
rida” se não aceitar um novo 
acordo comercial. Pequim 
tinha “um grande acordo, 
quase completo e recuou”, es-
creveu.  “A China não deveria 
retaliar ou só ficará pior.”

O presidente insistiu 
que as tarifas impostas pelos 
EUA a milhares de produtos 
chineses não prejudicam os 
consumidores americanos. O 
assessor econômico da Casa 
Branca Larry Kudlow con-
tradisse o presidente ao afir-
mar que tanto consumidores 
quanto empresas dos EUA 
arcam com as tarifas. “Ambos 
os lados vão pagar”, disse à 
emissora Fox News.

China vai adicionar 25% de tarifa sobre mais de 2.400 produtos, incluindo gás natural liquefeito



Religiosa é a 1a brasileira nascida no 
país a ser canonizada. Santa Paulina 
era brasileira nascida na Itália

O site oficial de notícias do 
Vaticano anunciou ontem que a 
baiana Irmã Dulce será declara-
da santa após o reconhecimento 
oficial da Igreja Católica de um 
segundo milagre intercedido 
pela baiana, que morreu em 
1992 aos 77 anos.

Ela será a segunda brasilei-
ra canonizada pelo Vaticano - e 
a primeira nascida em território 
nacional. Santa Paulina, que é 
considerada a primeira santa 
brasileira, nasceu na Itália.

Nascida Maria Rita de Sou-
za Brito Lopes Pontes, Irmã Dul-
ce já tinha sido declarada beata 
pelo papa Bento 16 em 2011 
após a Igreja reconhecer um mi-
lagre que teria sido intermedia-

do por ela em Sergipe. Para ser 
canonizado, um beato ou beata 
teriam de ter reconhecido um 
segundo milagre pelo Vaticano. 
Para isso, são necessárias algu-
mas condições, como a falta de 
explicação científica para o fato 
e seu acontecimento imediata-
mente após a oração.

O Vaticano analisava três 
graças que fiéis dizem ter sido 
concedidas por intercessão da 
irmã Dulce, mas não divulgou 
ainda qual deles foi reconheci-
do como milagre. No anúncio a 
Santa Sé afirma que Dulce é “re-
cordada por sua obras de cari-
dade e de assistência aos pobres 
e necessitados” e conhecida 
como “o anjo bom da Bahia”.

Irmã Dulce será 
declarada santa, 
revela Vaticano 
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A vida de Irmã Dulce
Aos 19 anos, Maria Rita se tor-

nou freira, assumindo o nome irmã 
Dulce em homenagem à mãe, Dul-
ce, que havia perdido aos 7 anos 
de idade. Seu pai, Augusto Lopes 
Pontes, era dentista e professor 
universitário em Salvador.

Irmã Dulce começou a acolher 
pessoas necessitadas em sua casa 
aos 13 anos, antes mesmo de se 
tornar freira. Sua casa, no bairro de 
Nazaré, se transformou num cen-
tro de atendimento para doentes 
e pessoas em situação de rua - e 
ficou conhecida como “A Portaria 
de São Francisco”.

Segundo a Obras Sociais Irmã 
Dulce (OSID), ONG criada pela 
freira em 1959, irmã Dulce se for-
mou professora em 1933, mesmo 
ano em que entrou para a Con-

gregação das Irmãs Missioná-
rias da Imaculada Conceição 

da Mãe de Deus, na cidade de 
São Cristóvão, em Sergipe. Após 
assumir o hábito, ela recebeu a 
tarefa de dar aulas em um colégio 
religioso em Salvador, para onde 
voltou. Mas seu interesse estava 
mesmo em trabalhar com os po-
bres, segundo a OSID.

Em 1935, ela começou a dar 
assistência à comunidade de Ala-
gados, onde havia casas pobres de 
palafitas, e atender aos operários 
do bairro de Itapagipe, na capital 
baiana. Em 1937, ela fundou o 
Círculo Operário da Bahia, junto 
com o frei Hildebrando Kruthaup, 
e, alguns anos depois, inaugurou 
uma escola pública voltada para 
operários e seus filhos.

Um de seus momentos mais 
lembrados é quando ela usou o 
galinheiro do convento em que 
vivia, o Convento Santo Antônio, 

para abrigar 70 doentes. Antes 
disso, ela chegou a invadir imóveis 
desocupados para abrigar os doen-
tes, mas como foi expulsa, acabou 
levando-os para o convento.

Anos depois, o local aca-
bou sendo transformado em um 
hospital. Nas décadas seguintes 
trabalhou para promover a implan-
tação de um centro educacional, 
um albergue, um pavilhão para 
deficientes no hospital, entre outros 
projetos.

Conhecida por seu trabalho de 
caridade, foi apresentada ao papa 
João Paulo 20 na sua visita ao Brasil 
em 1980.

Irmã Dulce passou boa parte 
de seus últimos anos internada com 
problemas respiratórios, e recebeu 
uma segunda visita do papa al-
guns meses antes de morrer, 
em março de 1992.

Irmã Dulce sendo recebida pelo então presidente José Sarney Fo
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Pedra da Boca
Localizado na cidade de Araruna, o Parque Pedra da Boca recebeu 
uma ação ambiental com o objetivo de promover a conscientização 
sobre a necessidade de preservação do espaço. Página 18 Fo
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Proposta visa garantir ao socioeducando o maior tempo possível em atividades pedagógicas e de ressignificação do ato infracional

Fundac deve ter novo projeto 
pedagógico ainda este mês
Anézia Nunes
Especial A União

O novo  Projeto Peda-
gógico da Fundação De-
senvolvimento da Criança 
e do Adolescente “Alice de 
Almeida” (Fundac) vai en-
volver os socioeducandos e 
seus familiares no Conselho 
Gestor da instituição.

O projeto, que deverá 
estar implantado a partir 
do dia 20 de maio, preten-
de readequar as instala-
ções do prédio do Centro 
Socioeducativo Edson Mota 
(CSE) para que alguns blo-
cos estejam disponíveis 
às atividades pedagógicas 
durante todo um turno das 
atividades previstas no 
novo projeto. No outro tur-
no, os adolescentes serão 
atendidos pelo corpo téc-
nico (Saúde, Serviço Social, 
Psicologia e Orientação Ju-
rídica) da instituição.

O presidente da Fun-
dac, Noaldo Meireles, ex-
plica como esse projeto vai 
funcionar na vida desses 
jovens. “Essa proposta de 
mudança visa ampliar as 
medidas educacionais não 
necessariamente na sala 

de aula tradicional, mas 
que envolva o projeto de 
vida desses adolescentes 
nas atividades de cultura, 
atividades diárias, espor-
tiva e atividades profissio-
nalizantes, um conjunto 
importante para que esses 
adolescentes possam dar 
um novo significado a sua 
vida”, diz Noaldo.

Essa medida pretende 
garantir ao socioeducando 
um maior tempo possível 
fora dos quartos, quando 
ele estará desenvolvendo 
atividades pedagógicas e 
de ressignificação do ato in-
fracional. No outro turno, o 
socioeducando terá o aten-
dimento, que já vem sendo 
feito, pelo corpo técnico, 
como está prescrito na polí-
tica do Sinase.

“Uma perspectiva de 
construção de uma vida sem 
cometimento de atos infla-
cionais, tem dois objetivos 
claro e distinto. Primeiro 
diminuir o tempo em que 
ficam ansiosos, e o segundo  
é que esse conjunto de ati-
vidade possa fazer com que 
ele reflita e exemplifique as 
suas vidas”, concluiu o pre-
sidente da Fundac. 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Perreira

Atuação de hackers

Usuários de smartphone devem 
atualizar WhatsApp, diz empresa

O WhatsApp divulgou 
ontem (14) recomenda-
ções a usuários para que 
atualizem o aplicativo 
em seus smartphones. O 
motivo da orientação diz 
respeito a uma falha na 
segurança que teria per-
mitido o acesso de hackers 
e a instalação de peque-
nos programas maliciosos 
(spywares) para coletar 
informações dos usuários.

A ação teria utiliza-

do um software de es-
pionagem semelhante 
aos desenvolvidos pela 
empresa israelense NSO 
Group, que comercializa 
soluções deste tipo junto 
a governos. Por meio do 
programa, os hackers te-
riam como acessar infor-
mações dos smartphones 
dos usuários de forma 
remota.

“O WhatsApp incen-
tiva as pessoas a atuali-
zarem o nosso aplicativo 
para a versão mais recen-
te, assim como manter o 

sistema operacional dos 
dispositivos atualizados, 
a fim de proteger contra 
possíveis ataques destina-
dos a comprometer as in-
formações armazenadas 
em dispositivos móveis”, 
destacou a empresa em 
resposta à Agência Brasil.

Para atualizar o pro-
grama, a pessoa deve de-
sinstalar o WhatsApp e 
baixar a última versão 
disponível na loja de apli-
cativos do seu smatpho-
ne (como a Play Store, do 
Google, ou a Apple Store, 

da empresa de mesmo 
nome). A empresa orienta 
ainda os usuários a man-
terem os sistemas opera-
cionais atualizados, pois 
a ação dos invasores pode 
se beneficiar dessa vulne-
rabilidade.

O WhatsApp é a 
maior rede social de troca 
de mensagens do mundo, 
com mais de 1,5 bilhão 
de usuários. No Brasil, o 
último número divulgado 
dava conta de uma base 
de cerca de 130 milhões 
de pessoas.

Jonas Valente
Da Agência Brasil
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O WhatsApp é a maior rede social de 
troca de mensagens do mundo, com 

mais de 1,5 bilhão de usuários

Cancelar a assinatura 
de uma TV paga ficará mais 
fácil a partir de meados de 
junho, conforme prevê a lei 
sancionada pelo presidente 
Jair Bolsonaro, publicada no 
Diário Oficial da União de 
hoje (14). De acordo com as 
novas regras, o cancelamen-
to do serviço poderá ser feito 
por meio da internet ou pes-
soalmente, junto à própria 
empresa.

Aprovada em março 
pelo Senado, depois de pas-
sar pela Câmara dos Deputa-
dos, a nova lei visa por fim às 
dificuldades apontadas por 
consumidores que tentam 
cancelar esse serviço junto 
às empresas de TVs por as-
sinatura.

Como em geral o servi-
ço é oferecido no formato de 
combo – acompanhado de 
serviços de internet e de te-
lefonia –, as entidades de de-
fesa do consumidor encon-
tram dificuldades para gerar 
dados específicos que dife-
renciem queixas motivadas 
por dificuldade de cancela-
mento dos demais serviços.

Queixas
Queixas contra TVs por 

assinatura, telefonia móvel 
e fixa estão entre os quatro 
assuntos mais demandados 
em 2017 e 2018 junto ao 
Procon-DF – ranking que é li-
derado pela telefonia móvel, 
seguido por cartões de crédi-
to, telefonia fixa e, em quarto 
lugar, as TVs por assinatura.

Das 54.166 queixas 
atendidas pelo Procon-DF 
em 2017, 6.127 foram contra 

serviços de telefonia móvel; 
2.939 contra cartões de cré-
dito; 2.815 contra telefonia 
fixa; e 2.735 contra TVs por 
assinatura. No ano seguin-
te, a ordem do ranking não 
mudou. Foram 46.393 quei-
xas no DF. A telefonia móvel 
ficou em primeiro lugar, com 
5.144 queixas, seguido de 
cartões de crédito (2.416); 
telefonia fixa (2.152); e TVs 
por assinatura (1.522).

Segundo a assessoria 
do Procon, não há como 
mensurar, entre as queixas 
contra as TVs por assina-
tura, quantas foram feitas 
motivadas por dificuldades 
para conseguir o cancela-
mento do serviço.

“A classificação do moti-
vo da queixa é subjetiva, feita 
por nossos atendentes. Eles 
podem, por exemplo, classifi-
cá-las como queixas contra o 
SAC [serviço de atendimento 
ao cliente], ou mesmo como 
queixas a serviços de tele-
comunicações ou telefonia, 
uma vez que esses serviços 
podem integrar um combo. 
O que sabemos é que, sim, 
estão entre os carros-chefes 
em termos de queixa”, disse à 
Agência Brasil a assessora do 
Procon Giselle Pecin.

Segundo o Procon, a 
maioria das queixas é devido 
a problemas relativos ao SAC. 
“Temos um índice de resolu-
tividade próximo a 80%. Isso 
mostra que, via de regra, são 
demandas simples de serem 
atendidas. Como acabam 
não sendo, o Procon passa a 
ser acionado”, acrescentou. 
De acordo com o texto publi-
cado no DOU de hoje, a nova 
lei tem prazo de 30 dias para 
entrar em vigor.

Cancelar serviço da
TV paga fica mais fácil

Pesquisa: aplicativos de serviços de 
motorista ajudam a reduzir mortes

Pesquisa feita pelo Datafo-
lha para o Observatório Nacio-
nal de Segurança Viária (ONSV) 
revela que, na Região Metropo-
litana de São Paulo, chega a 81% 
o total de pessoas que preferem 
utilizar o serviço de motoristas 
de aplicativos em vez de dirigir 
após beber, superando a média 
nacional de 68,5% e também a 
região metropolitana do Rio de 
Janeiro (77%).

A pesquisa também mos-
tra que a chegada ao Brasil dos 
aplicativos de transportes con-
tribuiu para reduzir o número 
de mortes no trânsito. O levan-
tamento indica que 83% dos 
brasileiros concordam que os 
aplicativos de mobilidade con-
tribuíram para a redução de 
mortes no trânsito. Foram en-
trevistadas 3.531 pessoas entre 
os dias 2 e 10 de abril deste ano, 
de todas as regiões do país, in-

cluindo capitais, regiões metro-
politanas e cidades do interior. 
A pesquisa se insere no Maio 
Amarelo, campanha mundial 
que objetiva sensibilizar a po-
pulação em relação à seguran-
ça no trânsito e diminuição de 
acidentes.

A mudança de compor-
tamento em relação à bebida 
e direção pode ser observada, 
principalmente, entre os mais 
jovens (até 24 anos): 75% dos 
entrevistados afirmaram que 
trocam a direção pelo aplicati-
vo quando vão consumir bebi-
da alcoólica. Entre a população 
de 60 anos ou mais, os aplicati-
vos são preferidos por 59%.

A pesquisa mostra que 
quem bebe mais é o homem e 
também quem causa mais aci-
dentes, com índices entre 75% 
e 80%, respectivamente. A faixa 
etária que mais bebe foi identi-
ficada entre 25 anos e 34 anos 
(56%). É ainda nessa faixa de 
idade que é registrado o maior 

número de mortes, em especial 
entre motociclistas. 

Conscientização
O resultado da sondagem 

levou o ONSV a concluir que 
o brasileiro tem se conscien-
tizado cada vez mais em usar 
outros meios de deslocamen-
to, que não o veículo próprio, 
quando vai a uma festa, balada 
ou pretende beber, disse o pre-
sidente da instituição, José Ra-
malho. “Seja essa preocupação 
com a questão dos acidentes 
que ele pode causar, por uma 
maior consciência, ou até mes-
mo em função das blitzes da Lei 
Seca, que hoje já estão consoli-
dadas em vários locais do país”.

De acordo com números 
mais recentes do Departamen-
to de Informática do Sistema 
Único de Saúde (Datasus), do 
Ministério da Saúde, divulga-
dos no ano passado, o núme-
ro de mortes em acidentes de 
trânsito caiu 17%, passando de 

44,8 mil óbitos, em 2012, para 
37,3 mil em 2016. Em 2019, de-
verá ser efetuado levantamento 
referente a 2017.

O presidente da ONSV dis-
se que, de ano a ano, o total de 
óbitos apresenta queda entre 
4% a 6%. “Através dessa pes-
quisa, a gente quis checar se re-
almente o cidadão está usando 
algum meio de transporte para 
evitar a questão do acidente e 
a questão da Lei Seca. Isso foi 
comprovado”, disse Ramalho.

Álcool e direção
Pela Lei 13.546, que mo-

dificou o Código de Trânsito 
Brasileiro, dirigir embriagado 
é considerado infração gravís-
sima, com multa no valor de R$ 
2.934,70 e suspensão do direito 
de dirigir por 12 meses. Além 
disso, se o motorista alcooliza-
do se envolver em acidente de 
trânsito grave e causar a morte 
de alguém, poderá ficar preso 
de cinco a oito anos.

Pedro Peduzzi
Da Agência Brasil  

Alana Gandra
Da Agência Brasil  
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Alterações na Lei Maria da Penha, que já estão valendo, darão mais rapidez nas decisões judiciais e policiais em todo o país

A Lei Maria da Penha 
prevê, a partir de agora, a 
aplicação de medidas prote-
tivas de urgência a mulheres 
ou a seus dependentes amea-
çados de violência doméstica 
ou familiar. O Diário Oficial 
da União publicou ontem 
(14) a lei sancionada pelo 
presidente da República, Jair 
Bolsonaro, com as alterações 
que darão mais rapidez nas 
decisões judiciais e policiais.

De acordo com nova 
norma, quando constatada 
a existência de risco atual 
ou iminente à vida ou à in-
tegridade física da mulher, 
ou de seus dependentes, o 
“agressor será imediatamen-
te afastado do lar, domicílio 
ou local de convivência” com 
a vítima, medida que pode 
ser adotada pela autoridade 
judicial; pelo delegado de po-
lícia; ou pelo policial, quando 
o município não for sede de 
comarca e não houver dele-
gado disponível no momento 
da denúncia.

A lei prevê também que, 
quando a aplicação das medi-
das protetivas de urgência for 
decidida pelo policial, o juiz 
deve ser comunicado, no pra-
zo máximo de 24 horas, para, 
em igual prazo, determinar 
sobre “a manutenção ou a 
revogação da medida aplica-
da, devendo dar ciência ao 
Ministério Público (MP) con-

comitantemente”. Antes das 
alterações, que estão valendo 
desde ontem, o prazo era de 
48 horas.

“A mulher que passa 
por situação de violência 
tem pressa. Especialmente 
nessas áreas em que não há 
comarca ela acaba despro-
tegida. Garante-se, assim, a 
medida protetiva e que o Ju-
diciário analise a validade da 
medida em até 24h”, disse a 
titular do Ministério da Mu-
lher, da Família e dos Direitos 
Humanos, Damares Alves, ao 
comentar a sanção da lei.

O Anuário da Seguran-
ça Pública de 2018 registrou 
aumento de 6,1% no número 
de assassinato de mulheres e 
uma média  de 606 casos por 
dia de violência doméstica, no 
Brasil, segundo informação 
divulgada pelo ministério.

A lei diz ainda que as 
medidas protetivas têm que 
ser registradas em banco de 
dados mantido pelo Conse-
lho Nacional de Justiça (CNJ), 
garantido o acesso do MP, 
da Defensoria Pública e dos 
órgãos de segurança pública 
e de assistência social, com 
vistas à fiscalização e à efe-
tividade das medidas de pro-
teção. No caso de prisão do 
agressor e, em havendo risco 
à integridade física da vítima 
ou à efetividade da medida 
protetiva de urgência, não 
será concedida liberdade 
provisória ao preso.

Agência Brasil

Publicada lei que garante 
mais proteção para a mulher

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

UEPB

Projeto de extensão realiza ação 
ambiental no Parque Pedra da Boca

Localizado na cidade 
de Araruna, região do Curi-
mataú paraibano, o Parque 
Pedra da Boca é um espaço 
inserido no bioma da Caa-
tinga, que possui uma vasta 
riqueza geológica, além de 
uma grande diversidade de 
animais e plantas. Uma boa 
opção para a prática do eco-
turismo, o local recebeu uma 
ação ambiental com o objeti-
vo de promover a conscien-
tização sobre a necessidade 
de preservação do espaço. A 
atividade foi realizada na úl-
tima segunda-feira (13), pelo 
projeto de extensão “Educa-
ção Ambiental na Pedra da 
Boca”, vinculado ao Centro de 
Ciências, Tecnologia e Saúde 

(CCTS) da Universidade Es-
tadual da Paraíba (UEPB).

De acordo com a coor-
denadora do projeto, pro-
fessora Alessandra Bran-
dão, com a realização desta 
ação foi possível desenvol-
ver estratégias de comu-
nicação e educação am-
biental que minimizem os 
impactos negativos dentro 
desta importante unidade 
de conservação na Paraíba. 
Segundo ela, o turismo re-
ligioso tem sido a atividade 
mais impactante dentro do 
parque, uma vez que o local 
chega a receber cerca de 
15 mil visitantes em dias 
de visitas programadas por 
diversos grupos.

“A estratégia foi manter 
uma tenda sinalizada com 
mensagens que lembra-
vam aos visitantes sobre a 
importância de zelar pela 
saúde ambiental do par-
que, que abriga o Santuário 
de Fátima. Neste ambiente, 
foram realizadas rodas de 
conversas com o público 
que frequenta o local, além 
de um trabalho de incenti-
vo ao recolhimento e sepa-
ração de resíduos sólidos”, 
destacou a professora. As 
atividades do projeto con-
tinuam até o final do ano, 
com estudantes da rede pú-
blica da região participando 
de trilhas ecológicas, esca-
ladas e rodas de conversas 

com o intuito de discutir 
a importância ambiental 
e cultural do parque para 
esta e outras regiões. 

O Parque Estadual Pe-
dra da Boca, criado pelo 
Decreto Governamental nº 
20.889/2000, possui área 
de 157,25 hectares e conta 
com um conjunto rochoso 
de composição granítica 
porfirítica, com vestígios de 
gnaisses e quartzitos, que 
apresentam faces arredon-
dadas e extensas caneluras 
que vão do cume ao chão. 
Estima-se que haja na área 
ao menos 21 espécies de 
répteis e anfíbios, 16 espé-
cies de mamíferos, além de 
125 espécies de plantas.

A Pedra da Boca recebeu uma ação ambiental com o objetivo de promover a conscientização sobre a necessidade de preservação do espaço

Foto: Divulgação/UEPB

A rede de ensino pú-
blico do Distrito Federal 
deverá adotar até o final 
deste mês novas regras 
no regimento escolar pre-
vendo revista de mate-
rial de alunos, termo de 
ajustamento de conduta, 
obrigatoriedade do uso 
de uniforme, respeito e 
decoro no trato com os 
professores, ressarcimen-
to em caso de depredação 
de patrimônio e mais pre-
sença de policiais dentro 
das escolas.

A proposta é da Se-
cretaria de Educação e foi 
idealizada a partir das res-
postas a um questionário 
de 100 perguntas aplicado 
pela Polícia Militar junto a 
55% das escolas públicas 
em 2018, além de con-
sultas a escolas e a todas 
coordenações regionais de 
ensino neste ano.

Na última semana, 
venceu o prazo para que 
as escolas e comunidade 
se manifestassem quan-
to à minuta publicada na 
internet. Um grupo de 
trabalho analisa as su-
gestões e o Conselho de 
Educação do DF deverá 
expedir portaria alteran-
do o regimento ainda este 
mês. As medidas, entre-
tanto, não são unanimi-
dade entre a comunidade 
acadêmica.

Polêmica
Pesquisadora em 

educação, a socióloga 
Marina Carvalho Paz vê 
poucas possibilidades de 
o novo regimento produ-
zir mudanças, aumentar 
a segurança nas escolas e 
deixar os pais mais tran-
quilos. “No máximo o que 
vamos fazer é punir o alu-
no e depois procurar uma 
nova escola para transferi
-lo. Isso já acontece”.

Morador de Ceilân-
dia (região administrativa 
mais populosa do DF) e 
com três filhos matricula-
dos na rede pública (7, 9 e 
16 anos), Ribamar Ferrei-
ra Neto diz que “concorda 
plenamente” com o teor 
proposto pelas regras.

A diretora do Sindi-
cato dos Professores no 
Distrito Federal (Sinpro), 
Rosilene Corrêa, critica as 
novas regras, especialmen-
te, a que abre possibilidade 
de fazer revista no mate-
rial dos alunos. “Aparente-
mente está empoderando 
o gestor [escolar], mas, na 
verdade, está deixando em 
uma condição de vulnera-
bilidade. Que reação pode 
ter o aluno se de fato tiver 
uma arma [na mochila] ou 
se participar do tráfico de 
drogas?”, pergunta.

Para ela, diretores e 
professores não são pre-
parados e não têm orien-
tação para fazer esse tipo 
de abordagem. 

Escolas no DF poderão 
ter revista de alunos
Gilberto Costa  
Da Agência Brasil  

Está tudo pronto para 
que cerca de 800 mil estu-
dantes brasileiros do Ensi-
no Fundamental e Médio 
participem da 22ª Olimpía-
da Brasileira de Astrono-
mia e Astronáutica (OBA). 
A prova será aplicada na 
próxima sexta-feira (17) 
em todo o território nacio-
nal e, para este ano, conta 
com quase 18 mil escolas 
cadastradas.

Dividida em quatro 
níveis (três para alunos do 
Fundamental e uma para o 
Ensino Médio), a Olimpía-
da terá uma prova com dez 
perguntas: sete de astrono-
mia e três de astronáutica. 
Segundo os organizadores, 
há uma alta incidência de 
questões abrangendo ra-
ciocínio lógico.

“As provas foram 
disponibilizadas para os 

professores das escolas 
parceiras [no caso da Olim-
píada, são as escolas que 
se inscrevem e aplicam as 
provas para seus alunos in-
teressados em concorrer]. 
Da nossa parte está tudo 
pronto para a aplicação 
no dia 17. O gabarito sairá 
no dia 18”, disse à Agência 
Brasil o coordenador da 
OBA, professor e astrôno-
mo João Canalle, da Univer-
sidade do Estado do Rio de 
Janeiro (UERJ).

O professor explicou 
que os alunos do 6° ao 9° 
ano fundamental são os 
que mais participam da 
Olimpíada. “Em média, a 
nota deles fica entre 7 e 
8 pontos [em uma escala 
que vai até 10]. Trata-se 
de uma faixa etária com 
bastante curiosidade so-
bre astronomia. Por isso 
chegam a pressionar os 
professores e escolas para 
se inscreverem”.

Astronomia: Olimpíada 
terá 800 mil estudantes

Os tabeliães e notários 
paraibanos se reuniam no 
auditório da Anoreg-PB, no 
Centro de João Pessoa, para 
conhecer a Central Nacional 
do Protesto (Cenprot), criada 
por lei federal. O evento foi 
comandado pelo Instituto de 
Estudos de Protesto de Títu-
los do Brasil da PB. De acordo 
com o tabelião substituto Vi-
nicius Toscano de Brito a lei 
torna obrigatória a inclusão de 
todos os tabeliães de protesto 
e notários na Cenprot, “onde 
será desenvolvido o registro 
de duplicatas eletrônicas, o re-
cebimento dos títulos de pro-
testo e onde será solucionado 
o cancelamento de protestos, 
tudo de forma eletrônica”.

Segundo Toscano, uma 
lei federal dita expressamen-
te as competências atribuídas 
à Cenprot. “Antes, os cartó-
rios faziam isso por exigência 
do mercado. Agora, a própria 
lei federal estabelece normas 
para a execução dos serviços 

por meio de uma Central. 
Isso vai facilitar muito a vida 
dos cartórios e dos usuários. 
A Central estabelece que as 
pessoas tenham acesso di-
reto aos cartórios de forma 
automatizada e centralizada”, 
declarou ele.

Toscano disse que o ob-
jetivo do encontro promovido 
pelo IETPB-PB foi levar o en-
tendimento aos tabeliães de 
protesto sobre a lei federal que 
contempla o setor. A lei torna 
obrigatória a inclusão de todos 
os notários na Cenprot, de for-
ma eletrônica. A lei à qual Vi-
nicius se refere é a de número 
13.775, que autoriza a emissão 
de duplicata sob a forma escri-
tural e a alteração na lei 9.492, 
com a inclusão do artigo 41-A, 
que prevê que os “tabeliães 
poderão adotar, independen-
temente de autorização, sis-
temas de computação, micro-
filmagem, gravação eletrônica 
de imagem e quaisquer outros 
meios de reprodução”.

Tabeliães conhecem 
a Central do Protesto

Pedro Peduzzi
Da Agência Brasil
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Segundo o presidente do BNDES, empréstimos para a manutenção de veículos estará disponível semana que vem

O presidente do Banco 
Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES), 
Joaquim Levy, disse ontem 
que a linha de crédito para 
empréstimos a caminho-
neiros – para manutenção 
de veículos – pode dobrar, 
dependendo da demanda. 
Atualmente, o valor pré-apro-
vado do pacote de ajuda à ca-
tegoria é de R$ 500 milhões.

O limite de cada emprés-
timo é de R$ 30 mil. “A gen-
te deu uma pré-aprovação 
de R$ 500 milhões podendo 
chegar a R$ 1 bilhão, sem a 
menor dificuldade. Depen-
de da demanda. Como todo 
banqueiro quero que o ativo 
que emprestei tenha o máxi-
mo rendimento e mantenha 
o seu valor”, disse em entre-
vista na sede do BNDES, no 
centro do Rio.

Levy lembrou que parte 
da compra de caminhões nos 
últimos anos foi financiada 
com recursos do BNDES e, 
por isso, tem interesse em 
manter a valorização dos veí-
culos. “A ideia do empréstimo 
é dar condições para ter cer-
teza de que em um momento 
de desafio para o setor, o ca-
minhoneiro vai ter recursos 
para manter e preservar o 
capital dele”, disse.

Segundo o presidente, 
apesar do uso constante, um 
caminhão com a devida ma-
nutenção pode durar até 12 
anos. “Um caminhão que atra-
se um pouquinho a manuten-
ção do freio e começa a não 

ter o trabalho que precisa, é 
um capital que se deteriora 
rapidamente, além, obvia-
mente, de todos os problemas 
de segurança nas estradas”, 
observou.

Liberação
Levy adiantou que rece-

beu ontem a sinalização do 
Ministério da Economia para 
liberar os empréstimos e vai 
se reunir com a diretoria 
para finalizar o modelo que 
já foi aprovado e está pronto 
para ser implementado. “A 
partir da semana que vem já 
está funcionando, porque a 
gente já teve o ok de Brasília”, 
garantiu.

O valor de R$ 30 mil, se-
gundo ele, foi definido com 
base na capacidade de endi-
vidamento do caminhoneiro 
e também do custo da manu-
tenção do veículo. “O cami-
nhão é o principal ativo que o 
caminhoneiro tem. É a fonte 
de renda dele e a gente quer 
que aquilo esteja sempre em 
condições perfeitas”, disse.

Saneamento
Na entrevista no Rio de 

Janeiro, Joaquim Levy falou 
também sobre outra área 
em que o banco deverá atuar 
mais, a de saneamento. Ele 
lembrou que, recentemen-
te, o ministro da Economia, 
Paulo Guedes, disse que o S 
na sigla BNDES tem que ser 
de mais investimentos em sa-
neamento:

“A gente quer abrir este 
mercado para o setor privado 
para, realmente, poder levar 
o saneamento para todos os 

Cristina Indio do Brasil 
Da Agência Brasil

Linha de crédito pode liberar 
até R$ 1 bi a caminhoneiros

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

lugares do Brasil e não como 
hoje, ter mais esse deficit de 
30% a 40% da população que, 
por exemplo, não tem esgoto. 
Trazer novas tecnologias no-
vas maneiras de fazer isso de 
tal maneira que tenha esgoto 
barato e diminua as doenças 
e a poluição. Para isso a gente 
está trabalhando. Há muitas 
empresas privadas com inte-
resse em investir no sanea-
mento, desde que as leis este-
jam corretas”.

Levy adiantou, que em 
princípio, a expectativa do 

banco é de desembolsos na 
casa de R$ 70 bilhões, mas 
que o valor será reavaliado 
em junho.

O presidente do BNDES 
disse que tem conversado 
sobre saneamento com di-
versos governadores para 
avaliar como atrair o setor 
privado. Ele deu o exemplo do 
Amapa, estado onde a elabo-
ração de um plano de sanea-
mento, com a participação do 
setor privado, está avançada. 
As conversas também estão 
adiantadas em Minas Gerais 

e no Rio de Janeiro. “Aqui no 
Rio de Janeiro o governador 
tem demonstrado interesse 
em dar uma solução para a 
Cedae que, inclusive, ajuda o 
estado, porque vai ter gen-
te que vai querer pagar para 
operar partes da Cedae, uma 
coisa muito bacana e trans-
formadora para a cidade e 
para o estado”. 

Joaquim Levy também 
elogiou a iniciativa do gover-
nador do Rio Grande do Sul, 
Eduardo Leite, que tem tido 
uma atuação “corajosa” e “efi-

caz” em abrir os serviços pú-
blicos para trazer dinheiro do 
setor privado. “Ele [Eduardo 
Leite] passou um referendo 
muito bacana na Assembleia 
do Rio Grande do Sul. Acho 
que isso abre uma série de 
oportunidades e o BNDES vai 
estar presente, assim como 
em Brasília, em todos os lu-
gares em que o pessoal quer 
pensar em coisas novas e tra-
zer o setor privado em diver-
sas formas para soluções para 
a população brasileira. Assim 
a gente vai crescer”.

O menor preço do 
quilo do pão francês se 
mantém nas padarias da 
capital, segundo pesqui-
sa comparativa realizada 
pela Secretaria Municipal 
de Proteção e Defesa do 
Consumidor, no dia 14 de 
maio, oscilando entre R$ 
6,99 e R$ 14,90, o mes-
mo registrado no levan-
tamento anterior, que foi 
feito no dia 30 de janeiro 
deste ano.

O menor preço está 
sendo comercializado nas 
panificadoras N. S. do Pra-
zeres (Geisel) e Shammah  
(Mangabeira) e, o maior, 
na padaria Bonfim, em 
Tambaú, registrando uma 
diferença de R$ 7,91. A 
pesquisa foi realizada em 
27 estabelecimentos de 21 
bairros de João Pessoa.

O secretário Helton 
Renê aconselha ao consu-
midor que verifique a pes-
quisa antes da compra do 
pão francês diário. “Mes-
mo os preços se manten-
do desde o mês de outu-
bro de 2018, é importante 
consultar nossa pesquisa 
porque ela traz os preços 
de vários pontos da cida-
de. O consumidor que não 
tem uma padaria perto de 
casa pode verificar qual o 
estabelecimento que está 
em sua rota diária para o 
trabalho ou para a esco-

la e, assim, conseguir um 
preço mais barato”.

Menor e maior
Os menores preços fo-

ram encontrados a R$ 7,00 
(Souza Rangel - Rangel); e 
R$ 7,25 (Pão da Vida - Man-
gabeira e São Judas Tadeu - 
Rangel) e R$ 7,50 (Elite Pães 
– Cristo). Os maiores foram 
registrados a R$ 14,50 (El 
Shaday - Cabo Branco); e 
R$ 13,90 (Pão Doce Pão - 
Bairro dos Estados).

 A pesquisa visitou os 
seguintes estabelecimen-
tos: Elite Pães e Almeidão 
(Cristo); São Judas Tadeu 
e Souza Rangel (Rangel); 
Pontes (Cruz das Armas); 
Dois Irmãos e Jaguaribe 
(Jaguaribe); Bonfim (Cen-
tro); 13 de Maio (Mandaca-
ru); Flor das Neves (Roger); 
Bariloche (Torre); Fino Pão 
e Pandelly (Expedicioná-
rios); Tambauzinho (Tam-
bauzinho); Pão Doce Pão 
(Bairro dos Estados); Pão 
da Vida e Shammah (Man-
gabeira); Castelo Branco 
(Castelo Branco); Doce 
Pão (Valentina); Bancários 
(Bancários); N. S. da Penha 
(Costa e Silva); Cardoso 
e N. S. da Penha (Geisel); 
El Shaday (Cabo Branco); 
Bessa Pão e Shammah 
(Bessa); Sabores do Tri-
go (Manaíra); Pão & Cia e 
Bonfim (Tambaú).

Preço do pão francês 
se mantém na capital

Semana da Poupança

Cadastramento na Justiça Federal 
da PB termina no próximo dia 24

Os usuários de contas 
prejudicadas com reajus-
tes indevidos nos planos 
econômicos Bresser, Verão 
e Collor II têm até o pró-
ximo dia 24 para agendar 
uma audiência de concilia-
ção para a última “Semana 
Nacional da Poupança”, que 
ocorrerá de 27 a 31 deste 
mês na Justiça Federal na 
Paraíba (JFPB). Na edição 
anterior, entre os dias 6 a 

10 deste mês, cerca de 50% 
das sessões realizadas ter-
minaram em acordo. Nos ca-
sos de entendimento entre 
as partes, as ações judiciais 
que estão em grau de recur-
so são extintas e os usuários 
recebem os valores atualiza-
dos em poucos dias.

As marcações de au-
diências podem ser rea-
lizadas pessoalmente ou 
através de advogado, no 

Centro Judiciário de Solu-
ção Consensual de Confli-
tos e Cidadania (Cejusc) 
da JFPB, localizado na Rua 
João Teixeira de Carvalho, 
480, bairro de Pedro Gon-
dim, com atendimento de 
segunda a sexta-feira, das 
9h às 18h. 

Antes de solicitar o 
agendamento, porém, é 
importante os interessa-
dos realizarem uma con-

sulta processual, para 
verificar se os nomes 
constam da relação de fa-
vorecidos. Na caixa de pes-
quisa, localizada na parte 
central do site da JFPB, é 
necessário clicar no item 
“Processo Juizado/Turma 
Recursal” e realizar a bus-
ca usando o número do 
processo, o CPF, o nome da 
parte ou o número da OAB 
do advogado.

Sebrae realiza evento de compras 
governamentais em Guarabira

O Sebrae Paraíba e a 
Prefeitura Municipal de 
Guarabira vão realizar, ama-
nhã (16), o Seminário de 
compras governamentais. O 
evento será promovido no 
Villa Gourmet, a partir das 
8h, e é voltado para empre-
sários, agricultores e ges-
tores públicos da micror-
região de Guarabira. Nesta 
edição do seminário, o tema 
abordado será “Compras 
governamentais na era da 
transformação digital”. As 
inscrições são gratuitas.

Os interessados em 
participar do seminário 
terão acesso a palestras e 
workshops que vão abor-
dar estratégias e ferramen-
tas inovadoras para as com-
pras governamentais no 
cenário nacional, com apre-
sentação da Rede Nacional 
de Compras, do aplicativo 
Comprasnet Mobile e do 
novo portal de compras. O 
aplicativo Comprasnet Mo-
bile foi criado pelo Governo 
Federal e permite consultar 
gratuitamente informações 

sobre compras públicas.
As inscrições podem 

ser efetuadas por meio da 
página do Sebrae na inter-
net, no endereço http://
loja.sebraepb.com.br/loja/
evento/2037220. Ainda, na 
programação do seminário, 
serão abordados conteú-
dos sobre como acessar o 
mercado digital e ampliar 
as vendas pela internet e 
aquisição dos produtos da 
agricultura familiar para 
alimentação escolar.

“O seminário de com-

pras governamentais é 
uma oportunidade para os 
municípios capacitarem 
seus gestores e apoiarem 
os empreendedores rurais 
e urbanos para que se tor-
nem aptos a venderem aos 
órgãos públicos. Assim, 
possibilita oportunidades 
aos empreendedores para 
alavancar suas vendas e a 
prefeitura poder contribuir 
com o desenvolvimento lo-
cal”, afirmou a gerente re-
gional do Sebrae em Guara-
bira, Jacy Viana.

Joaquim Levy lembrou que parte da compra de caminhões nos últimos anos foi financiada pelo BNDES e, por isso, tem interesse em manter a valorização dos veículos

Foto: Ricardo Moraes/Reuters
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CANCELADO - Por motivos de força 
maior a Domus Hall precisou cancelar 
o show de Henrique & Juliano que 
ocorreria no próximo dia 7 de junho. 
Quem já comprou os ingressos pode 
se dirigir às bilheterias da Domus Hall 
para ressarcimento. Os clientes que 
compraram pelo site Ingresso Rápido 
poderão receber o valor pago entran-
do em contato com o SAC.

PUBLICIDADE - O Instituto de Edu-
cação Superior da Paraíba - Iesp está 
promovendo nesta quarta e quinta-
feira mais uma edição da Semana de 
Publicidade em diversos locais do 
Campus da BR. O evento, que acon-
tece desde 1998 (com o antigo nome, 
Semana da Agência), oferece ativida-
des como palestras, oficinas, mesas
-redondas, entre outros. A inscrição é 
gratuita e aberta ao público.    

KATHERINE ANNE PORTER

MARTIN HEIDEGGER

 Só há mundo onde há linguagem                                                                                                                                           

 Uma das marcas do talento é ter coragem dele                                                                                                                                           

Por Dandara Costa

Alexandre Macedo de Albuquerque, 
André Gustavo Soares do Egypto, 
Christina D’avilla Lins, Danúzia Ferrei-
ra Ramos, Francisco Mindello, Helena 
Maria Maroja Ribeiro Coutinho, Homero 
de Sá Pires, Isana Souto, João Américo 
Pinto, Olavo Cruz Neto, Sandra Matoso 
Trombetta Quintans e Tânia Maia. 

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

On the road: Fabiano Lucena faz mochilão 

pelo Velho Mundo 

A empresária Luciana Balbino palestra hoje, às 18h, 
em evento do Google for Startups no Fabwork

Homenagens
Neste sábado, 18, a Defensoria 

Pública vai celebrar 60 anos de assis-
tência judiciária gratuita na Paraíba 
em solenidade na Versailles Recep-
ções, às 20h30. Na ocasião, alguns 
paraibanos serão homenageados 
com a Medalha Defensor Público 
Airton Cordeiro, a maior comenda 

do órgão. Entre os agraciados estão 
o ex-governador Wilson Braga, o jor-
nalista Chico Maria, o procurador do 
Estado aposentado Roosevelt Vita e o 
saudoso defensor público José Der-
ville Araruna, que será representado 
por seu filho, o procurador federal 
do Trabalho Eduardo Varandas.

Myriam Gadelha em encontro com o jurista José Eduardo Cardozo

Maria Eduarda e Alexsandra Lombardi em evento na Maiso Tereze Ribeiro

Ui!
APROVAÇÃO - A escola de idiomas Yázigi Ruy Carneiro ob-

teve 96,3% de aprovação na pesquisa de satisfação realizada 
com alunos e responsáveis, entre abril e maio. Com 23 anos 
de experiência, o Yázigi Ruy Carneiro oferece cursos de inglês 
e espanhol em diversas modalidades para adultos e crianças. 
As matrículas para o semestre 2019.2 já estão abertas.

ON THE ROAD - Fabiano Lucena está aproveitando tempo-
rada no exterior. Faz mais de um mês que o paraibano posta 
fotos de paisagens incríveis do mochilão que está fazendo 
pela Europa. Bom demais! 

TURMA DE 63
O historiador José Octávio, acompanhado de sua esposa e colabo-

radora Amável Mello, visitou a Editora A União e aproveitou para con-
tratar o preparo de novo livro. Trata-se de “Faculdade de Direito UFPB 
63 - A última turma do populismo“, cujo lançamento está previsto para 
o dia 12 de dezembro. A obra englobará não apenas abordagem da 
turma de bacharéis da Faculdade de Direito da UFPB de 63, como rese-
nha internacional, nacional e regional do período de 1959 a 1963, que 
marcou os preparativos para o Golpe de 64. Nesse sentido, focaliza a 
composição ideológica do professorado, a transferência do Governo de 
Jânio Quadros para a Paraíba e a competição entre direita e esquerda 
nos diretórios acadêmicos da época.  

O procurador federal Eduardo Varandas Araruna

Os amantes da gastronomia da ca-
pital paraibana têm uma razão especial 
para comemorar. Pela primeira vez aporta 
em João Pessoa o Restaurante Week, um 
dos maiores festivais gastronômicos do 
mundo, que acontece em mais de cem ci-
dades do planeta. O evento se estende do 
dia 12 de julho a 4 de agosto, oferecendo 
em 24 restaurantes um menu especial de 
almoço por R$ 43,90 e menu de jantar 
por R$ 54,90.

Tá chegando

Foto: Felipe Gesteira

Foto: Reprodução/Instagram

Foto: Reprodução/Instagram

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução/Instagram
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Raposa precisa de um empate hoje à noite nos Aflitos diante do Náutico para garantir vaga na fase de grupos

O Campinense volta a 
campo hoje, sob forte pres-
são, pela Pré-Copa do Nor-
deste. A Raposa enfrenta às 
21h30, no Estádio dos Aflitos 
em Recife, o Náutico, no se-
gundo e decisivo jogo entre 
as duas equipes valendo uma 
vaga para a fase de grupos da 
competição em 2020. A par-
tida terá um trio de arbitra-
gem do Maranhão, comanda-
do por Mayron Frederico dos 
Reis Novais, auxiliado por 
Antônio Fernando de Sousa 
Santos e Raphael Max Borges 
Pereira. 

A Raposa joga todas as 
suas fichas na classificação 
para a Copa do Nordeste 
2020, para que o clube tenha 
um calendário completo no 
próximo ano, com Campe-
onato Paraibano, Copa do 
Brasil, Copa do Nordeste e 
Campeonato Brasileiro. O 
Rubro-Negro atravessa uma 
grave crise financeira, com 
os jogadores reclamando do 
atraso de 2 meses de salários 
e deixando claramente para 
a imprensa, que isto vem afe-
tando a cabeça deles dentro 
de campo. A classificação 
para a Copa do Nordeste ge-
raria uma premiação de R$ 
825 mil, baseado em valores 
de 2019.

Apesar de todos os pro-
blemas, a Raposa entrará em 
campo com a vantagem de 
jogar pelo empate, já que na 
primeira partida em Campi-

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Campinense decide a vaga
para o Nordestão de 2020

Copa do Brasil
Três jogos abrem hoje as oitavas de final da Copa do Brasil 
com destaque para o clássico entre Corinthians e Flamengo 
que será disputado na Arena de Itaquera.  Página 24
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na Grande venceu o Náutico 
por 2 a 1. Apesar dos proble-
mas, o técnico Francisco Diá, 
que ameaçou deixar o clube 
após a derrota para a Jacui-
pense no final de semana 
pela Série D, está confiante e 
acredita numa classificação 
do clube para a Copa do Nor-
deste do próximo ano.

Diá tem dois proble-
mas para escalar a equipe. 
O zagueiro Richardson e o 
meia Neto. Eles estão em 

tratamento intensivo para 
se recuperar de contusão, 
e ainda não têm escalação 
garantida. Caso eles pos-
sam jogar, Neto deverá ficar 
como opção no banco de 
reservas, mas Richarlison 
poderá jogar. A provável 
escalação do Campinense 
para enfrentar o Timbu é a 
seguinte: Wagner Coradin, 
Gustavo, Henrique Mattos, 
Richardson e João Victor; 
Ferreira, Negretti, Vítor Ma-

ranhão e João Paulo; Cha-
veirinho e Lopeu.

O Náutico atravessa 
uma séria crise também, só 
que apenas técnica. Depois 
de perder o Campeonato 
Pernambucano, o time foi 
eliminado da Copa do Bra-
sil e da Copa do Nordeste, 
e não vem também bem 
no Campeonato Brasileiro 
da Série C. Após mais uma 
derrota no final de semana 
para o Ferroviário, em casa, 

o técnico Márcio Goiano foi 
demitido.

A diretoria agiu rápido e 
já contratou Gilmar Dal Poz-
zo, que já dirigiu a equipe em 
2014 e 2016 fazendo um gran-
de trabalho. O treinador já as-
sumiu o cargo e vai dirigir a 
equipe contra o Campinense. 
Ele terá muitas dificuldades 
pela frente, porque é grande o 
número de atletas entregues 
ao departamento médico. Os 
últimos contundidos foram o 

atacante Jorge Henrique e o 
lateral esquerdo Assis.

Diante de tantos desfal-
ques, Gilmar Dal Pozzo não 
definiu ainda o time que deve-
rá começar o jogo contra a Ra-
posa. Sabendo da necessidade 
de uma vitória, ele adiantou 
que o Náutico será uma equi-
pe bastante ofensiva, bem 
diferente da que jogou em 
Campina Grande no primeiro 
jogo da Pré-Copa do Nordeste, 
quando perdeu por 2 a 1. 

Série C

Botafogo e Treze vão reclamar de arbitragem na CBF

Os clubes paraibanos 
vêm decepcionando no 
Campeonato Brasileiro da 
Série C. Em todos os 6 jogos 
disputados por Botafogo e 
Treze, as equipes não conse-
guiram ir além de empates. 
O resultado disto é que o 
Treze é o oitavo colocado e o 
Botafogo o nono, já na zona 
de rebaixamento do grupo 
A. Porém, para os dirigen-
tes e comissões técnicas dos 
clubes, ambos deveriam es-
tar entre os líderes, caso não 
tivessem sido prejudicados 
pelas arbitragens. 

No Botafogo, o técnico 
Evaristo Piza já pediu à di-
retoria providências junto 
à CBF, para resolver o pro-
blema. Após o jogo contra 
o Santa Cruz, na última se-
gunda-feira, ele justificou 
os empates do Belo, citando 
erros de arbitragem, que se-
gundo ele, influenciaram no 
resultado das partidas, so-
bretudo contra o Tricolor de 
Pernambuco.

Segundo ele, o juiz dei-
xou de dar um pênalti claro 
contra o Ferroviário, na es-
treia da Copa do Nordeste. 

Já em relação ao jogo dessa 
segunda-feira, ele disse que 
a coisa foi ainda pior, com o 
árbitro deixando de dar um 
pênalti claro, quando o za-
gueiro desviou a bola com 
o braço dentro da área, e 

posteriormente quando deu 
irregularmente um impedi-
mento do atacante Dico, que 
entrou na área vindo de trás 
dos zagueiros, e foi derruba-
do, quando ia fazer o gol. 

Ontem, o presidente do 

Botafogo, Sérgio Meira, afir-
mou que vai atender o pedi-
do do técnico Evaristo Piza, 
e está entrando com uma 
reclamação formal na CBF, 
com o apoio da Federação 
Paraibana de Futebol. "Nós 

estamos juntando todo o 
material que prova os erros 
da arbitragem contra o Bo-
tafogo", disse o dirigente do 
Belo.

O Botafogo volta aos 
treinos hoje, já visando o 

próximo jogo, que será em 
Natal, no domingo, contra o 
ABC. Com apenas 3 pontos 
ganhos dos 9 disputados, o 
time precisa vencer para fu-
gir da zona de rebaixamento 
e encostar mais nos líderes.

Treze
A situação do Galo é 

idêntica a do Botafogo. Após 
várias reclamações do téc-
nico Flávio Araújo, a dire-
ção do clube resolveu fazer 
uma reclamação formal à 
CBF, sobre os erros de arbi-
tragem que prejudicaram o 
time nestes primeiros jogos 
na Série C. O presidente do 
clube, Walter Junior, disse 
que são 3 os lances que ele 
vai mandar para a CBF. 

O Treze reclama de um 
pênalti não marcado em Mar-
celinho Paraíba, contra o San-
ta Cruz. De outro pênalti não 
marcado contra o Imperatriz, 
quando o zagueiro desviou 
a bola com a mão, e um gol  
anulado contra o ABC, quan-
do o atacante Gil tinha totais 
condições de jogo, no Amigão.

O Galo volta a jogar 
pelo Brasileiro da Série 
C, no próximo sábado, às 
19h15, no Amigão, contra o 
Náutico de Recife.

No jogo diante do Santa Cruz, com empate de 1 a 1, o Botafogo foi bastante prejudicado pela arbitragem e também vai à CBF apresentar reclamação

No domingo passado, a Raposa perdeu para a Jacuipense pela Série D. Hoje, o Rubro-Negro disputa a fase preliminar da Copa do Nordeste contra o Náutico depois de vencer o jogo de ida por 2 a 1

Foto: PBEsportes

Foto: Ascom/Botafogo
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Vítor Felipe, que joga com o carioca Pedro Solberg, lidera a corrida olímpica com 720 pontos visando Tóquio 2020 

Começaram ontem e 
seguem até o próximo do-
mingo (19), as disputas 
da etapa Quatro Estrelas 
de Itapema-SC do Circuito 
Mundial de Vôlei de Praia 
da Federação Internacio-
nal de Voleibol (FIVB). Na 
disputa pelas duas vagas 
do Brasil nas Olimpíadas 
de Tóquio no Japão em 
2020, essa etapa, em caso 
de vitória, pode somar 
até 800 pontos para as 
duplas brasileiras. 

Em quadra, quatro 
paraibanos jogando em 
duplas diferentes, esta-
rão, ao longo dos seis dias 
de competição, disputan-
do a etapa e buscando 
pontuação para a “corri-
da olímpica”.

As etapas são classi-
ficadas pela sua impor-
tância entre um e cinco 
estrelas. Para a definição 
dos representantes bra-
sileiros no masculino e 
feminino nas Olimpíadas 
do Japão, a Confedera-
ção Brasileira de Volei-
bol (CBV), atribui pontu-
ação no ranking apenas 
para as etapas de quatro 
e cinco estrelas, além do 
Campeonato Mundial de 
Vôlei que ocorrerá entre 
os dias 28 de junho e 7 
de julho em Hamburgo na 
Alemanha. 

No total, serão 11 
etapas e o Campeona-
to Mundial que servem 
na somatória de pontos 
da corrida olímpica que 
acontece até o fevereiro 
do próximo ano. Os atle-
tas selecionaram os seus 
10 melhores resultados 
para definir os represen-

tantes olímpicos do país 
em 2020.

O paraibano Vitor Fe-
lipe, que faz dupla com o 
carioca Pedro Solberg, li-
dera ao lado de seu com-
panheiro de time, a cor-
rida olímpica até então, 
eles somam, nesta altura, 
720 pontos, oriundos das 
duas etapas que já dispu-
taram em Doha no Catar e 
Xiamen na China. 

As duplas Alison/Ál-
varo Filho (ES/PB), An-
dré Stein/George (ES/
PB) que entraram na dis-
puta olímpica apenas a 
partir da etapa da China, 
somam até o momento, 
400 pontos cada, Alison e 
Álvaro Filho venceram no 
começo desse mês a eta-
pa três estrelas de Kuala 
Lumpur na Malásia e che-
gam bem para as disputas 
em Itapema. Jô/Luciano 
(PB/ES) é a outra dupla 
com representação parai-
bana que estará jogando 
em Santa Catarina, eles 
ainda não somaram pon-
tos na briga pelas vagas 
nas Olimpíadas. 

Ao todo, dezesseis 
duplas do Brasil estarão 
disputando a etapa, oito 
delas já entram direto na 
fase de grupos, entre es-
sas, apenas Vitor Felipe/
Pedro Solberg, das quatro 
duplas com atletas parai-
banos, terão essa vanta-
gem. 

Os demais, vão ter 
que disputar ao longo da 
semana as fases de qua-
lificação para que assim, 
possam chegar nas dis-
putas dos grupos dentro 
da etapa e também somar 
pontos na corrida em 
busca da vaga para os jo-
gos olímpicos.

Iago Sarinho 
iagosarinho@gmail.com

Iago Sarinho 
iagosarinho@gmail.com

Paraibanos disputam etapa 
mundial em Santa Catarina
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O paraibano Vitor Fe-
lipe, que joga com o 
carioca Pedro Solberg, 
é um dos destaques 
do Circuito Mundial

A quarta etapa do Circuito 
Estadual de Kart será disputada 
no próximo sábado no Circuito 
Paladino, no Conde

Foto: Josemar Gonçalves

Foto: CBV

Kart 2019

Paladino sedia nova etapa do Paraibano

O Circuito Interna-
cional Paladino, localiza-
do na cidade de Conde, 
região metropolitana de 
João Pessoa, receberá no 
próximo sábado (18) as 
disputas de mais uma eta-
pa do Campeonato Parai-
bano Profissional de Kart, 
organizado pela Federa-
ção de Automobilismo do 
Estado da Paraíba (FAEP).

Esta será a quarta 
etapa do circuito de Kart 
profissional da Paraíba, 
que também conta com 
pilotos de outros estados 
do Nordeste como Per-
nambuco, Rio Grande do 
Norte e Ceará. As etapas 
somam pontos para a dis-
puta estadual, mas tam-
bém para a competição 
regional e o campeonato 
brasileiro da modalidade 
que ocorrerá entre os dia 
15 e 27 de julho na cida-
de de Cascavel-PR e será 
organizado pela Confede-
ração Brasileira de Auto-

mobilismo (CBA).
A etapa contará com 

6 categorias distintas, 
cadete, mirim, F4 nova-
tos, F4 sênior, Rockup e 
Sudan e cerca de 40 pi-
lotos competindo pelo tí-
tulo estadual. De acordo 
com o diretor de provas 
da FAEP, o Campeonato 
Paraibano de Kart segue 
evoluindo em sua orga-
nização, qualidade dos 
pilotos e carros, assim 
também como atraindo 
novos públicos e amantes 
para o esporte.

“Estamos vivendo 
uma evolução no au-
tomobilismo em nosso 
estado, atraindo novos 
competidores e qualifi-
cando aqueles mais ex-
perientes, o campeonato 
está cada vez mais forte 
dentro e fora das pistas”, 
comentou Garibaldi. 

As provas se iniciam 
no período da manhã e 
ocorrem ao longo do dia, 
a entrada é aberta para o 
público em geral e fãs do 
automobilismo.
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Athletico Paranaense e 
Grêmio vão reencontrar ve-
lhos conhecidos nas oitavas 
de final da Libertadores. A 
dupla brasileira vai encarar 
os líderes dos seus grupos. 
O Furacão terá pela frente 
o Boca Juniors e decidirá a 
vaga em La Bombonera. Se 
em casa os paranaenses me-
teram 3 a 0, na Argentina o 

Rubro-Negro perdeu de 2 a 1 
e ficou sem a ponta do grupo.

O Grêmio também terá 
que jogar a segunda partida 
fora de casa. O time gaúcho, 
no entanto, trocou de papéis 
com o Libertad na Fase de 
Grupos. O Grêmio venceu os 
paraguaios, por 2 a 0, fora de 
casa, mas perdeu diante da 
torcida, por 1 a 0. O vencedor 
deste confronto pegará Pal-
meiras, melhor clube da fase 
de grupos, ou Godoy Cruz.

Já o Athletico Paranaen-
se, se passar, terá outro cam-
peão em seu caminho. Afinal, 
LDU e Olímpia farão um dos 
três confrontos de vence-
dores nas oitavas de final. O 
mais badalado acontecerá 
entre Cruzeiro, segundo me-
lhor clube da fase de grupos, 
e River Plate, atual campeão. 
O clube que passar deste due-
lo terá pela frente San Loren-
zo ou Cerro Porteño.

Emelec ou Flamengo, en-

quanto isso, pegará Nacional 
ou Internacional. Uruguaios 
e brasileiros fazem parte dos 
confrontos entre campeões. Ao 
todo, a Libertadores terá nas 
oitavas de final nada menos do 
que 11 campeões. Nesta tem-
porada, a final será decidida 
em partida única, em 23 de no-
vembro, em Santiago, no Chile.

Campeões
A Argentina, com 25 

títulos, lidera o ranking de 

conquistas da Libertadores. 
O Brasil está com 18, contra 
oito do Uruguai. Já Paraguai 
e Colômbia somam três 
cada. Equador e Chile têm 
um cada. Em relação aos 
clubes, a Libertadores tem 
como maior vencedor o In-
dependiente-ARG - dono de 
sete títulos -, um a mais que 
o Boca Juniors-ARG.

Peñarol-URU, com cin-
co, e Estudiantes-ARG e Ri-
ver Plate-ARG, com quatro, 

estão à frente de Santos, São 
Paulo, Olímpia-PAR, Nacio-
nal-URU e Grêmio, todos 
com três. O Internacional 
tem dois títulos, assim como 
Cruzeiro e Atlético Nacional. 
Com uma conquista há San 
Lorenzo-ARG, Atlético Mi-
neiro, Corinthians, LDU-EQU, 
Once Caldas-COL, Palmeiras, 
Vasco, Vélez Sarsfield-ARG, 
Colo Colo-CHI, Argentinos 
Juniors-ARG, Flamengo e Ra-
cing Club-ARG.

Entre os brasileiros, o Cruzeiro também pegou um adversário complicado, o River Plate, mas decidindo em casa

Grêmio e Athletico voltam a 
enfrentar rivais nas oitavas 

OitAvAs dE finAl
River Plate-ARG  x Cruzeiro
Godoy Cruz-ARG  x Palmeiras
Emelec-EQU  x Flamengo
LDU-EQU  x Olímpia-PAR
Athletico-PR  x Boca Juniors-ARG
Nacional-URU  x Internacional
Grêmio   x Libertad-PAR
San Lorenzo-ARG  x Cerro Porteño-PAR

Atlético Mineiro e Botafogo poderão se confrontar na Sul-Americana

Atlético Mineiro e Botafogo 
poderão fazer o primeiro con-
fronto brasileiro na CONMEBOL 
Sul-Americana em 2019. Os rivais 
alvinegros ficaram lado a lado no 
chaveamento e poderão medir 
forças já nas oitavas de final. 
Vindo da Libertadores - terminou 
em 3º lugar em seu grupo - o 
Galo terá pela frente o chileno 
Unión La Calera, podendo decidir 
em casa.

O Botafogo também jogará a 
segunda ao lado do seu torcedor. 
O Fogão enfrentará o paraguaio 
Sol de América. Os outros brasu-
cas estão do lado oposto da chave 
e poderão se enfrentar apenas 
nas quartas de final. O Flumi-
nense terá uma parada dura pela 
frente. O adversário será o Atlé-
tico Nacional. O vencedor deste 
confronto pegará outro grande 
clube: Deportivo Cáli ou Peñarol.

O Corinthians, por sua vez, desafiará 
o venezuelano CD Lara. Em caso de su-
cesso, o Timão seguirá na Sul-Americana 
podendo pegar Montevideo Wanderers 
ou Cerro. Este é o único confronto entre 
clubes do mesmo país. Ambos são do 

Uruguai. Uruguaios e colombianos, por 
sinal, são maioria na segunda fase da 
Sul-Americana.

Os dois países contam com cinco 
representantes cada, um a mais do que 
Brasil e Chile. Argentina, Venezuela e 

Equador terão três participantes cada. 
Paraguai e Peru, por sua vez, registram 
dois clubes cada. Já a Bolívia terá um 
clube apenas.

Campeões
A CONMEBOL Sul-Americana sur-

giu, em 2002, em substituição a Copa 
Mercosul. Os brasileiros só entraram 
na disputa em 2003. Com dois títu-
los, Boca Juniors-ARG (2004 e 2005) 
e Independiente-ARG (2010 e 2017) 
são os maiores vencedores do torneio. 
San Lorenzo-ARG (2002), Cienciano-PER 
(2003), Pachuca-MEX (2006), Arsenal-ARG 
(2007), Internacional (2008), LDU-EQU 
(2009), Universidade de Chile-CHI 
(2011), São Paulo (2012), Lanús-ARG 
(2013), River Plate-ARG (2014), Santa 
Fe-COL (2015), Chapecoense (2016) 
e Atlético Paranaense (2018) têm uma 
conquista cada.

Em relação aos títulos por países, a 
vantagem é toda da Argentina com oito 
conquistas. O Brasil soma quatro títulos, 
contra um de Chile, Equador, México, 
Peru e Colômbia.

Botafogo vai enfrentar o Sol de América, do Paraguai, com direito a fazer a segunda partida no Rio de Janeiro

Athletico e Boca 
Juniors se enfrentaram 

na primeira fase da 
Libertadores com uma 
vitória para cada time

foto: Vitor Silva

foto: Departamento de Prensa Club Atlético Boca Juniors
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As duas maiores torcidas do Brasil vão estar sob forte emoção no confronto de hoje pelas oitavas da Copa do Brasil

Duelos equilibrados marcam
jogos Corinthians x Flamengo
Globo Esporte

Globo Esporte

Globo Esporte

O sorteio da Copa do 
Brasil colocou frente à fren-
te as duas maiores torcidas 
do país logo nas oitavas de 
final. Corinthians e Flamen-
go começam a decidir nes-
ta quarta-feira às 21h30, na 
Arena Corinthians, uma vaga 
na próxima fase. No ano pas-
sado, a equipe paulista levou 
a melhor na semifinal. O re-
trospecto dos dois clubes, no 
entanto, aponta para duelos 
equilibrados e repletos de 
craques.

Será o sétimo encontro 
entre Corinthians e Flamen-
go em mata-matas. O clássi-
co já teve jogos decisivos por 
Libertadores, Campeonato 
Brasileiro, Copa do Brasil, 
Rio-São Paulo e Supercopa do 
Brasil. O equilíbrio é a marca 
do confronto. Cada time levou 
a melhor três vezes. O duelo 
que começa quarta e tem seu 
capítulo decisivo em 4 de ju-
nho, no Maracanã, é uma es-
pécie de tira-teima.

O confronto vai bem de 
protagonistas. Nomes como 
Sócrates, Junior, Casagrande, 
Zico, Neto, Túlio, Sávio, Vag-
ner Love, Adriano, Romário 
e Ronaldo participaram de 
grandes jogos de mata-mata 
entre os dois clubes. E, en-
quanto aguardamos o próxi-
mo capítulo ser escrito, recor-
damos essa história abaixo.

O Flamengo vivia a maior 
fase de sua história e tinha 
conquistado três dos últimos 
quatro Campeonatos Brasi-
leiro. No jogo de ida, no Ma-
racanã, venceu o Corinthians 
por 2 a 0 e encaminhou uma 
vaga nas semifinais. No Mo-
rumbi, no entanto, o Corin-

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

thians contrariou a lógica. 
Comandado por Sócrates e 
Casagrande, o Timão venceu 
por 4 a 1 e eliminou o time 
carioca.

No fim do jogo, o placar 
eletrônico do Morumbi provo-
cou: "Ponte aérea para o Rio 
- Próximas partidas - 18:00, 
19:00, 20:00, 21:00" e “Boa 
viagem”. Foi uma brincadeira 
de um engenheiro corintiano 
que trabalhava no Morumbi, 
para o delírio de mais de 120 
mil torcedores no estádio.

A história quase se repe-
tiu cinco anos depois. Após 
perder no Maracanã por 2 a 

0 para o Flamengo, o Corin-
thians esteve próximo de re-
verter a vantagem no Pacaem-
bu. Com três gols no segundo 
tempo, a equipe paulista con-
seguiu fazer 4 a 1, com Neto, 
aos 40 minutos do segundo 
tempo. A dois minutos do fim, 
no entanto, Júnior marcou e 
calou o estádio. Ele e Zico co-
mandaram a classificação ru-
bro-negra.

A CBF anunciou a inclu-
são da Supercopa do Brasil 
no calendário de 2020, mas 
a competição não chega a ser 
novidade. Em 1991, Corin-
thians e Flamengo, campeões 

brasileiro e da Copa do Brasil, 
respectivamente, no ano ante-
rior, decidiram a taça em jogo 
único no Morumbi. Neto mar-
cou o único gol do jogo e deu o 
título à equipe paulista.

Os times de maiores tor-
cidas do país voltaram a se 
encontrar nas quartas de final 
do Rio-São Paulo, em 1997. 
Reforçado com contratações 
badaladas, o Corinthians era 
o favorito. No entanto, o Fla-
mengo atropelou no primeiro 
jogo no Maracanã e venceu 
por 3 a 0. Na estreia de Tú-
lio com a camisa corintiana, 
quem deu as cartas foi Roma-

rio, com dois gols. Sávio ainda 
marcou outro. A equipe pau-
lista venceu o jogo de volta 
por 2 a 0, mas quem avançou 
foi o Rubro-Negro.

Outro confronto que o 
Corinthians era o favorito, mas 
o Flamengo levou a melhor. 
Melhor campanha da fase de 
grupos, o Timão enfrentou o 
Flamengo, pior campanha en-
tre os classificados. No jogo de 
ida, um dilúvio no Maracanã. O 
Rubro-Negro venceu por 1 a 0, 
com gol de pênalti de Adriano. 
Na partida de volta, no Pacaem-
bu, o Corinthians massacrou no 
primeiro tempo e reverteu a 

vantagem, com direito a gol de 
Ronaldo. Hoje na equipe pau-
lista, Vagner Love diminui na 
etapa final e levou os cariocas 
às quartas de final da Liberta-
dores pela última vez.

O último encontro entre 
as duas equipes em mata-mata 
é recente. Há oito meses o Co-
rinthians eliminou o Flamengo 
na semifinal da Copa do Brasil. 
Após empate sem gol no Mara-
canã, Pedrinho saiu do banco 
e precisou de poucos minutos 
para marcar o gol da classifi-
cação. O resultado derrubou 
o então técnico rubro-negro, 
Maurício Barbieri.

O duelo entre Santos e 
Atlético-MG terá mais um 
capítulo na história com os 
dois jogos das oitavas de fi-
nal da Copa do Brasil entre 
as equipes. A partida de ida 
acontece hoje às 19h15, na 
Arena Independência, e a 
volta está marcada para o 
próximo dia 6 de junho, no 
estádio do Pacaembu.

No retrospecto geral do 
confronto, o Galo leva vanta-
gem no número de vitórias, 
mas em confrontos elimina-
tórios até aqui só deu Peixe.

Ao todo, Santos e 
Atlético-MG se enfrenta-
ram 96 vezes na história, 
com 37 vitórias do Galo, 35 
do Peixe e 24 empates. São 
146 gols do time mineiro e 
140 dos paulistas.

No entanto, mesmo com 
essa ligeira vantagem do 
Atlético-MG, um dado pode 
animar os torcedores mais 
supersticiosos do Santos: o 
Peixe tem 100% de aprovei-
tamento em mata-mata con-
tra o Galo. Até aqui, são três 
confrontos eliminatórios en-
tre as equipes e três classifi-
cações do Santos.

A primeira vez que San-
tos e Atlético-MG se enfren-
taram em um mata-mata foi 
em 1964, pelas quartas de 
final da Taça Brasil. Na oca-
sião, o Peixe goleou o Galo 
nas duas partidas, por 4 a 1, 
no Independência, e 5 a 1, 
no Pacaembu, e seguiu sua 
caminhada rumo ao título da 
competição.

O segundo encontro dos 
times em jogos eliminatórios 
aconteceu 19 anos depois, 
em 1983. Nas semifinais do 
Campeonato Brasileiro, o 
Santos venceu o Atlético-MG 
por 2 a 1, no Morumbi, e se-
gurou o empate por 0 a 0 no 
jogo de volta, no Mineirão. 
Na final, o Peixe enfrentou o 
Flamengo, mas foi derrotado 
e ficou com o vice-campeo-
nato.

O último confronto de 
mata-mata entre Santos e 
Atlético-MG aconteceu há 
nove anos, em 2010, dessa 
vez pela Copa do Brasil. Co-
mandado pela dupla Neymar 
e Ganso, o Peixe foi derrota-
do pelo Galo, por 3 a 2, no 
jogo de ida, no Mineirão, mas 
venceu a volta por 3 a 1, na 
Vila Belmiro, e deu continui-
dade à campanha do seu pri-
meiro título na competição.

Atlético enfrenta o
Santos em Minas

Maracanã

Duelo entre Pedro e Fred marca a 
partida entre Fluminense e Cruzeiro

Nas três vezes em que 
enfrentou o Fluminense des-
de 10 de junho de 2016, data 
em que encerrou seu ciclo 
nas Laranjeiras, Fred centra-
lizou as atenções por conta 
da história vencedora que 
construiu no Tricolor. O en-
contro desta quarta-feira, às 
21h30, no Maracanã, o jogo 
de ida das oitavas de final 
da Copa do Brasil, agora de-
fendendo o Cruzeiro, porém, 
fará o centroavante dividir o 
holofote com Pedro.

O primeiro confron-
to entre os dois será uma 
espécie de espelho. Desde 
o começo da transição da 
base ao profissional, Pedro 
viu no ídolo um exemplo a 
seguir. Foram seis meses 
de convivência em 2016, 
algo capaz de fazer Fred 
enxergar na então promes-
sa alguém com qualidade e 
personalidade para assu-
mir seu posto. Criou-se a 
relação “pai e filho”.

“Além de ídolo, o Fred 
é também um amigo. Ele 
me dava muitas instru-
ções dentro de campo, de 
movimentação e de fina-

lização. Só tenho a agra-
decer o companheirismo 
que ele teve comigo - dis-
se Pedro em março de 
2018, quando começou a 

se destacar como titular no 
Tricolor.

Os exemplos começaram 
antes. Na época de Henrique 
Dourado, o primeiro substi-
tuto de Fred, Pedro marcou 
seu primeiro gol como pro-
fissional diante do Criciúma. 
Foi em janeiro de 2017, due-
lo válido pela Primeira Liga. 
Então no Atlético-MG, o vete-
rano elogiou em um comen-
tário no Instagram: “Golaço, 
monstro”.

A interação nas redes so-
ciais continuou. Já no Cruzeiro, 
recuperando-se de lesão no joe-
lho direito, Fred brincou com 
um “papai te ama”. Foi na mes-
ma época em que a torcida pas-
sou a cantar a música “O Pedro 
vai te pegar”, uma marca regis-
trada da época de Fred.

Não foi à toa. Ao menos 
dois gols marcados pelo pupilo 
guardam semelhança com o es-
tilo do mestre. Nos confrontos 
com Chapecoense e Bahia pelo 
Brasileirão de 2018, Pedro mos-
trou técnica, precisão e oportu-
nismo em gols parecidos com 
dois feitos por Fred no passado.

Ano passado, pelas semifinais da Libertadores, o Corinthians levou a melhor depois de empatar em 0 a 0 no Maracanã e conquistou a vitória no segundo jogo em Itaquera com um gol de Pedrinho

O atacante Pedro é uma das grandes promessas do futebol brasileiro

Foto: Staff Images/Flamengo

Foto: Divulgção/Flu
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Antônio Luiz Cabral (PMB) 
morreu aos 70 anos quando 
estava em seu terceiro mandato 
de vereador na Câmara 
Municipal de Campina Grande 
(CMCG); fazia parte da bancada 
do atual prefeito, Romero 
Rodrigues (hoje do PSD)

Nasceu no Rio de Janeiro (RJ) 
a 7 de outubro de 1834; foi 
presidente da Província da 
Paraíba, de 11 de junho de 

1869 a 24 de outubro de 1870; 
presidiu ainda as províncias do 

Paraná, Minas Gerais e Bahia. 
Morreu aos 68 anos

1903 — Venâncio José de Oliveira Lisboa, político (PB)

1966 — Venceslau Brás, político brasileiro

1986 — Elio de Angelis, automobilista italiano

2016 — Cauby Peixoto, cantor brasileiro

2018 — Lula Cabral, político(PB)

(Chico Xavier)

“Gostaria de dizer para 
você que viva como 
quem sabe que vai 

morrer um dia, e que 
morra como quem 

soube viver direito.”

Aforismo
Foto: Ascom/CMCG

História - MORtEs nA dAtA dE hOJE
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As atividades físicas são 
conhecidas como as melhores 
aliadas da saúde. Mas é co-
mum achar que, com o passar 
dos anos, elas não rendem os 
mesmos resultados ao orga-
nismo e podem até gerar pro-
blemas, como lesão e infarto. 
Uma pesquisa norte-america-
na acaba de mostrar o contrá-
rio. Os pesquisadores analisa-
ram dados de mais de 315 mil 
idosos e observaram um risco 
menor de morte nos que pra-
ticaram exercício físico entre 
os 15 e 61 anos.

Os autores explicam que 
já está bem estabelecido que 
a participação na atividade 
física na meia-idade (de 40 a 
60 anos) está associada a be-
nefícios substanciais à saúde, 
como menor risco de morte 
por qualquer causa, eventos 
cardiovasculares e câncer. “No 
entanto, ainda se sabe pouco 
sobre as vantagens do envol-
vimento a longo prazo (da 
adolescência à idade adulta) e 
se os indivíduos precisam ser 
ativos em todas as idades para 
obter os ganhos documen-
tados para a meia-idade. Foi 

assim que nossa ideia surgiu”, 
conta Pedro F. Saint-Maurice, 
pesquisador do Instituto Na-
cional do Câncer dos Estados 
Unidos (NIH, em inglês) e 
principal autor do estudo.

Para decifrar melhor o 
tema, os cientistas analisa-
ram padrões de atividade fí-
sica de 315 mil adultos norte
-americanos desde o período 
da adolescência (de 15 a 18 
anos) até a meia-idade (de 
40 a 61 anos) e fatores físicos 
associados ao risco de morte, 
como hipertensão e sobrepe-
so. Os dados foram retirados 
de estudos sobre a saúde de 
aposentados. A equipe nor-
te-americana baseou-se no 
tempo de atividade física feita 
pelos participantes, incluindo 
relatos dos exercícios realiza-
dos durante a juventude.

Os pesquisadores obser-
varam que os participantes 
que mantiveram as taxas de 
atividade física moderada – 
pelo menos 150 minutos por 
semana de atividade aeróbi-
ca moderada ou 75 minutos 
por semana de exercício de 
intensidade vigorosa –  apre-
sentaram menor risco de 
mortalidade para todas as 
causas analisadas, como cân-

cer e infarto.
O aumento da atividade 

física dos 40 aos 61 anos, para 
os adultos menos ativos, tam-
bém resultou em menor risco 
de morte. Para a equipe, os 
dados mostram que a ativida-
de física gera resultados posi-
tivos mesmo em uma fase da 
vida mais avançada.

“Achamos que esses re-
sultados são muito relevantes 
para a comunidade médica e 
para mensagens de saúde pú-
blica. A ideia de que é benéfico 
permanecer ativo durante toda 
a vida adulta e de que não é 
tarde demais para começar a 
ser ativo, particularmente du-
rante o fim da vida, pode ter 
implicações importantes”, frisa 
o autor do estudo. “Por exem-
plo, indivíduos que já estão ati-
vos podem ser aconselhados a 
manter os níveis de atividade, 
enquanto aqueles que ficaram 
inativos durante a maior parte 
da vida adulta, agora, podem 
ser informados de que ainda 
obtêm benefícios substanciais 
à saúde mudando hábitos”, 
complementa Saint-Maurice.

Câncer
Julian Machado, ortope-

dista do Hospital Santa Lúcia 

e diretor científico da Socie-
dade Brasileira de Ortopedia 
e Traumatologia do Distrito 
Federal (SBOT-DF), chama a 
atenção para outra relação 
detectada no estudo norte-a-
mericano: o aumento da so-
brevida em pessoas que tive-
ram câncer e que realizavam 
exercícios frequentemente. 
“Isso é um ponto que precisa 
ser explorado. Claro que exis-
tem casos em que a atividade 
física não é recomendada, mas 
isso não ocorre sempre. É bom 
mantê-la em conjunto com 
outras atividades de recupe-
ração, como a quimioterapia. 
Ultimamente, usa-se muito 
também os imunoterápicos, 
que exigem a realização de 
exercícios”, ressalta.

Para Saint-Maurice, tam-
bém é preciso conduzir novos 
estudos com o intuito de en-
tender de forma mais deta-
lhada quais os efeitos gerados 
pela atividade física em cada 
fase da vida.

O ortopedista Juliam Ma-
chado faz uma sugestão. “Seria 
interessante abrir outras fren-
tes de estudo e observar, por 
exemplo, quais atividades são 
melhores para grupos mais 
velhos, acima de 60 anos”.

Vilhena Soares 
do Correio Braziliense

atividade física em qualquer 
idade reduz o risco de morte

as quatro mortes e o suicídio
Contemporaneamente, o fenômeno 

do suicídio tem registrado um aumento 
sem precedentes. Estudos da Organização 
Mundial de Saúde (OMS) indicaram que 
em 2018 ocorreu um suicídio a cada 40 
segundos, totalizando mais de um milhão 
de registros em todo mundo. A faixa etária 
mais atingida é a de jovens entre 15 e 29 
anos de idade. Mesmo entre crianças e 
adolescentes dos 10 aos 14 anos, o suicí-
dio é a sétima causa de morte.

O relatório da OMS indicou que entre 
os anos de 2007 e 2016 quase 110 mil 
pessoas tiraram a própria vida no Brasil. 
Se as tentativas de suicídio (nem sempre 
registradas) fossem somadas a esses 
dados, os números seriam ainda mais 
assustadores. A maioria dos estudos tem 
apontado transtornos de ordem psico-
lógica entre as principais causas dessa 
tragédia mundial.

No entanto, penso que seja oportuno 
resgatar a contribuição de Émile Dur-
kheim, fundador da sociologia, que na vi-
rada do século 19 para o 20 analisou esse 
fenômeno e concluiu que as causas de 
fundo do suicídio são de ordem social.  Ou 
seja, o indivíduo que decide tirar a própria 
vida o faz principalmente a partir de uma 
conjuntura que o afeta profundamente em 
sua psique.

Para explicar sua teoria, Durkheim 
classificava o suicídio em três modalida-
des. A primeira seria o suicídio egoísta, 

no qual o indivíduo não vê mais sentido 
em sua vida em face de uma realidade 
social com a qual não se identifica e nem 
se sente integrado. A segunda modalidade 
é o suicídio altruísta, no qual o ato de tirar 
a própria vida tem um sentido simbólico, 
quando o gesto se conecta com alguma 
ideia ou crença “superior”, a exemplo 
dos pilotos kamikazes japoneses ou dos 
homens-bomba.

Existe ainda, segundo Durkhein, o 
suicídio anômico, ou seja, que ocorre em 
uma situação de desagregação social que 
pode ser provocada por tragédias naturais 
(tsunamis, terremotos), guerras, ou ainda 
por uma crise econômica aguda com altos 
índices de desemprego.

É sobre esse último tipo de suicídio 
que quero chamar a atenção. Consideran-
do que vivemos numa sociedade mer-
cantilizada, em que temos que pagar por 
praticamente tudo, a condição de estar de-
sempregado pode provocar um processo 
em quatro tipos de morte. A primeira, eu 
chamo de morte econômica. Sem empre-
go e renda, depois de um tempo a carida-
de da família e amigos (quando se tem) 
pode acabar, ou ser humilhante demais.

Já a morte econômica significa a 
restrição ao consumo. Ir ao cinema, 
passear, fazer um lanche fora de casa, 
comprar um presente para alguém e 
outras situações simples da vida são 
negadas a quem não tem dinheiro. As 

restrições da ordem econômica afetam 
também o convívio, a vida social e o ir e 
vir. Eis a morte social à espreita.

O resultado dessa dinâmica perver-
sa de limitações e restrições no plano da 
sociabilidade humana é a morte psicoló-
gica, muitas vezes a se manifestar como 
depressão, angústia e sofrimento. A vida 
vai ficando embotada, perdendo o sen-
tido. Para algumas pessoas, a sensação 
de fracasso e culpa pode se tornar in-
suportável. Na fase final desse processo 
podemos ter o desfecho definitivo, a 
quarta morte. Aquela possibilidade 
funesta que encerra todas as outras 
possibilidades, o projeto que encerra 
todos os outros projetos.

Esse processo pode ser variável e 
pode não acontecer dependendo das 
capacidades de cada pessoa, de sua força 
interior ou resiliência. No entanto, o que 
nos causa profunda revolta é que a vida 
de muitas pessoas, principalmente as 
mais vulneráveis, não precisaria ser um 
expediente brutal de sobrevivência ou 
de sofrimento e frustração se tivéssemos 
uma sociedade (governos e sociedade ci-
vil) preocupada com o bem-estar de todas 
as pessoas.

(Everson Araújo Nauroski é filósofo 
clínico, doutor em Sociologia pela UFPR 
e coordenador do Curso de Sociologia do 
Centro Universitário Internacional Uninter)

Everson araújo Nauroski 
release@pg1com.comartigo CONTATOS: jorgerezende.imprensa@gmail.com

Obituário

André Avelino de Queiroga
13/5/2019 – Aos 69 anos, em Pombal 
(PB), de infarto. Médico e ex-vereador, 
morreu quando estava de plantão no 
Hospital Regional de Pombal (HRP), 
onde registrava 30 anos de serviços 
prestados. Foi vereador em Pombal pelo 
PMDB, na legislatura 1993-1996. Disputou a prefeitura em 
três oportunidades, sendo derrotado nas três eleições: em 
1996 (prefeito) e como vice nos pleitos de 2000 e 2004.

Doris Day
13/5/2019 – Aos 97 anos, em Carmel 
Valley, na Califórnia (Estados Unidos), 
de pneumonia. Atriz e cantora norte-a-
mericana, estrela loura de voz diáfana 
que encarnou a “Namoradinha da Amé-
rica” em musicais e comédias românti-
cas nos anos de 1950 e de 1960. Era ferrenha defensora 
dos direitos dos animais. Seus desejos eram de que não 
tivesse um funeral, ou um velório, e que não houvesse uma 
lápide em seu túmulo.

Peggy Lipton
11/5/2019 – Aos 72 anos, de câncer. 
Atriz ganhadora do Globo de Ouro e es-
trela da série ‘TwinPeaks’, da rede nor-
te-americana ABC. Ela reviveu a perso-
nagem na continuação da série lançada 
em 2017, quase 26 anos depois do fim 
da segunda temporada. Ficou conhecida por interpretar a 
policial disfarçada Julie Barnes na série ‘ModSquad’, que 
foi ao ar de 1968 a 1973. Esse papel lhe rendeu quatro in-
dicações ao Globo de Ouro.

Jean-Claude Brisseau
11/5/2019 – Aos 74 anos, em Paris 
(França). Cineasta francês autor de uma 
dúzia de filmes, incluindo ‘Noce Blan-
che’. Diretor e roteirista, morreu em um 
hospital depois de uma doença que se 
estendeu por muitos anos. Em 2015, foi 
condenado por assédio sexual. ‘Noce Blanche’, de 1989, foi 
seu maior sucesso, com mais de 1,8 milhão de espectadores.

Pua Magasiva
11/5/2019 – Aos 38 anos, em Welling-
ton, na Nova Zelândia, de morte súbita. 
Ator nascido em Samoa, na Polinésia, mas 
criado na Nova Zelândia, interpretou Sha-
ne Clarke, o Ranger Vermelho de ‘Power 
Rangers Tempestade Ninja’, de 2003. Era 
conhecido em sua terra natal por sua atuação em novelas. Ti-
nha uma filha mais velha do seu primeiro casamento.

Silver King (Cesar Gonzalez)
11/5/2019 – Aos 51 anos, em Londres 
(Inglaterra), de ataque cardíaco. Lutador 
mexicano, famoso por seu papel no filme 
‘Nacho Libre’. Morte ocorreu no ringue, 
durante um combate. Ele participava do 
evento ‘Greatest Show of Lucha Libre na 
Roundhouse’ (combates arranjados).

Raimundo Carlos Pereira
(“Raimundo Negão”)
12/5/2019 – Aos 38 anos, em São Luís 
(MA). Comandava o informativo ‘Balan-
ço Geral’, na TV Cidade de Viana, afiliada 
da Record TV no Maranhão. Teve um 
mal-estar e estava internado num hos-
pital de São Luís desde o dia 3 de maio.

Foto: Blog nldo silva

Foto: AP Photo

Foto: Jordan strauss

Foto: Jacques demarthon

Foto: Reprodução/JBox

Foto: divulgação

Foto: Reprodução/Instagram

Estudo norte-americano foi feito com mais de 315 mil idosos, acompanhados desde a adolescência até a meia-idade
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Responsável: Eduardo de Oliveira Alves
CPF: 055.520.164-32
Título/Valor –DSI – R$ 224,00
Protestante: Vexillum Cursos e Linguas
Apresentante: Banco Itaú
Protocolo: 122027
Responsável: Milena Roberto de Assis ME
CNPJ: 23.141.894/0001-35
Título/Valor –DMI – R$ 446,85
Protestante: Burigotto AS Industria e Comercio

Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 121983         
Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 
10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 14 de maio de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 063/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras - Jaguaribe, 
telefone (83) 3208-9839, no dia 28/05/2019 às 09:00 horas para:

Aquisição de Meios de Cultura (Sangue de Carneiro e outros), destinado ao Laboratório Central 
de Saúde Pública - LACEN, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº  19-00347-7
                                                                                                          João Pessoa, 14 de maio de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

     

 SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
 CONVOCAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 013/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras - Jaguaribe, 
telefone (83) 3208-9839, no dia 28/05/2019 às 13:30 horas para:

Registro de Preços para Aquisição de Veículos SUV (Sport UtilityVehicle), tração 4WD, destinado 
à Secretaria de Estado da Administração – SEAD para atendimento da Casa Militar do Governador, 
conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 19-00120-7
                                                                                                          João Pessoa, 14 de maio de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação 

COOPERATIVA DOS CONDUTORES AUTÔNOMOS DE VEÍCULOS DE PASSAGEIROS E 
CARGAS DA GRANDE JOÃO PESSOA LTDA.

 Rua Clarice Justa, 80 – Torre / CEP 58040-440 – João Pessoa – PB
CNPJ 11.896.040/0001-80

COOPERTÁXI
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O presidente da COOPERATIVA DOS CONDUTORES AUTÔNOMOS DE VEÍCULOS DE PAS-

SAGEIROS E CARGAS DA GRANDE JOÃO PESSOA LTDA, no uso das suas atribuições que lhe 
confere o Estatuto Social, CONVOCA os associados, que nesta data somam-se 50 cooperados em 
pleno gozo de seus direitos sociais para participarem da Assembleia Geral Extraordináriaque se 
realizará no Auditório da OCB/PB, sito na Av. Coremas, 498, Centro, João Pessoa/PB (por motivo 
da sua sede não comportar o número de associados), no dia 25 de maio de 2019,em primeira 
convocação às 10:00 horas, com a presença de 2/3 (dois terços) dos associados, às 11:00 horas, 
em segunda convocação com a presença de metade mais um dos associados e às 12:00 horas, em 
terceira e última convocação, com a presença de no mínimo 10 (dez) associados, para deliberarem 
e seguinte ordem do dia:

1. Prestação de contas do exercício social de 2018 compreendendo o relatório de gestão; 
balanço patrimonial; demonstrações de sobras ou perdas e demais demonstrativos; e Parecer do 
Conselho Fiscal;

2. Destinação das perdas apuradas do exercício de 2018; 
3. Possível dissoluçãoda cooperativa ou sua continuidade de acordo com a decisão da As-

sembleia.
4. Nomear um ou mais liquidantes;
5. Nomear um Conselho Fiscal composto por três membros; 
6. Quaisquer assuntos de interesse social.
Nota: São necessários os votos de 2/3 (dois terços) dos associados presentes para tornar válidas 

as deliberações de que trata a pauta acima
João Pessoa/PB, 14 de maio de 2019.

Marcelo Jackson Rodrigues da Cruz
Presidente

COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA/CADÁVER 
NÃO RECLAMADO

O Instituto de Polícia Científica do estado da Paraíba, comunica que se encontra nas depen-
dências do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal de João Pessoa-PB, NUMOL/JP, um corpo 
não reclamado, perícia nº 03.01.01.052018.11048, identificado com sendo Gabriel Daniel de Melo, 
sexo masculino, de aproximadamente 60 anos de idade, de cor parda clara, falecido em 15/05/2018. 
Sem mais dados. Informações adicionais estão disponíveis no NUMOL/JP à rua Antônio Teotônio 
s/n, bairro do Cristo Redentor em João Pessoa-PB.

João Pessoa-PB, 12 de abril de 2019. 

GUARA VAREJÃO MEDICAMENTOS GENERICOS LTDA – RUA: JAMILA ABRAÃO JORGE SN, 
LOJA 2 e 3, BAIRRO: MALVINAS – CAMPINA GRANDE – PB CEP: 58.108-423.
COMUNICADO: COMUNICO QUE FOI EXTRAVIADO A IMPRESSORA FISCAL MFD, DARUMA, 
01.00.00-NUMERO DE FABRICAÇÃO DR0813BR000000373167, PERTENCENTE A EMPRESA 
GUARA VAREJÃO MEDICAMENTOS GENERICOS LTDA – CNPJ: 11.171.822/0001-51, CONFOR-
ME CERTIDÃO PÓLICIAL Nº 04976.01.2019.1.00.401 DE: 09/05/2019

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
RENOVAÇÃO DA LICENÇA PRÉVIA – através do Proc. 2019-003189/TEC/LP-3233, parao Conjunto 
habitacional com 16 unidadesno Valentina, município de JOÃO PESSOA - PB. 

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 1006/2019em João Pessoa, 02 de maio de 2019 – Prazo: 730 dias. 
Para a atividade de: Conjunto Habitacional Sousa II, com 325 unidades e sistema de esgotamento 
sanitário composto de rede coletora de esgoto, fossa séptica e filtro anaerobio.Na(o) –Sede do 
município, Município: Sousa, UF: PB. Processo: 2019-002408/TEC/LO-8990.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA PRÉVIA Nº 1007/2019 em João Pessoa, 02de maio de 2019 – Prazo: 365 dias. Para a 
atividade de: Residencial Habitacional popular com 384 unidades – Zuzu Gouveia, Bairro: Jardim 
Veneza. Município: João Pessoa – UF: PB. Processo Sudema: 2019-001727/TEC/LP-3211

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Ferreira - S/N - Centro – São José do Bonfim - PB, às 09:30 horas do dia 28 de Maio de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Patrulha 
Mecanizada para o Município de São José do Bonfim/PB, conforme Proposta Nº 035628/2018 e 
Contrato de Repasse nº 873339/2018. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no horário 08h00min Às 
12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José do Bonfim - PB, 14 de Maio de 2019.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO - Pregoeiro Oficial

KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA – Assessora Técnica

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00017/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Ferreira, Nº. 05, Centro, São José do Bonfim/PB, às 10:30 horas do dia 28 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: contratação de serviços para 
Liberação de sinal via rádio de provedor da internet e manutenção da rede junto aos equipamentos 
do mesmo provedor localizados na Zona Rural e Urbana, no município de São José do Bonfim/PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02, subsidia-
riamente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores, bem 
como a Lei Complementar nº 123, de 14 de dezembro de 2006. Informações: no horário das 08:00 
as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br.

São José do Bonfim - PB, 14 de Maio de 2019.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO - Pregoeiro Oficial

KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA – Assessora Técnica

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00019/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Ferreira, Nº. 05, Centro, São José do Bonfim/PB, às 14:00 horas do dia 28 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por lote, para: Contratação de empre-
sa para realização de serviços médicos para exames de Desitometria Óssea, Ultrassonografias, 
Radiologia geral e contrastada,Tomografia e Mamografiapara o Município de São José do Bonfim/
PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02, subsi-
diariamente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores, bem 
como a Lei Complementar nº 123, de 14 de dezembro de 2006. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.Edital: www.tce.pb.gov.br.

São José do Bonfim - PB, 14 de Maio de 2019.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO - Pregoeiro Oficial

KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA – Assessora Técnica

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Ferreira, 05 - Centro - São José do Bonfim - PB, às 11:30 horas do dia 28 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de portas, portões 
de ferro, ferragem em geral e consertos em geral para as secretarias do Município de São José 
do Bonfim - PB, e aos Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social do Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal. 
Informações: no horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: 
www.tce.pb.gov.br.

São José do Bonfim - PB, 14 de Maio de 2019.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO - Pregoeiro Oficial

KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA – Assessora Técnica

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

AVISO DE IMPETRAÇÃO DE RECURSO
O presidente da Comissão Permanente de Licitação, torna público para conhecimento dos lici-

tantes participantes do Processo na modalidade Tomada de Preço Nº 00001/2019, que a empresaFJ 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – CNPJ Nº. 20.284.072/0001-15, impetrou recurso contra 
o resultado da fase de habilitação. Ficam intimados os licitantes participante do processo, e neste 
mesmo ínterim fica aberto o prazo para interpor contrarrazões, consoante consta no Art. 109, inciso 
I, alínea a, §3, da Lei nº 8.666/93.

São José do Bonfim - PB, 09 de Maio de 2019
JOSEILDO ALVES MONTEIRO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 15:00 horas do dia 28 de Maio de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de Microempre-
sas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de empresa para a prestação 
de serviços de apoio no controle de acesso  às festividades do “São João de Solânea, o melhor 
São João do Brejo é aqui”, na cidade de Solânea/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no 
horário das 08:00  às 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB,14 de Maio de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 015/2019
OBJETO:REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE APARELHOS E EQUIPAMENTOS 

MÉDICO-HOSPITALARES E DE FISIOTERAPIA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SE-
CRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE SANTA RITA/PB. 

A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 451/2018, de 20/07/2018, e observadas 
as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº 38, de 17 
de Outubro de 2017 e subsidiariamente da Lei Federal nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas 
alterações posteriores.

 R E S O L V E:
 ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 015/2019, que objetiva: 

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE APARELHOS E EQUIPAMENTOS MÉDICO-
-HOSPITALARES E DE FISIOTERAPIA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE DE SANTA RITA/PB,com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, a:

 - ANDIVA COMÉRCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS LTDA
CNPJ: 26.873.236/0001-26
Valor: R$39.492,00
- COMVIDA COMÉRCIO DE PRODUTOS HOSPITALARES LTDA
CNPJ: 15.483.303/0001-80
Valor R$: 229.985,00 
- DENTALMED COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA 
CNPJ: 16.826.043/0001-60
Valor: R$ 190.066,21
- GRADUAL COMÉRCIO E SERVIÇOS EIRELI
CNPJ: 12.040.718/0001-90
Valor: R$ 58.141,77
- EDILANE CARVALHO ARAUJO
CNPJ: 12.710.916/0001-14

Valor R$: 351.290,00 
- ODONTOMED COMÉRCIO DE PRODUTOS MÉDICO HOSPITALARES LTDA
CNPJ: 09.478.023/0001-80
Valor: R$ 533.107,36
- ORTOSHOP COMÉRCIO LTDA
CNPJ: 03.965.517/0001-03
Valor: R$ 102.887,00

Santa Rita - PB, 13 de maio de 2019.
MARIA NEUMA DIAS 

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA

 NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL
Extrato de Notificação - PP 00023/2019 
Vencedora: Anderton Cavalcante Souto
Objeto: Notificação extrajudicial para assinatura do contrato.
Prazo de 05 (cinco) consecutivos dias para manifestar-se. 

Tacima – PB, 13 de Maio 2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00010/2019, que objetiva: Serviços de 
Locação de veículos destinados as diversas Secretarias do Município de Triunfo e ao Fundo Mu-
nicipal de Saúde; ADJUDICO o seu objeto a: FCS LOCADORA DE VEICULOS AUTOMOTORES 
EIRELI - ME - R$ 338.400,00.

Triunfo - PB, 13 de Maio de 2019
MARCOS ANTONIO MARTINS DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00010/2019, que objetiva: Serviços de Locação 
de veículos destinados as diversas Secretarias do Município de Triunfo e ao Fundo Municipal de 
Saúde; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: FCS LOCADORA DE 
VEICULOS AUTOMOTORES EIRELI - ME - R$ 338.400,00.

Triunfo - PB, 13 de Maio de 2019
JOSE MANGUEIRA TORRES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

 GESTOR E FISCAL DO CONTRATO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

Serviços de Locação de veículos destinados as diversas Secretarias do Município de Triunfo e ao 
Fundo Municipal de Saúde; DESIGNO os servidores João Bosco Alves da Costa Filho, Secretário 
de Transportes, como Gestor; e Edgle Macena Duarte, Controle Interno, para Fiscal, do contrato 
decorrente da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00010/2019, especialmente para acom-
panhar e fiscalizar a execução do referido contrato, respectivamente.

Triunfo - PB, 13 de Maio de 2019
JOSE MANGUEIRA TORRES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Serviços de Locação de veículos destinados as diversas Secretarias do Município de 

Triunfo e ao Fundo Municipal de Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00010/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Triunfo: 02.010 GABINETE DO PREFEITO 04 122 
2002 2002 MANUT. DOS SERV.DE COORDENACAO ADMINISTRATIVA 02.020 SEC.DE FINAN-
CAS E PLANEJAMENTO 04 123 2003 2003 MANUT. DOS SERV. FINANCEIROS 02.030 SEC.
DE ADMINISTRACAO 04 122 2002 2004 MANUT. DOS SERV. ADMINISTRATIVOS 02.040 SEC.
DE OBRAS E INFRA ESTRUTURA 15 451 1006 2008 MANUT.DA ILUMINACAO PUBLICA 15 452 
1006 2009 MANUT.DA LIMPEZA PUBLICA 15 452 1006 2010 MANUT. DOS SERV.DE JARD.E 
URBANIZACAO 02.050 SEC.DE SAUDE/FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 10 301 1002 2013 MA-
NUT. DOS SERVICOS DE SAUDE/FMS 10 301 1002 2014 MANUT. PROGRAMAS DE ATENCAO 
BASICA - FIXO/FMS 10 301 1002 2021 MANUT.PROGRAMA SAUDE BUCAL/FMS 02.060 SEC.
DE EDUCACAO E DESPORTO 12 361 1003 2019 MANUT. DO ENSINO FUNDAMENTAL/FUN-
DEB(40%) 12 361 1003 2039 MANUT.DO ENSINO FUNDAMENTAL-QSE 02.070 SEC.DE ACAO 
SOCIAL 08 243 1001 2024 ASSISTENCIA A CRIANCA E AO ADOLESCENTE/FMAS 08 244 1001 
2026 MANUT.DA ASSISTENCIA COMUNITARIA/FMAS 12 365 1004 2027 MANUT. DA EDUCACAO 
INFANTIL/MDE 08 244 1001 2036 PARCERIA COM GOV.FEDERAL EM PROG.DE ASSIST.SOCIAL 
02.080 SECRETARIA DE TURISMO 23 695 1011 2037 MANUT. DAS ATIVIDADES DO TURISMO 
02.090 SEC.DE AGRICULTURA E MEIO - AMBIENTE 20 605 1008 2030 MANUT. DOS SERV. 
DE ABASTECIMENTO DE ALIMENTOS 02.100 SECRETARIA DE CULTURA 13 392 1005 2032 
MANUT.DAS ATIV.ART.E CULTURAIS. VIGÊNCIA: até 13/05/2020. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Triunfo e: CT Nº 00024/2019 - 13.05.19 - FCS LOCADORA DE VEICULOS 
AUTOMOTORES EIRELI - ME - R$ 338.400,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

 RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO
 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019

O Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na AVENIDA JOSÉ DUARTE DE SÁ, 33 - CENTRO 
- TRIUNFO - PB. CEP: 58920-000 - Tel: (083) 35391369, torna público o resultado do julgamento 
dos Recursos Administrativos impetrado pela empresa: BERILARDO FERREIRA SILVA - ME CNPJ: 
22.456.063/0001-90, cujo abjeto é: Serviços de Locação de veículos destinados as diversas Secre-
tarias do Município de Triunfo e ao Fundo Municipal de Saúde. Dá análise do recurso à vista das 
normas estabelecidas no ato convocatório, DECIDE pelo conhecimento e desprovimento do recurso 
formulado pela licitante BERILARDO FERREIRA SILVA - ME CNPJ: 22.456.063/0001-90; e conse-
quentemente, pela manutenção da decisão exarada no âmbito do Pregão Presencial nº 00010/2019. 
Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Triunfo - PB, 09 de maio 2019
MARCOS ANTONIO MARTINS DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAÚNA

TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2019 - AVISO DE RECURSO ADMINISTRATIVO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAÚNA, através da Comissão Permanente de Licitação torna 

público, para conhecimento dos interessados, que a empresa.NOGUEIRA AMBIENTAL COLETA 
DE RESIDUOS LTDA. interpôs Recurso Administrativo contra decisão da Comissão Permanente 
de Licitação que classificou a proposta de preços da empresa FRANCISCO EDIMAR FERNANDES 
CAVALCANTE, relativo a TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2019, cujo objeto é aPrestação de serviços 
de Limpeza Pública, compreendendo Varrição, Capinação, Raspagem, Caiação, coleta e transporte 
de resíduos sólidos domiciliar no município de Uiraúna - PB. Os autos do processo se encontram 
com vista franqueada aos interessados.

Uiraúna – PB, 14 de Maio de 2019.
JOANA DARC QUEIROGA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÕES

“TUTIPLAST NORDESTE INDUSTRIA E COMÉRCIO LTDA”, com sede na Rua Norma de Araújo 
Batista, nº S/N, Setor 35, Quadra 040, Lote 1966, Galpão 02, Distrito Industrial, João Pessoa - 
PB, CEP: 58082260, registrada na Junta Comercial do Estado da Paraíba - JUCEP, sob o NIRE 
25200837819, em 08.11.2018 e inscrita no CNPJ sob o nº 31.971.303/0001-85, torna publico  Con-
siderando que com a redução de investimentos dos sócios, de acordo com o art. 1.082 do NCC: “há 
perdas irreparáveis, estando o capital social já totalmente integralizado é excessivo em relação ao 
objeto da sociedade”), foi aprovado em reunião de sócios, nesta data, a redução do capital social, 
no valor de R$ 1.000.000,00. (hum milhão de reais), mediante diminuição proporcional do valor 
nominal das quotas do capital social dos sócios

A LIDIANE ALVES CORREIA ME torna público que recebeu da SEMAM – Secretaria de Meio Am-
biente, a Licença de Operação para Comércio Varejista de Ferramentas e Ferragens e Produtos 
de acabamento para Granitos e Porcelanatos, situado à Avenida Nilo Peçanha, 900 – Loja 03, 
Bessa – João Pessoa/PB.



UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 15 de maio de 2019 27
Publicidade

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:00 horas do dia 27 de Maio de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras de empresa especializada no fornecimento parcelado 
de material de expediente e didático, para suprir as necessidades das diversas Secretarias deste 
Município, e ainda, Fundo Municipal de Saúde/FMS e Fundo Municipal de Assistência Social/FMAS, 
conforme Termo de Referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2015. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@
assuncao.pb.gov.br. Edital: www.assuncao.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 13 de Maio de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA (S) ESPECIALIZADA (S) NO FORNECIMENTO 

PARCELADO DE MATERIAL ODONTOLÓGICO PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA 
DE SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ASSUNÇÃO, EM SUAS AÇÕES PÚBLICAS 
JUNTO À POPULAÇÃO, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA. FUNDAMENTO LEGAL: Pre-
gão Presencial nº 00016/2019. DOTAÇÃO: Conforme LOA e QDD do exercício financeiro 2019. 
VIGÊNCIA: até 08/05/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT 
Nº 00025/2019 - 08.05.19 - DENTAL R. F. COM. DE PROD. ODONT. LTDA - R$ 22.329,52; CT Nº 
00026/2019 - 08.05.19 - PJS - JOSE NERGINO SOBREIRA - R$ 21.228,15.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Fornecimento parcelado de combustíveis e derivados, para atender a demanda deste 

Município, durante o exercício de 2019.
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade n° 001/2019 - Art. 25 – Inciso I.
DOTAÇÃO: Conforme LOA e QDD do ano de 2019.
VIGÊNCIA: 27 de março de 2019 a 31 de dezembro de 2019.
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO e:
CT Nº 018/2019 - 27 de março de 2019 - Nova Assunção Comércio de Combustíveis Ltda 

portadora do CNPJ nº 02.954.973/0001-95 - R$ 878.316,00 (oitocentos e setenta e oito mil e 
trezentos e dezesseis reais).

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOINHA/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Materiais Odontológicos destinados a atender às necessi-
dades assistenciais das Unidades de Saúde e POSTO NOTURNO, exercício 2019. FUNDAMEN-
TO LEGAL: Pregão Presencial nº 11/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / FUS / PAB E 
SAMU: 02.041 - 10.301.0013.2012 - 10.301.0012.2013 - 10.301.0012.2014 - 10.301.0012.2016 
- 10.301.0017.2037 - 10.302.0014.2054 - 10.302.0014.2057 - 3390.30.00 - MATERIAL DE CON-
SUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOINHA e: CT Nº 65/2019 - 02.04.19 - DENTAL CONCEITO CO-
MÉRCIO DE PROD ODONT MEDICOS E HOSP LTDA - R$ 15.592,00; CT Nº 66/2019 - 02.04.19 
- MIRELLY PINHEIRO FERREIRA - R$ 8.474,40; CT Nº 67/2019 - 02.04.19 - PAULO JOSÉ MAIA 
ESMERALDO SOBREIRA - DENTAL CAJAZEIRAS - R$ 6.752,10.

Alagoinha, 02 de Abril de 2019.
SHÊNIA DA SILVA SOARES BRONZEADO - Gestora

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratações de veículos diversos objetivando o transporte de alunos matriculados 

e assistidos pela Educação Básica - (Educação infantil, ensinos Fundamental e Médio), conforme 
especificações constantes do termo de referência do instrumento convocatório, referente ao exercício 
2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00012/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS MDE 
/ PNATE / FUNDEB e QSE: 02.05 - 12.361.0015.2019 - 12.361.0015.2022 - 12.361.0015.2023 - 
12.361.0015.2086 - 3390.39.00 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Mu-
nicipal de Alagoinha e: CT Nº 53/2019 - 01.04.19 - LUIZ ZACARIAS DOS SANTOS - R$ 36.900,00; 
CT Nº 54/2019 - 01.04.19 - JOSE FERNANDES LIMA DA SILVA 03544542420 - R$ 13.950,00; CT 
Nº 55/2019 - 01.04.19 - ADAILTON DA SILVA CARVALHO 02070364461 - R$ 14.490,00; CT Nº 
56/2019 - 01.04.19 - HERICK FABRICIO DE SALES COUTINHO 04815924406 - R$ 29.817,00; 
CT Nº 57/2019 - 01.04.19 - FERNANDO GOMES RIBEIRO 05432032473 - R$ 16.200,00; CT Nº 
58/2019 - 01.04.19 - JOSÉ VIEIRA DOS SANTOS - R$ 24.750,00; CT Nº 59/2019 - 01.04.19 - ADRIA-
NO ALVES DE OLIVEIRA 08407605409 - R$ 29.817,00; CT Nº 60/2019 - 01.04.19 - GILVANDO 
DA SILVA CIPRIANO 05350259474 - R$ 13.590,00; CT Nº 61/2019 - 01.04.19 - ADRIANO DE 
ARAUJO SILVA 07071623430 - R$ 27.315,00; CT Nº 62/2019 - 01.04.19 - ANTONIO TERTULINO 
DA SILVA SOBRINHO - R$ 31.455,00; CT Nº 63/2019 - 01.04.19 - LM LOCAÇÕES DE VEÍCULOS 
EIRELI - R$ 71.880,00.

Alagoinha, 01 de Abril de 2019.
MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Pneus e Câmaras de Ar, novos, de fabricação Nacional, não 
recondicionados, destinados à Veículos leves, médios e pesados pertencentes à Prefeitura Municipal 
de Alagoinha / Fundo Municipal de Saúde de Alagoinha/PB, exercício 2019. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00013/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / FMS / PMAC-SAMU / FUN-
DEB 40% / QSE / MDE: 02.03 - 08.243.0010.2008 - 08.244.0023.2078 - 02.031 - 08.244.0008.2006 
- 02.041 - 10.301.0013.2012 - 10.301.0012.2013 - 10.301.0017.2037 - 10.302.0014.2054 - 02.05 
- 12.361.0015.2019 - 12.361.0015.2022 - 12.361.0015.2023 - 02.06 - 15.451.0003.2031 - 02.08 - 
04.123.0005.2004 - 3390.30.00 - MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA e: CT 
Nº 98/2019 - 03.05.19 - ANTONIO MARCELO PEIXOTO DE MENDONCA - EPP - R$ 86.388,00; 
CT Nº 99/2019 - 03.05.19 - NORCOL NORDESTE COMERCIO E SERVICOS LTDA - EPP - R$ 
127.108,00; CT Nº 100/2019 - 03.05.19 - CARNEIRO DO NASCIMENTO COM. DE PEÇAS PARA 
VEIC AUT LTDA - R$ 43.784,00; CT Nº 101/2019 - 03.05.19 - MB AUTO PEÇAS LTDA - R$ 3.800,00.

Alagoinha, 03 de Maio de 2019.
MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE BOM JESUS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Firmino Tomaz, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, às 08:00 horas do dia 31 de Maio de 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição de medicamentos, material médico hospitalar e 
material odontológico e laboratorial fornecido de forma parcelada, destinados a farmácia Básica do 
Município, conforme solicitação da Secretaria de Saúde (Fundo Municipal de Saúde). Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº.. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3559-1009. E-mail: cplprefeiturabomjesus@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Bom Jesus - PB, 06 de Maio de 2019
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL – PB
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 006/2019
A Prefeitura Municipal de Barra de São Miguel – PB, através do Pregoeiro Oficial e Equipe de 

Apoio, torna público, para conhecimento dos interessados, que foi ADIADA “SINE DIE” o Pregão 
presencial nº. 006/2019, destinada à CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO E INS-
TALAÇÃO DE AR CONDICIONADOS. O adiamento ocorre em virtude da necessidade da alteração 
do termo de referência. Qualquer dúvida poderá ser esclarecida com a Comissão Permanente 
de Licitação no endereço: Rua Thomaz de Aquino,06, Centro, Barra de São Miguel - PB. Outras 
informações pelo Telefone (83) 3358-1186 / 3358 - 1005.

Barra de São Miguel - PB, 14 de maio de 2019.
Antônio Aelson Canejo da Silva, – Pregoeiro

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisições Parceladas de Materiais de Construção diversos para melhor atender as ne-

cessidades da Administração Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00009/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos: FPM, ICMS, TRIBUTOS, FUS, PAB, MAC, SCFV, PAIF, EJA, IGDBF, IGD, 
QSE, PDDE, FUNDEB, MDE, MAIS EDUCAÇÃO, CREAS e PRÓ - JOVEM: 3.3.90.30.01 Material de 
Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Pre-
feitura Municipal de Borborema e: CT Nº 00021/2019 - 02.05.19 - CLOVIS AZEVEDO DA SILVA - R$ 
6.597,95; CT Nº 00022/2019 - 02.05.19 - MARIA DAS GRAÇAS SILVA PINTO - ME - R$ 64.800,60; 
CT Nº 00023/2019 - 02.05.19 - PRM COMERCIO DE ACO E FERRAMENTAS EIRELI - R$ 1.544,00; 
CT Nº 00024/2019 - 02.05.19 - SILVANDO PEREIRA DO NASCIMENTO - ME - R$ 54.949,30.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 009/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00009/2019, que objetiva: Aquisições 
Parceladas de Materiais de Construção diversos para melhor atender as necessidades da Admi-
nistração Municipal; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CLOVIS 
AZEVEDO DA SILVA - R$ 6.597,95; MARIA DAS GRAÇAS SILVA PINTO - ME - R$ 64.800,60; 
PRM COMERCIO DE ACO E FERRAMENTAS EIRELI - R$ 1.544,00; SILVANDO PEREIRA DO 
NASCIMENTO - ME - R$ 54.949,30.

Borborema - PB, 30 de Abril de 2019.
GILENE CÂNDIDO DA SILVA LEITE CARDOSO – Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 00033/2019, cujo 
objeto é PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE DESENTUPIDORA DE FOSSA SÉPTICAS, PARA 
ATENDER A DEMANDA DE TODA SECRETARIA DA SAÚDE, marcado para o dia 16 de Maio de 
2019, às 09:00h, teve suaabertura remarcada para o dia 28 de Maio, às 09:00h.Telefone: (083) 
3250-3121 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br

Cabedelo - PB, 14 de Maio de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE CONVOCAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB convoca as empresas ASTECÊNDIO COMÉRCIO DE 

EQUIPAMENTOS CONTRA INCÊNDIO LTDA E EXJET COMERCIO E SERVIÇOS CONTRA INCEN-
DIO LTDA para a reabertura do Pregão Presencial nº 042/2019, desde a fase de Credenciamento, em 
decorrência a orientação da Controladoria Geral do Munícipio, o qual opina pelo Credenciamento da 
empresa ASTECÊNDIO COMÉRCIO DE EQUIPAMENTOS CONTRA INCÊNDIO LTDA no respectivo 
certame. A reabertura será marcada para o dia 27/05/2019 às 11h, no setor de Licitações na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131, Monte Castelo, Cabedelo/PB. Informações no horário das 08:00hs 
as 14:00hsdos dias úteis e no telefone 83 3250-3121.

Cabedelo, 14 de maio de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

CÂMARA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
Aviso de Adiamento de Licitação

Pregão Presencial nº 006/2019 
Objetivo:Contratação de empresa especializada em licenciamento de uso de conjunto de software 

e aplicativos, de votação, presença eletrônica e outros, destinados à automação dos trabalhos 
legislativos da Câmara Municipal de CAJAZEIRAS. Conforme especificações no edital.

Data da sessão: dia 24 de Maio de 2019, às 08h30min, na sala da CPL, no prédio da sede do 
município. Informações: Alameda Dr.° Sabino Rolim Guimarães, S/n, Centro, Cajazeiras - PB, no 
prédio da Câmara Municipal. Informações: todos os dias úteis das 08h00min às 12h00min. Tel.: 
(83) 3531-4432 e pelo e-mail camaramunicipalcz.pb@gmail.com .

Cajazeiras-PB, 14 de Maio de 2019.
Francisca Queiroga da Silva

Pregoeira

CÂMARA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
Aviso de Adiamento de Licitação

Pregão Presencial nº 007/2019 
Objetivo:Aquisição de material eletrônico e de informática para instalação de sistema de software 

de votação eletrônica, suprindo as necessidades da Câmara Municipal de Cajazeiras. Conforme 
especificações no edital.

Data da sessão: dia 24 deMaio de 2019, às 10h00min, na sala da CPL, no prédio da sede do 
município. Informações: Alameda Dr.° Sabino Rolim Guimarães, S/n, Centro, Cajazeiras - PB, no 
prédio da Câmara Municipal. Informações: todos os dias úteis das 08h00min às 12h00min. Tel.: 
(83) 3531-4432 e pelo e-mail camaramunicipalcz.pb@gmail.com.

Cajazeiras-PB, 14 de maio de 2019.
Francisca Queiroga da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 10:00 horas do dia 03 
de Junho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA 
MATERIAL ESPORTIVO PARA ATENDER NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
ESPORTE E JUVENTUDE E A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DE CAJAZEIRAS-PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3531-2534. E-mail: pregao@cajazeiras.pb.gov.br. Edital: http://transparencia.
cajazeiras.pb.gov.br/editais/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 14 de maio de 2019
EMÍDIO DINIZ BATISTA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00032/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00032/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa para locação de caminhão munck com gaiola, para atender 
à prestação de serviço de locação de equipamento de fiscalização, divulgação de informações 
de trânsito e centro de controle de monitoramento; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: ALEXANDRE CAROCA BORBOREMA ALVES - R$ 15.000,00.

Campina Grande - PB, 13 de Maio de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para locação de caminhão munck com gaiola, para atender 

à prestação de serviço de locação de equipamento de fiscalização, divulgação de informações de 
trãnsito e centro de controle de monitoramento. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DV00032/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 - Su-
perintencia de Transito e Transportes Publicos 15.451.1025.2091 - Ações de melhoria no sistema 
de Transito 1001 - Recursos ordinários 33.90.39 99 - Outros serviços terceiros - Pessoa Juridica. 
VIGÊNCIA: até 13/05/2020. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Trans-
portes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00106/2019 - 13.05.19 - ALEXANDRE CAROCA 
BORBOREMA ALVES - R$ 15.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00033/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00033/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa para curso avançado de pericia em acidentes de trânsito; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: FENASDETRAN - FEDE-
RACAO NACIONAL DAS ASSOCIACOES DE DETRAN - R$ 15.000,00.

Campina Grande - PB, 13 de Maio de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para curso avançado de pericia em acidentes de trânsito. 

FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00033/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintencia de Transito e Transportes Publicos 
15.451.1025.2091 - Ações de melhoria no sistema de Transito 1001 - Recursos ordinários 33.90.39 
99 - Outros serviços terceiros - Pessoa Juridica. VIGÊNCIA: até 13/05/2020. PARTES CONTRA-
TANTES: Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 
00107/2019 - 13.05.19 - FENASDETRAN - FEDERACAO NACIONAL DAS ASSOCIACOES DE 
DETRAN - R$ 15.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa especializada em para prestação de serviços gráficos para 

STTP.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00022/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande/STTP: 05.010 - Superintendência de Transito e Transportes 
Públicos 15 451 1029 2152 - Ações dos Sistema de transportes Publico de Passageiros 15 451 
1025 2091 - Ações de Melhoria no sistema de Transito 03 122 2001 2092 - Ações Administrativas da 
STTP 3390.39.99. 000 - Outros Serviços de terceiros Pessoa Jurídica. PARTES CONTRATANTES: 
Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00097/2019 - 
02.05.19 até 02.05.20 - Imediata Grafica e Editora - JRDS Grafica Editora e Fab - R$ 50.397,32; 
CT Nº 00098/2019 - 02.05.19 até 02.05.20 - IND.& COM. EDITORA GRÁFICA DAVID LTDA - R$ 
46.072,00.REPUBLICADO POR INCORREÇÃO.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 02 AO CONTRATO DE Nº 00066/2018 PARTES: STTP / 

LEO RENT A CAR - LEONARDO FONSECA RIBEIRO. OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DA 
VIGÊNCIA CONTRATUAL POR MAIS 12 (DOZE) MÊSES, MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS 
INALTERADAS, ORIUNDAS DO PREGÃO PRESENCIAL 00010/2018/STTP, COM FULCRO NO 
ART 57, INCISO II, § 1º E § 2º DA LEI 8666/93. ASSINAM: FELIX ARAUO NETO / LEO RENT A 
CAR - LEONARDO FONSECA RIBEIRO. ASSINARTURA: 14/05/2019. FELIX ARAUJO NETO/
Superintendente - STTP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00010/2019, para o dia 20 
de Maio de 2019 às 08:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua José Araújo Dantas, 
229 - Centro - Cubatí.. - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (083) 33851110. E-mail: pmcubati@hotmail.com. 

Cubatí.. - PB, 14 de Maio de 2019
FLÁVIO LIMA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
 AVISO DE SUSPENÇÃO LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 005/2019

OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE PNEUS, CÂMARA DE AR E PROTETORES DESTI-
NADOS A MANUTENÇÃO DOS VEÍCULOS DA FROTA MUNICIPAL.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público para conhecimento dos interessados, atra-
vés do Pregoeiro, que após protocolado IMPUGNAÇÃO, manejado pela empresa GL COMERCIAL 
LTDA CNPJ: 23.921.664/0001-99, a reunião que estava marcada para o dia 14 de Maio de 2019 
as 09:00 está suspensa para que seja analisado o mérito. Uma nova data de reunião e resultado 
dos recursos será publicado no Diário Oficial do Estado. Maiores informações no departamento de 
licitações, na Av. São Sebastião, n°128, Centro, Capim – Pb, no horário das 08:00 as 12:00 ou no 
site oficial: http://www.capim.pb.gov.br. 

Capim 14 de Maio de 2019.
Antônio José da Silva

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 00002/2019
TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na Tomada de 

Preços Nº. 00002/2019, do tipo Menor Preço Global, objetivando: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA IMPLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO, EM VIA 
PÚBLICA URBANA NO MUNICÍPIO DE CONGO- PB (CONTRATO DE REPASSE Nº 1039475-76). 
Data de Abertura: 03 de junho de 2019 às 09h00min. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura 
de Congo, situada à Rua Senador Rui Carneiro. s/n, Centro, Congo – Paraíba. Maiores informações 
através do telefone (83) 3359-1100, no horário das 08h00min às 12h00min. Edital: www.congo.
pb.gov.br, ou www.tce.pb.gov.br.

Congo, 13 de maio de 2019.
ELDER OLIVEIRA DE QUEIROZ – Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N º 013/2019- SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público para conhecimento dos 

interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, lei 
complementar n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, no dia 28 de Maio de 2019 de 10h00min, 
tendo como objetivo: Eventual aquisição de peças, automotivas de reposição que serão destinadas 
a manutenção e conservação dos veículos da frota municipal; A reunião ocorrerá na sala da COPELI 
o prédio sede da Prefeitura Municipal de Caldas Brandão, na Rua José Alípio de Santana, 371, 
Centro, Cep: 58.350.000 – Caldas Brandão/PB. Para maiores informações e através do telefone: 
(083)-3284-1081 no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Caldas Brandão, 14 de Maio de 2019
MARCONES DE SOUZA MONTEIRO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇOS Nº 0002/2018

ERRTA DO AVISO DE LICITAÇÃO
ONDE SE LÊ
Contratação de empresa para execução dos serviços de engenharia na pavimentação em 

paralelepípedo assentado em colchão de areia, rejuntado com argamassa de cimento em diversas 
ruas quais sejam: Rua Antônio Terto, Rua Projetada 02, Rua Projetada 05, Rua Projetada 06 e 
Rua Projetada 07, no Município de Cacimbas - PB, através do Contrato de Repasse nº 1042395-
24/2017/MCidades/CEF/PMC/PB.

LEIA-SE
Contratação de empresa para execução dos serviços de engenharia na pavimentação em 

paralelepípedo assentado em colchão de areia, rejuntado com argamassa de cimento em diversas 
ruas quais sejam: Rua Antônio Terto, Rua Projetada 02, Rua Projetada 05, Rua Projetada 06, Rua 
Projetada 07, Rua Teofilo Paulino, Rua Severino Almeida (trecho), no Município de Cacimbas - PB, 
através do Contrato de Repasse nº 1042395-24/2017/MCidades/CEF/PMC/PB

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇO Nº 0002/2018

ERRATA DO TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
ONDE SE LÊ
Contratação de empresa para execução dos serviços de engenharia na pavimentação em 

paralelepípedo assentado em colchão de areia, rejuntado com argamassa de cimento em diversas 
ruas quais sejam: Rua Antônio Terto, Rua Projetada 02, Rua Projetada 05, Rua Projetada 06 e 
Rua Projetada 07, no Município de Cacimbas - PB, através do Contrato de Repasse nº 1042395-
24/2017/MCidades/CEF/PMC/PB

LEIA-SE
Contratação de empresa para execução dos serviços de engenharia na pavimentação em 

paralelepípedo assentado em colchão de areia, rejuntado com argamassa de cimento em diversas 
ruas quais sejam: Rua Antônio Terto, Rua Projetada 02, Rua Projetada 05, Rua Projetada 06, Rua 
Projetada 07, Rua Teofilo Paulino, Rua Severino Almeida (trecho), no Município de Cacimbas - PB, 
através do Contrato de Repasse nº 1042395-24/2017/MCidades/CEF/PMC/PB

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇO Nº 0002/2018

ERRATA DO EXTRATO DO CONTRATO Nº 00122/2018
ONDE SE LÊ
Contratação de empresa para execução dos serviços de engenharia na pavimentação em 

paralelepípedo assentado em colchão de areia, rejuntado com argamassa de cimento em diversas 
ruas quais sejam: Rua Antônio Terto, Rua Projetada 02, Rua Projetada 05, Rua Projetada 06 e 
Rua Projetada 07, no Município de Cacimbas - PB, através do Contrato de Repasse nº 1042395-
24/2017/MCidades/CEF/PMC/PB

LEIA-SE
Contratação de empresa para execução dos serviços de engenharia na pavimentação em 

paralelepípedo assentado em colchão de areia, rejuntado com argamassa de cimento em diversas 
ruas quais sejam: Rua Antônio Terto, Rua Projetada 02, Rua Projetada 05, Rua Projetada 06, Rua 
Projetada 07, Rua Teofilo Paulino, Rua Severino Almeida (trecho), no Município de Cacimbas - PB, 
através do Contrato de Repasse nº 1042395-24/2017/MCidades/CEF/PMC/PB

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
OBJETO: Contratação de empresa do ramo de construção civil para executar a obra de construção 

de Quadra Poliesportiva Coberta no Município de Dona Inês/PB. Recursos: CR 843565/2017-MINIS-
TÉRIO DO ESPORTE. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: 
MATRIX CONSTRUTORA EIRELI EPP - Valor: R$ 485.770,82. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida 
Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, no horário das 07:30 as 11:30 e das 13:30 
Às 17:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33771058. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Dona Ines - PB, 13 de Maio de 2019
JOSE RODRIGUES DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEIRUA MUNICIPAL DE DONA INÊS

AVISO DE CONVOCAÇÃO – SEGUNDO COLOCADO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0018/2019

A Prefeitura Municipal de Dona Inês, através de sua Pregoeira Oficial, torna público que em face 
da primeira colocada não ter comparecido para assinatura do contrato no prazo legal,  CONVOCA a 
empresa R OLIVEIRA E SERVIÇOS EDUCACIONAIS EIRELI - Av. Pontes Vieira, 404 – São João do 
Taupe – Fortaleza/CE, CNPJ nº 09.532.225/0001-63, empresa classificada em 2º lugar, para nova 
sessão pública visando a negociação dos preços ofertados, a qual ocorrerá no dia 17.05.2019 às 
16:00 horas, na sede da Prefeitura. Ao final desta nova sessão abrir-se-á, novamente nos termo do 
art. 4º, inciso XVIII da Lei nº 10.520/2002, a possibilidade de qualquer licitante, manifestar imediata 
e motivadamente a intenção de recorrer,  relativa às decisões nela tomadas.

Dona Inês/PB, 14 de Maio de 2019.
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 00150/2019

Objeto: REFORMA DE UNIDADE ESPECIALIZADA EM SAÚDE NO MUNICÍPIO DE ESPE-
RANÇA/PB.

Fundamentolegal: TOMADA DE PREÇOS 00001/2019.
Dotação: Recursos Repasse da União - Programa de Trabalho 10302201585358252 - Fonte 

Recurso 610 - Natureza Despesa: 334141 - NE 2015NE8800171;Recursos Próprios do Município 
de Esperança/Contrapartida: 09.009- Fundo Municipal de Saúde - 09009.10.302.1018.1022 - Const/
Ref. e Ampl. de Unidades de Saúde BLMAC - 000189 4.4.90.51.00.00 Obras e Instalações 211 
000834 4.4.90.51.00.00 Obras e Instalações 212 000191 4.4.90.51.00.00 Obras e Instalações 220.

Vigência: 07/05/2019 a 03/11/2019.
PartesContratantes: PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA eGRAMARE CONSTRUÇÕES 

E SERVIÇOS EIRELI
Valor: R$ 1.219.185,81.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Materiais e Utensílios de cozinhas diversos para o melhor 
funcionamento e atendimento das Secretarias Municipais até dezembro de 2019. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00047/2019. DOTAÇÃO: DOTAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇAMEN-
TO VIGENTE 2019 RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Elemento de despesa 
3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00295/2019 - 03.05.19 - EDSON 
BARBOSA GUEDES - R$ 67.771,00; CT Nº 00296/2019 - 03.05.19 - EQUIPAÇO MÓVEIS E 
ELETRODOMÉSTICOS LTDA - R$ 42.413,50; CT Nº 00297/2019 - 03.05.19 - NOVA CONQUISTA 
COMÉRCIO DE EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 53.550,50.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00047/2019, que objetiva: Aquisições parceladas 
de Materiais e Utensílios de cozinhas diversos para o melhor funcionamento e atendimento das 
Secretarias Municipais até dezembro de 2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: EDSON BARBOSA GUEDES - R$ 67.771,00; EQUIPAÇO MÓVEIS E ELE-
TRODOMÉSTICOS LTDA - R$ 42.413,50; NOVA CONQUISTA COMÉRCIO DE EQUIPAMENTOS 
LTDA - R$ 53.550,50.

Guarabira - PB, 03 de Maio de 2019
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00008/2019

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00008/2019, 
que objetiva: Locação do Imóvel localizado na Rua Cel. João de Farias Pimentel, 85 - Centro - 
Guarabira/PB para funcionamento do Centro de Especialidades Odontológicas - CEO referente 
ao período de abril a dezembro de 2019; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: JOSÉ DE SOUZA - R$ 21.266,19 – Vinte e Um Mil Duzentos e Sessenta e Seis 
Reais e Dezenove Centavos.

Guarabira - PB, 11 de Abril de 2019.
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Locação do Imóvel localizado na Rua Cel. João de Farias Pimentel, 85 - Centro - Guara-
bira/PB para funcionamento do Centro de Especialidades Odontológicas - CEO referente ao período 
de abril a dezembro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00008/2019. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS: Dotação consignada no orçamento vigente 
2019 - 3.3.90.36.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física. Prazo: Dezembro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e JOSÉ DE SOUZA - R$ 
21.266,19 – Vinte e Um Mil Duzentos e Sessenta e Seis Reais e Dezenove Centavos - CT Nº 
00261/2019 – 11.04.2019.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de laboratório de análises clínicas para realizações de exames labo-
ratoriais. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00046/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS 
PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2019 Elemento 
de despesa 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde da Guarabira e: 
CT Nº 00293/2019 - 03.05.19 - LABORATORIO DE ANALISES CLINICAS LTDA - ME - R$ 642.351,60; 

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 29 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento diversos de 
peças, filtros e acessórios para manutenção da frota de tratores e maquinas pesadas pertencentes 
a frota deste Município, mediante solicitação e entrega parcelada, em atendimento as demandas 
operacionais deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2006. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@
hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 14 de Maio de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 14:00 horas do dia 28 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa espe-
cializada para prestação de serviço diversos na manutenção da frota deste municipio, mediante as 
demandas operacionais. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2006. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@
hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 14 de Maio de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33005/2019

OBJETO: Contratação de empresa especializada para REALIZAÇÃO DA OBRA DE CONTENÇÃO 
DO PROCESSO DE EROSÃO MARINHA DA FALÉSIA DO CABO BRANCO E DA PRAIA DO SEIXAS 
NA CIDADE DE JOÃO PESSOA/PB – 1ª ETAPA: PROTEÇÃO DO SOPÉ DA FALÉSIA. A Prefeitura 
Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, comunica aos 
interessados que a empresa CONTÉRMICA COMERCIAL TÉRMICA LTDA e COASTAL CONS-
TRUÇÕES E SOLUÇÕES TÉCNICAS AMBIENTAIS LTDA, interpuseram recursos Administrativos 
processos n.º 2019/052123 no dia 08/05/2019 e 2019/053904 no dia 13/05/2019, respectivamente, 
contra o resultado do julgamento de habilitação. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

João Pessoa, 14 de maio de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33006/2019

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, torna público 
para conhecimento dos interessados que fará realizar a licitação na modalidade Concorrência Nº 
33006/2019, em regime de execução de empreitada por PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação 
MENOR PREÇO GLOBAL, no dia 17/06/2019, às 09:00 horas, tendo como objeto contratação de 
serviços especializados para CONSTRUÇÃO DE CALÇADA E ACESSO AS RESIDÊNCIAS NO 
EMPREEENDIMENTO RIACHINHO DE CIMA, NO BAIRRO TREZE DE MAIO, EM JOÃO PESSOA. 
O Edital e seus anexos encontram-se à disposição dos interessados, no Portal da Transparência 
e de forma suplementar na sala de reunião da Comissão Especial de Licitação, localizada na Rua 
Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 
às 12:00h e das 13:00 as 17:00h, onde poderá ser adquirido mediante a apresentação de um CD/
DVD ou pendrive. Qualquer informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 13 de maio de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUARTA-FEIRA, 15 de maio de 2019   28
Publicidade

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria da Administração

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04.025/2019

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MÁQUINA PARA ARQUEAÇÃO SEMIAUTOMÁTICA DE VOLUMES 
VARIADOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA GRÁFICA MUNICIPAL/SEAD, CONFOR-
ME ESPECIFICAÇÕES, QUANTIDADES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E 
SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2018/115909 
DATA DA SESSÃO: 28/05/2019
Horário da Abertura das Propostas: 09h00min (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (1001 – Recurso Ordinário)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 14 de maio de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE REABERTURA

PROCESSO Nº 00.748/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.132/2018
DATA DE ABERTURA: 30/05/2019 – ÀS: 08:30 hs  (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 

MEDICO HOSPITALAR PARA O HOSPITAL MUNICIPAL SANTA ISABEL.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira Bruna da Silva 

Cartaxo, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade 
Pregão Eletrônica, sob o critério do menor preço por lote. O novo Edital ficará à disposição dos 
interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
novo número da chave 766537, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. 
Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h às 12:00h e 
das 13:00h às 17:00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recurso: ORDINÁRIOS/SUS, Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal 
nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006 e 7.884/2013, e subsidiariamente pela 
Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 14 de maio de 2019. 
Bruna da Silva Cartaxo

Pregoeira da CSL

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria da Administração

AVISO DE SUSPENSÃO
Objeto: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIA-

LIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE LOCAÇÃO DE CABINE SANITÁRIA, PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA – PMJP (SECRETARIAS 
E FUNDAÇÕES), CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL 
E SEUS ANEXOS. 

O Pregoeiro, em caráter excepcional e tendo em vista Impugnação ao Edital Pregão Eletrô-
nico SRP nº 04-014/2019 interposto pela empresa ADNA MERCIA MEDEIROS COSTA - ME e, 
considerando a necessidade de analisar a impugnação aventada e, eventualmente, promover 
modificações no edital, Decide Suspender, “sine die”, a referida Licitação. Devendo oportunamente 
ser fixada nova data.

João Pessoa, 14 de maio de 2019
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria da Administração

AVISO DE SUSPENSÃO
Objeto: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA 

PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ESGOTAMENTO E DESOBSTRUÇÃO DE FOSSA SÉPTICA, 
REMOÇÃO DE DETRITOS E LIMPEZA DE CAIXA DE GORDURA (INCLUSIVE TUBULAÇÃO) 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAPREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA– PMJP 
(SECRETARIAS, ÓRGÃOS, FUNDAÇÕES E AUTARQUIAS), CONFORME CONDIÇÕES E EXI-
GÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS. 

O Pregoeiro, em caráter excepcional e tendo em vista Impugnação ao Edital Pregão Eletrô-
nico SRP nº 04-012/2019 interposto pela empresa ADNA MERCIA MEDEIROS COSTA - ME e, 
considerando a necessidade de analisar a impugnação aventada e, eventualmente, promover 
modificações no edital, Decide Suspender, “sine die”, a referida Licitação. Devendo oportunamente 
ser fixada nova data.

João Pessoa, 14 de maio de 2019
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2019

Processo Administrativo nº 025/2019. Cuida-se de reposta ao Recurso de Administrativo protoco-
lado no dia 02 de maio de 2019, pela pessoa jurídica Editora M. Ltda, CNPJ: 62.136.304/0003-08, 
representada neste ato pelo Sr. Jair D. da S. Freitas, CPF: 557.965.59-91, ora recorrente, referente 
ao Pregão Presencial Nº 010/2019, onde solicita a inahabilitação da licitante Inca Tecnologia, CNPJ: 
14.239.192/0001-06. Conclusão do pregoeiro: Assim, pelo exposto entendemos que o recurso, 
interposto pelo Senhor Jair Douglas da Silva Freitas, representante da pessoa jurídica: Editora 
Moderna Ltda, CNPJ: 62.136.304/0003-08, Julgo Tempestivo. Ainda, pelo exposto entendemos que 
o pedido da recorrente para inabilitação da licitante Inca Tecnologia de Produtos e Serviços Eireli. 
CNPJ: 14.239.192/0001-06, Julgo indeferido. Que o prazo de 05 (Cinco) dias uteis para a licitante 
INCA apresentar uma amostra do kit para a comissão pedagógica deste município será contado a 
partir do primeiro dia útil subsequente a publicação do extrato deste julgamento, que será publicado 
da mesma forma do instrumento convocatório.

Livramento/PB, 13 de maio de 2019.
Gilson Fernandes dos Santos - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
Segundo termo aditivo ao contrato nº 0035/2018. Tomada de Preços nº 00004/2017. Contratação 

de empresa no ramo pertinente para pavimentação em paralelepípedo de várias ruas conforme CR. 
1029.526-52/2016 – MCIDADES. Empresa Contratada: S&L CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES 
LTDA, CNPJ 18.024.639/0001-72. Fica prorrogado o prazo do contrato original, passando a ter a 
sua vigência de 14 de Abril de 2019 a 14 de Outubro de 2019, podendo, ainda, ser prorrogado 
dentro dos limites da lei 8.666/93.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
Segundo termo aditivo ao contrato nº 0036/2018. Tomada de Preços nº 00003/2017. Contratação 

de empresa no ramo pertinente para pavimentação em paralelepípedo de várias ruas conforme CR. 
1029.528-92/2016 – MCIDADES. Empresa Contratada: RESIDENCE CONSTRUTORA E SERVIÇOS 
LTDA, CNPJ 18.024.639/0001-72. Fica prorrogado o prazo do contrato original, passando a ter a 
sua vigência de 14 de Abril de 2019 a 14 de Outubro de 2019, podendo, ainda, ser prorrogado 
dentro dos limites da lei 8.666/93.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, às 09:00 horas do dia 28 de Maio de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
TRANSPORTADORES AUTONOMOS (PESSOA FÍSICA) PARA LOCAÇÃO E FRETAMENTO DE 
VEICULOS VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DESTE MUNICIPIO. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005. Informa-
ções: no horário das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33661991. 
E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: lagoaseca.licita@gmail.com ou www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 14 de Maio de 2019.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº: 001/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei Complementar n.º 123/2006 
e demais normas inerentes a espécie, que fará realizar Licitação Pública na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS na forma de Execução Indireta, sob regime de empreitada por preço global, do tipo 
menor preço, objetivando Obra civil pública de conclusão da obra de construção de uma academia 
de saúde, em sessão pública para abertura dos envelopes de habilitação e proposta que realizar-se-á 
as 08:30hs do dia 31/05/2019, na sala da CPL. Maiores informações e aquisição do edital através do 
site www.mari.pb.gov.br ou e-mail; cpl.mari.2017@gmail.com, ou na CPL no endereço, Rua Antônio 
de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

MARI, 13 de maio de 2019. 
MARCONES DE SOUZA MONTEIRO

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, às 08:30 horas do dia 30 de Maio de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de uma empresa espe-
cializada em construção civil para pavimentação em paralelepipedo e drenagem em diversas ruas 
no Distrito de Barra do Camaratuba neste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3297-1130. E-
-mail: licita.mataraca@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mataraca - PB, 14 de Maio de 2019
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Presidente da Comissão

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - CONVITE Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Convite nº 00001/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa para prestação de serviço com fornecimento de estruturas para a Tradicional Festa da Uva 
do Município de Natuba/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o 
seu objeto a: EDUARDO DA SILVA BARBOSA - ME – CNPJ: 19.297.022/0001-93 - R$ 74.700,00.

Natuba - PB, 24 de Abril, de 2019.
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA 

 Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, às 13:30 horas do dia 30 de Maio de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição Parcelada de Material Elétri-
co (Republicação). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34783001. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Passagem - PB, 14 de Maio de 2019
FRANCISCO DE ASSIS FERREIRA SILVA - Pregoeiro Oficial

 
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, às 14:30 horas do dia 30 de Maio de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de material odon-
tológico. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 004/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 34783001. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Passagem - PB, 14 de Maio de 2019
FRANCISCO DE ASSIS FERREIRA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS
ERRATA

ERRATA DE PUBLICAÇÃO – EXTRATO DO CONTRATO Nº 00033/2019 – TOMADA DE 
PREÇO Nº 00001/2019, publicado na terça feira em 14 de Maio de 2019; “Onde se lê ‘’ ‘INOVA 
CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELLI ME’, “leia-se” ‘A L S CONSTRUCOES, SER-
VICOS E EVENTOS EIRELI’.

JONAS IZIDRO DA SILVA
PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO JOSÉ DE MOURA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Frei Damião, 332 - Centro - Poço de José de Moura - PB, às 08:00 horas do dia 28 de Maio 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS 
PARA AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS DESTINADOS A FARMÁCIA BÁSICA DO MUNICÍPIO, 
MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR E ODONTOLÓGICO FORNECIDOS DE FORMA PARCELADA, 
CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2003. 
Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 35641109. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Poço de José de Moura - PB, 14 de Maio de 2019
TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA - Pregoeira Oficial

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 00039/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA:EC SERVIÇOS MÉDICOS LTDA - CNPJ nº 16.756.087/0001-61.
OBJETIVO:Contratação para prestação de serviços especializados na área de saúde com aten-

dimento a nível ambulatorial em consultas, na POLICLÍNICA, item de ENDOSCOPIA DIGESTIVA 
ALTA, referente a Chamada Pública 00001/2019.

VALOR MENSAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 18.000,00 (dezoito mil reais).
VALOR GLOBAL ANUAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 126.000,00 (cento e vinte e seis mil reais).

Piancó-PB, 14demaio de 2019. 
Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito 

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 00040/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA:CONTRATADA: METRACI – SERVIÇOS MÉDICOS, LABORATORIAIS E 

CITOPATOLOGICOS LTDA– ME - CNPJ nº 21.606.890/0001-50
OBJETIVO:Contratação para prestação de serviços de emissão de laudos e exames, atendendo 

as necessidades do município de Piancó-PB, referente à Chamada Pública 00002/2019.
VALOR GLOBAL ANUAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 82.500,00 (oitenta e dois mil e quinhentos 

reais).
Piancó-PB, 14 de maio de 2019.

Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito 

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 00041/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA:TEOGENES BARBOSA DANTAS DE SOUZA - CNPJ nº 29.748.768/0001-20.
OBJETIVO:Contratação para prestação de serviços especializados na área de saúde com atendi-

mento a nível ambulatorial em consultas, na POLICLÍNICA, item de GASTROENTEROLOGIA,referente 
a Chamada Pública 00001/2019.

VALOR MENSAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 5.600,00 (cinco mil e seiscentos reais).
VALOR GLOBAL ANUAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 44.800,00 (quarenta e quatro mil e 

oitocentos reais).
Piancó-PB, 14demaio de 2019. 

Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito 

Prefeitura Municipal de Piancó 
EXTRATO DO CONTRATO

Pregão Presencial: 00030/2019
Contratante: Prefeitura municipal de Piancó. 
Contratada:GB COMERCIO E SERVIÇOS LTDA-EPP.
Objeto: aquisição de peças para tratores e máquinas pesadas.
Valorglobal de R$ 188.101,61 (cento e noventa e oito mil e cento e um reais e sessenta e um 

centavos).
Piancó-PB, 14 de Maio de 2019

Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
Aviso de resultado de julgamento 
Pregão Presencialnº 00041/2019

O Pregoeiro e equipe de apoio tornar públicoo resultado de julgamento de proposta de preços e 
habilitação do Pregão Presencial nº 00041/2019, objeto serviços aquisição de materiais de laborató-
rio, sendo classifica e habilitada,aempresa DIAGFARMA COMERCIO E SERVIÇOS DE PRODUTOS 
HOSPITALARES E LABORATORIAL LTDA - CNPJ nº 11.426.166/0001-90 com o valor global de 
R$ 165.390,60 (cento e sessenta e cinco mil, trezentos e noventa reais e sessenta centavos).

Piancó-PB, 07 deMaio de 2019
André Alexandre do Nascimento-Pregoeiro

Republicado por incorreção 

Prefeitura Municipal de Piancó 
EXTRATO DO CONTRATO

Pregão Presencial nº 00041/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADA:DIAGFARMA COMERCIO E SERVIÇOS DE PRODUTOS HOSPITALARES E 

LABORATORIAL LTDA.
Objeto: aquisição de materiais de laboratório.
Valorglobal R$ 165.390,60 (cento e sessenta e cinco mil, trezentos e noventa reais e sessenta 

centavos).
Piancó-PB, 10 de Maio de 2019

Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito
Republicado por incorreção 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 14:00 horas do dia 27 de Maio de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de Tecidos diversos 
para atender as demandas da Administração Municipal durante o exercício de 2019. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 006/2009. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (83) 3277-1108. Edital: http://www.pirpirituba.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pirpirituba - PB, 13 de Maio de 2019.
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 08:30 horas do dia 28 de Maio de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições Parceladas de Carnes Bovina 
tipo fresca (lombo e moída) para atender a Merenda Escolar, Creche Municipal e aos Programas 
Federais deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 006/2009. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3277-1108. Edital: http://www.pirpirituba.
pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pirpirituba - PB, 13 de Maio de 2019
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 09:30 horas do dia 30 de Maio 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa para o fornecimento de farda-
mentos escolar, para atender as necessidades da secretaria de educação da Prefeitura Municipal 
de Paulista/PB, conforme especificações e quantidades estabelecidas no Termo de Referência. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 009/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no en-
dereço supracitado. Telefone: (083) 34451011. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. Edital: www.
paulista.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br.

Paulista - PB, 14 de Maio de 2019
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 10:30 horas do dia 30 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE 
PARA UNIDADE DE ATENÇÃO ESPECIALIZADA EM SAÚDE NO MUNICÍPIO DE PAULISTA/PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 009/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no en-
dereço supracitado. Telefone: (083) 34451011. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. Edital: www.
paulista.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br.

Paulista - PB, 14 de Maio de 2019
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
Aviso de Licitação Deserta e Nova Sessão

Pregão Presencial nº 022/2019
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que o procedimento licitatório na 

modalidade Pregão Presencial nº 022/2019. Objeto:Contratação de pessoa jurídica especializada 
para aquisição de unidade móvel, do tipo trailer, para o centro de controle de zoonoses (castramóvel, 
novo, sem uso anterior, ano de fabricação e modelo no mínimo 2018/2018), conforme proposta n° 
05626.697000/1180-01 do Ministério da Saúde, visando atender as necessidades da Secretaria de 
Saúde Sousa/PB, discriminados e quantificados nos anexos do edital, realizada em 14 de maio de 
2019 às 09h00 foi declarada DESERTA, por não acudirem interessados ao certame. Fica designada 
nova sessão para o dia 28 de maio de 2019 às 08h30, na Sala de Reunião do Setor de Licitação, 
localizada Rua Coronel José Gomes de Sá, nº 27, Centro – Sousa – PB.Os interessados poderão 
acessar a cópia do edital no Portal da Transparência, através do sítio www.sousa.pb.gov.br, ou 
ainda retirar sua cópia no horário de expediente das 08h00 às 12h00, em todos os dias úteis, no 
endereço supracitado, mediante pagamento de boleto emitido pelo Setor de Tributos do Município.

Sousa, 14 de maiode 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 
de Compra objetivando: Aquisição de Alimentação Escolar, itens remanescentes da Chamada 
Publica 01, em cumprimento do estabelecido pela Lei 11.947/2009 e Resolução nº. 38/2009 
do Ministério da Educação, e Lei Municipal nº 389/2009, através da Solicitação de Compras da 
Secretaria Municipal de Educação. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a 
documentação e respectiva propositura até as 09:00 horas do dia 05 de Junho de 2019, na sala da 
referida comissão, sediada na Rua Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa 
de Roça - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a sessão pública para abertura do 
respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores, legislação e normas pertinentes. Informações: no horário 
das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. 
E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 14 de Maio de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00005/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00005/2019, 
que objetiva: Contratação de pessoa física para assessorar o Instituto de Previdência dos Servi-
dores de São Sebastião de Lagoa de Roça a atingir seus objetivos de rentabilidade com base na 
legislação vigente, no cenário econômico atual e em consonância com a meta atuarial proposta, 
além de manter todos os critérios previdenciários, relacionados às aplicações e recursos financeiros 
regulares para a emissão do Certificado de Regularidade Previdenciária- CRP; RATIFICO o corres-
pondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: Valkenia Herculano de Moraes - R$ 6.000,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 13 de Maio de 2019
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2019
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura de Serra Redonda – PB, em atendimento 

as disposições contidas na Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, TORNA PÚBLICO para 
conhecimento dos interessados, que às 10h00min do dia 06 de Junho de 2019, na sala de reuniões 
da CPL, localizada à Rua Dom Adauto, 11, Centro, Serra Redonda– PB, fará realizar licitação na 
modalidade Tomada de Preços, do tipo “Menor Preço”, que tem por objetivo a  EXECUÇÃO DE 
SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO DE DIVERSAS RUAS DO MUNIPÍO 
DE SERRA REDONDA                                                                              

Maiores informações através do Fone (83) 3399-4081 / 98692-1636, no horário das 08h00min 
ás 12h00min.

Serra Redonda - PB, 14 de Maio de 2019
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento parcelado de material de expediente 
e didático destinados as atividades das Secretarias do Município de Santa Luzia-PB, durante o 
exercício 2019.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 27/05/2019 – HORÁRIO: 08:00 HORAS
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Pre-

feitura Municipal, das 08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 14 de maio de 2019.
NILSAMARA DE SOUZA AVELINO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE ALTERAÇÃO DO EXTRATO DO RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº. 00005/2019
A Comissão Permanente de Licitação do município de Santa Luzia/PB, através do seu Presidente 

COMUNICA QUE houve alteração no extrato do resultado de habilitação publicado no Diário Oficial 
da União pg. 88, Seção 3, Diário Oficial do Estado, pgs. 22 e 23, Jornal de Grande Circulação 
(Jornal A União) pg. 28, e Jornal do Município, pg. 03, no dia 09 de maio de 2019, Tomada de Preço 
Nº. 00005/2019, que tem por objeto contratação de empresa especializada para Implantação de 
Melhorias Sanitárias Domiciliares no município de Santa Luzia/PB, conforme Convênio FUNASA n° 
01214/2017, a saber: Fica Retificado, onde se lê: Habilitação dos licitantes: AF AMARO & FELINTO 
ENGENHARIA E CONSULTORIA LTDA - ME - CNPJ: 29.107.599/0001-49; B2 CONSTRUCOES 
EIRELI - ME - CNPJ: 27.944.573/0001-20; CONSULTORIA E CONSTRUCOES SANTA LUZIA 
LTDA - CNPJ: 02.069.012/0001-06; COVALE CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 
11.170.603/0001-58; DAVUS ENGENHARIA E INCORPORAÇÕES - CNPJ: 08.784.356/0001-75; 
EDIFICAR CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA EPP - CNPJ: 21.240.497/0001-95; PINHEIRO 
& BRAGA CONSTRUÇÕES E ENGENHARIA LTDA - CNPJ: 22.885.188/0001-35; SILVA & LEITE 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 17.287.720/0001-82; TORRES E ANDRADE 
CONSTRUÇÕES, PRE-MOLDADOS E SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 21.933.413/0001-07; Leia-se: 
Habilitação dos licitantes: AF AMARO & FELINTO ENGENHARIA E CONSULTORIA LTDA - ME 
- CNPJ: 29.107.599/0001-49; B2 CONSTRUCOES EIRELI - ME - CNPJ: 27.944.573/0001-20; 
CONSULTORIA E CONSTRUCOES SANTA LUZIA LTDA - CNPJ: 02.069.012/0001-06; CO-
VALE CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 11.170.603/0001-58; CONSTRUTORA 
BETAGAMA ENGENHARIA LTDA - EPP - CNPJ: 29.482.689/0001-10; DAVUS ENGENHARIA 
E INCORPORAÇÕES - CNPJ: 08.784.356/0001-75; EDIFICAR CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
LTDA EPP - CNPJ: 21.240.497/0001-95; PINHEIRO & BRAGA CONSTRUÇÕES E ENGENHARIA 
LTDA - CNPJ: 22.885.188/0001-35; SILVA & LEITE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 
17.287.720/0001-82; TORRES E ANDRADE CONSTRUÇÕES, PRE-MOLDADOS E SERVIÇOS 
LTDA - CNPJ: 21.933.413/0001-07. Para encerrar a comissão de licitação informa aos licitantes 
que a documentação está à disposição dos mesmos e que a partir desta publicação será reaberto 
o prazo recursal. Autue-se, divulgue-se e cumpra-se.

Santa Luzia-PB, 14 de maio de 2019.
JONAS PEREIRA DE ANDRADE

Presidente da CPL  
 

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Maio de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de uma motoniveladora - CHP 
Diurno -, para serviços sazonais de regularização em trecho de solo natural destinado a mobilidade 
urbana em zona rural e/ou urbana. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@
gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 14 de Maio de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 14:00 horas do dia 30 de Maio de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de frutas e verduras 
diversas - pronta entrega. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. 
Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 14 de Maio de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Santana de Mangueira

Aviso de Licitação – Tomada de Preços  Nº  014/2019
A Prefeitura Municipal de Santana de Mangueira - PB, através da CPL, fará realizar Licitação 

na modalidade Tomada de Preços do tipo menor preço, cujo objetivo é a Contratação de empresa 
para fornecimento parcelado de materiais e insumos odontológicos para o Município de Santana de 
Mangueira–PB., especificações conforme anexo I do Edital. A sessão de apresentação e abertura 
dos envelopes documentação e propostas de preços realizar-se-á no dia  29 de Maio 2019, as 
09:00 horas, na Sala de Licitações.

Santana de Mangueira – PB 13 de Maio de 2.019 
Debora Frade de Oliveira 

Presidente da CPL

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Santana de Mangueira

Aviso de Licitação – Tomada de Preços  Nº  015/2019
A Prefeitura Municipal de Santana de Mangueira - PB, através da CPL, fará realizar Licitação na 

modalidade Tomada de Preços do tipo menor preço, cujo objetivo é a Contratação de empresa para 
fornecimento parcelado de gêneros alimentícios do tipo Frutas, Legumes e Verduras, para atender 
aos programas de merenda escolar /PNAE, do Município de Santana de Mangueira, especificações 
conforme anexo I do Edital. A sessão de apresentação e abertura dos envelopes documentação e 
propostas de preços realizar-se-á no dia  29 de Maio 2019, as 10:00 horas, na Sala de Licitações.

Santana de Mangueira – PB 13 de Maio de 2.019. 
Debora Frade de Oliveira 

Presidente da CPL

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Santana de Mangueira

Aviso de Licitação – Tomada de Preços  Nº  016/2019
A Prefeitura Municipal de Santana de Mangueira - PB, através da CPL, fará realizar Licitação 

na modalidade Tomada de Preços do tipo menor preço, cujo objetivo é a Contratação de empresa 
para fornecimento parcelado de  gêneros alimentícios do tipo(pão, bolos e derivados), para atender 
a todas as Secretarias do Município de Santana de Mangueira, especificações conforme anexo I do 
Edital. A sessão de apresentação e abertura dos envelopes documentação e propostas de preços 
realizar-se-á no dia  29 de Maio 2019, as 11:00 horas, na Sala de Licitações.

Santana de Mangueira – PB 13 de Maio de 2.019. 
Debora Frade de Oliveira 

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 38/2019

OBJETO: Contratação dos serviços de transporte de estudantes da zona rural para a sede do 
município de São Bentinho/PB, incluindo veículo e condutor devidamente habilitados, para atender 
a demanda da Secretaria Municipal de Educação. Data e local, às 08:00 horas do dia 27/05/2019, 
na sala de reunião da CPL, na Rua Francisco Felinto dos Santos, Anexo I, Prefeitura, s/n, Centro, 
São Bentinho - PB. E-mail: saobentinhopb.licitacoes@gmail.com. 

São Bentinho - PB, 14 de Maio de 2019.
JUCIÊ VIEIRA HERCULANO 

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 009/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS torna público para conhecimento 
dos interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, 
Lei complementar n.º 123/2006, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação 
correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço 
do tipo menor preço, EXCLUSIVO para ME e EPP, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura 
Municipal de São José dos Ramos, no dia 30 de Maio de 2019 às 14h00min. Objetivo: AQUISI-
ÇÃO PARCELADA DE PNEUS, CÂMARA DE AR E PROTETORES (NOVOS), DESTINADOS À 
MANUTENÇÃO DOS VEÍCULOS PERTENCENTES À FROTA MUNICIPAL. Maiores informações 
e aquisição do edital completo na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José dos 
Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas ou pelo fone: (83) 3682-1086 
ou pelo site: www.saojosedosramospb.gov.br

São José dos Ramos, 14 de Maio de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Ferreira - S/N - Centro – São José do Bonfim - PB, às 08:30 horas do dia 28 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de veículo tipo Van, 
para estruturação de Rede de serviço de Proteção Social Básica, por meio da aquisição de bens, 
conforme o plano de trabalho, para o município de São José do Bonfim/PB, conforme Convênio/
MDS Nº: 855743/2017 - SICONV nº. 092986/2017. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no 
horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José do Bonfim - PB, 14 de Maio de 2019.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO - Pregoeiro Oficial

KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA – Assessora Técnica
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